
Налогам  
не хватает базы
Регионы призывают  
Белый дом к пересмотру 
кадастровой оценки

По данным ”Ъ“, в Кремле и Бе-
лом доме обсуждается отказ от 
моратория на пересмотр када-
стровой оценки земли и недви-
жимости. Мораторий был введен 
летом 2016 года, до введения 
в действие централизованной 
 системы государственных оцен-
щиков: оценка используется при 
расчете имущественных нало-
гов, и ее повышение регионами 
угрожало ростом налоговой на-
грузки и утратой единообразия. 
Однако регионы жалуются на не-
добор налогов из-за невозмож-
ности обновлять оценки, требуя 
права рассчитывать их по своим 
данным. По оценкам чиновников, 
в Московской и Белгородской об-
ластях налоги на отдельные объ-
екты из-за отмены моратория 
могут вырасти на 500%.

Несколько собеседников 
”
Ъ“ в Бе-

лом доме сообщили, что возмож-
ность отказа от моратория на пере-
смотр кадастровой оценки обсужда-
ется в аппаратах первого вице-пре-
мьера Игоря Шувалова и помощни-
ка президента Андрея Белоусова. Чи-
новник Белого дома показал 

”
Ъ“ рас-

четы, по которым при отмене мора-
тория в Московской области рост на-
логов на промышленные и сельхоз-
земли может составить от 70 до 740%, 
в Белгородской — от 200 до 450%, 
в Удмуртии — от 200 до 500%. В Гос-
думе уже зарегистрированы два за-
конопроекта, расширяющие полно-
мочия регионов при кадастровой 
оценке: власти Пензенской обла-
сти предложили дать субъектам пра-
во самим определять ее дату, а депу-
тат-единоросс Ильдар Гильмутди-
нов — отложить мораторий на два 
года. По сведениям 

”
Ъ“, предложе-

ния о моратории готовят в Минэко-
номики и в правительствах Москвы 
и  Московской области.

экономическая 
политика — с2

Концепция оздоровилась
Главным санатором российских банков останется АСВ

Реформа института сана-
ции банков может закон-
читься столь же быстро 
и неожиданно, как нача-
лась. Как стало извест-
но ”Ъ“, от предложенной 
ЦБ радикальной меры — 
отстранения  Агентства 
по страхованию  вкладов 
(АСВ) от санационных 
процессов — решено от-
казаться. АСВ останется 
главным санатором, хо-
тя ЦБ сможет контроли-
ровать процесс, получив 
большинство в совете ди-
ректоров агентства. Еще 
одним условием компро-
мисса со стороны  Банка 
России станет вывод из 
АСВ банка «Российский 
капитал», который сани-
рует СУ-155. По данным 

”Ъ“, новым владельцем 
банка может стать АИЖК.

Новая концепция рефор-
мирования института са-
нации банков обсуждалась 
в среду на совещании у пер-
вого вице-премьера Иго-
ря Шувалова. Как расска-
зали источники 

”
Ъ“, на со-

вещании выяснилось, что 
от громко обнародованной 
(на Международном бан-
ковском конгрессе в Санкт-
Петербурге; см. 

”
Ъ“ от 1 ию-

ля) и даже поддержанной на 
высшем уровне идеи ЦБ от-
странить АСВ от новых бан-
ковских санаций участники 
дискуссии теперь склонны 
отказаться. Ввиду не самой 
высокой эффективности са-
национных процессов, на 
которые затрачено уже око-
ло 1,6 трлн руб., ЦБ плани-
ровал взять управление про-
цессом оздоровления бан-
ков в свои руки — через со-
здание собственного фонда 
(который должен был вхо-
дить в капитал санируемых 
банков) и собственной же 
управляющей компании. 
Эта концепция обсуждалась 
несколько месяцев и по по-
нятным причинам не вызы-
вала энтузиазма ни в АСВ, 
ни в правительстве (особен-
но в Минфине, глава которо-
го Антон Силуанов является 
председателем совета дирек-
торов АСВ), но позиции ЦБ 
считались фактически не-
зыблемыми. Новый согла-
сованный участниками дис-
куссии подход, по словам со-
беседников 

”
Ъ“, предполага-

ет сохранение за АСВ статуса 
института, курирующего са-
нацию с рядом «но».

Во-первых, средства на 
оздоровление Центробан-
ком будут выделяться не, 

как сейчас, банку-санатору, 
а напрямую — самому са-
нируемому банку, видимо, 
во избежание злоупотре-
блений со стороны санато-
ров этими деньгами в соб-
ственных нуждах, о кото-
рых много официально го-
ворилось в последнее вре-
мя. Правда, вопрос — будет 
ли при этом денежный по-
ток на первом этапе прохо-
дить через АСВ, прежде чем 
поступить конечному полу-
чателю, как сейчас,— оста-
ется пока  открытым.

Во-вторых, соглашаясь 
отказаться от своей перво-
начальной идеи прямо ку-
рировать санацию, ЦБ по-
требовал взамен косвен-
ный контроль над процес-
сом оздоровления — через 
большинство в совете дирек-
торов АСВ. Сейчас большин-
ство (7 из 13 членов совета 
директоров) у правительст-
ва, которое, по сути, являет-

ся учредителем АСВ (агент-
ство — государственная кор-
порация, созданная Россий-
ской Федерацией). Еще пять 
мест в совете — у ЦБ. Одно за-
нимает генеральный дирек-
тор АСВ (по должности).

Третье условие ЦБ — АСВ 
должно отдать банк «Россий-
ский капитал», который са-
нирует в качестве собствен-
ника с 2008 года, другому 
инвестору, говорят собесед-
ники 

”
Ъ“. «ЦБ уже год очень 

жестко выступает против 
схемы санации СУ-155, кото-
рую осуществляет сам 

”
Рос-

сийский капитал“, потому 
что дыру в проекте надо за-
крывать через капитал бан-
ка, и совершенно понятно, 
что делать это — то есть осу-
ществлять за свой счет еще 
и санации СУ-155 — ЦБ не 
хочет как по финансовым, 
так и по идеологическим 
соображениям»,— говорит 
источник 

”
Ъ“, близкий к ре-

гулятору. АСВ не против от-
казаться от «Российского ка-
питала». «Это большая го-
ловная боль для агентства 
и большая нагрузка,— ука-
зывает один из источни-
ков 

”
Ъ“.— Менеджерам АСВ 

приходится участвовать во 

всех совещаниях по СУ-155 
и утверждать решения. Это 
очень трудоемкий проект». 
Источник, близкий к АСВ, 
это подтвердил.

Более того, реальный объ-
ем дыры СУ-155 до конца не 
известен никому, и это толь-
ко усиливает напряжение 
между сторонами. «Фактиче-
ски, 

”
Российский капитал“ 

в этой истории становится 
разменной монетой. С од-
ной стороны, 

”
Российский 

капитал“ занялся этим про-
ектом по поручению прави-
тельства, но без согласова-
ния с ЦБ, с другой — ЦБ, вы-
ступая с идеей нового ме-
ханизма санации, ни с кем 
в правительстве предвари-
тельно ее не обсуждал, чем 
также вызвал большое недо-
вольство»,— поясняет один 
из собеседников 

”
Ъ“ причи-

ны столь радикального раз-
ворота ситуации. Правитель-
ство в результате «сохраняет 
лицо», ЦБ — более или ме-
нее без репутационных по-
терь отказывается от собст-
венных слов, поясняют собе-
седники 

”
Ъ“. Впрочем, по их 

словам, ЦБ все же оговорил 
за собой право создать управ-
ляющую компанию «как не-

кий план Б», но этот план 
больше теоретический.

Кроме политических ам-
биций сторон у предложен-
ного разрешения ситуации 
есть и объективные при-
чины. «С созданием фонда 
есть две ключевые пробле-
мы — конфликт интересов 
функций надзора и оздоров-
ления и необходимость ог-
ромного количества измене-
ний в действующее законо-
дательство»,— уточнил один 
из собеседников 

”
Ъ“. По его 

словам, это требует времени 
и серьезной работы, на вре-
мя которых санационные 
процессы были бы фактиче-
ски заморожены, в то время 
как не все проблемные бан-
ки могут подождать.

Опрошенные 
”

Ъ“ экс-
перты считают достигну-
тый компромисс разумным. 
«АСВ удалось отстоять свой 
функционал, потому что 
у него есть опыт и экспер-
тиза в этом вопросе,— рас-
суждает старший директор 
по финансовым институтам 
Fitch Ratings Александр Да-
нилов.— ЦБ не удалось отсто-
ять самостоятельную струк-
туру, но тем не менее регу-
лятор получает желаемый 

контроль над процессом са-
нации, а тот факт, что контр-
оль над АСВ переходит от 
правительства к ЦБ, не столь 
критичен, так как вопрос са-
нации банков должен кури-
ровать регулятор». Впрочем, 
у новой концепции санации 
есть и критики. «По сути, сте-
пень влияния ЦБ на санацию 
возрастет, и это самая боль-
шая ошибка — замкнуть на 
него процесс оздоровления: 
он и так не очень прозрач-
ный, а в такой конфигура-
ции совета директоров АСВ 
у внешних наблюдателей 
будет еще меньше объек-
тивной информации о том, 
как идет процесс оздоров-
ления,— считает главный 
экономист консалтинговой 
компании 

”
ПФ Капитал“ Ев-

гений Надоршин.— Более 
того, контроль над процес-
сом санации позволит ЦБ 
успешно скрывать огрехи 
собственного надзора, так 
как не будет внешней сторо-
ны, которая это может обна-
ружить, а проколы у надзора 
в последние пару лет стали 
слишком  очевидными».

инвестиции 
и финансы — с10

Главы Минфина 
и ЦБ Антон Силуанов 
и  Эльвира  Набиуллина 
укрепили санацион-
ные отношения   
ФОТО АЛЕКСАНДРА  

МИРИДОНОВА

Модернизация и переклейка
ФАС обнаружила поставки иностранной радиоэлектроники под видом российской

Как стало известно ”Ъ“, 
ФАС и  Генпрокуратура про-
веряют  реализацию по-
литики импортозаме ще-
ния при поставках техники 
на оборонные предприя-
тия. Служба обнаружила 
случаи, когда российские 
компании  приобретали 
иностранное оборудова-
ние, переклеивали лейб-
лы и затем продавали его 
в ОПК как отечественное. 
Эксперты утверждают, 
что всему виной OEM-про-
изводства, налаженные 
в России, к примеру, ки-
тайскими производителя-
ми. Их российские парт-
неры просто закупают 
и брендируют оборудова-
ние без глубокой модер-
низации. По данным ”Ъ“, 
результаты проверок бу-
дут представлены в пра-
вительство и администра-
цию  президента РФ.

В письме заместителя 
руководителя ФАС Макси-
ма Овчинникова в Минпро-
мторг от 18 августа (копия 
есть у 

”
Ъ“) говорится, что 

служба проверяет постав-
ки для нужд обороны и без-
опасности страны товаров 
импортного производства, 
в частности радиоэлектро-
ники, под видом россий-
ских. «Выявлены случаи, 
когда зарегистрированные 
на территории РФ хозяй-
ствующие субъекты прио-
бретают товары импортно-
го производства и, не про-
изводя с ними каких-ли-
бо значимых технологи-
ческих операций, факти-
чески ограничиваясь раз-
боркой-сборкой, заменой 
этикеток или русифика-
цией, реализуют их в рам-
ках государственного обо-
ронного заказа (ГОЗ.— 

”
Ъ“) 

под видом товаров, про-

изведенных в РФ»,— пи-
шет господин Овчинни-
ков. Представитель ФАС Да-
рья Силкова подтвердила 

”
Ъ“ проведение проверки, 

в Минпромторге на запрос 
не  ответили.

Этим вопросом уже заин-
тересовалась и Генпрокура-
тура, следует из письма на-
чальника управления по 
надзору за исполнением за-
конов в сфере ОПК Генпро-
куратуры Дмитрия Демеши-
на в Ассоциацию поставщи-
ков электронных компонен-
тов от 13 октября (АсПЭК; ко-
пия письма есть у 

”
Ъ“). «Ген-

прокуратурой проводится 
проверка исполнения фе-
дерального законодательст-
ва в сфере импортозамеще-
ния иностранной продук-
ции, применяемой при со-
здании, производстве и ре-
монте вооружения, военной 
и специальной техники, 

а также соблюдения законо-
дательства при использова-
нии бюджетных средств, вы-
деленных на развитие инно-
вационных проектов»,— го-
ворится в письме господи-
на Демешина. Он просит Ас-
ПЭК предоставить данные 
об уклонении заказчиков от 
приобретения российско-
го оборудования, наличии 
проблем с недостаточной за-
грузкой производственных 
мощностей и недостаточно-
стью мер господдержки. Ис-
полнительный директор Ас-
ПЭК Иван Покровский под-
твердил 

”
Ъ“ получение пись-

ма. В Генпрокуратуре не от-
ветили на запрос.

По словам нескольких 
источников 

”
Ъ“ в ОПК, меж-

ду проверками Генпрокура-
туры и ФАС нет прямой свя-
зи, однако обе нацелены на 
установление эффективно-
сти мероприятий по импор-

тозамещению: их результа-
ты будут представлены в пра-
вительство и администра-
цию президента.

В России с середины 2011 
года действует постановле-
ние правительства «Об уста-
новлении запретов и огра-
ничений на допуск това-
ров, происходящих из ино-
странного государства, для 
нужд обороны и безопасно-
сти государства». Последняя 
редакция вступила в силу 1 
января 2016 года, по ней то-
вары и услуги от иностран-
ных поставщиков могут за-
купаться для нужд обороны 
и безопасности страны толь-
ко в случае отсутствия ана-
логов, произведенных в Рос-
сии, что должно быть под-
тверждено заключением 
Минпромторга.

потребительский 
рынок — с12

От Российского  
фонда  
помощи —8
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По данным РАНХиГС, все боль-
шее число россиян оценивают 
свое текущее материальное по-
ложение как «плохое» и «очень 
плохое» (29,1%) и не могут про-
гнозировать его в будущем 
(21%). Большинство при этом, 
по данным рекрутеров (85%), не-
довольно своей зарплатой. Ста-
тистические же показатели как 
рынка труда, так и уровня дохо-
дов населения в последние ме-
сяцы не вполне соответствуют 
такой самооценке — в сентябре 
Росстат зафиксировал неболь-
шой рост зарплат, а данные экс-
пертов говорят о долговремен-
ном низком уровне безработицы.

По данным доклада о социальном 
самочувствии населения РАНХиГС, в 
третьем квартале 2016 года по сравне-
нию с аналогичным периодом 2015-
го оценка населением своего матери-
ального положения ухудшилась. До-
ля оценивающих свое материальное 
положение как «плохое» или «очень 

плохое» увеличилась с 26% до 29,1%. 
В то же время момент выхода из кри-
зиса в представлении населения при-
близился: выросла доля тех, кто над-
еется на быстрый выход из неблаго-
приятной финансовой ситуации (с 
11,8% до 13,7%), и сократилось число 
считающих, что он произойдет за 
пределами одного-двух лет (с 37,2% до 
27,1%). Вместе с тем доля затруднив-
шихся с ответом выросла с 13,7% до 
21%. Это свидетельствует о высокой 
степени неопределенности в оцен-
ках, уточняют авторы исследования. 
Согласно докладу, доля населения, 
затронутая кризисом в сильной сте-
пени, за последние полгода снизи-
лась с 33% до 23,6%. Однако числен-
ность тех, кто затронут незначитель-
но (45%), и тех, кто пока не затронут, 
но опасается этого в будущем (16%), 
несколько выросла — на 1,3% и 3,2% 
соответственно.

По итогам сентября Росстат зафик-
сировал рост реальных зарплат на 
2,8% год к году. После стагнации это-

го показателя во втором квартале и 
роста на 1,2% — в первом, как счита-
ют в ЦМАКП, в третьем квартале ди-
намика зарплат с учетом сезонности 
обнулилась (см. 

”
Ъ“ от 20 октября). Хо-

тя остальные показатели рынка тру-
да также показали положительную 
динамику, в ЦМАКП уверены лишь в 
стабилизации показателя безработи-
цы в третьем квартале на уровне вто-
рого (5,6%). По словам эксперта цент-

ра Игоря Полякова, в сентябре скачка 
безработицы с исключением сезон-
ности не было, но заметного роста ре-
альных зарплат в четвертом кварта-
ле 2016 года он не ожидает. По оценке 
РАНХиГС, уровень безработицы в тре-
тьем квартале близок к естественным 
значениям, а объемы задолженности, 
как и численность работников, перед 
которыми она имеется, продолжают 
снижаться с апреля 2016 года.

Несмотря на фактическую ста-
билизацию показателей рынка тру-
да, россияне склоняются к негатив-
ным оценкам своих позиций в этой 
сфере. Согласно данным опроса 
Superjob, на сегодняшний день раз-
мером своей зарплаты недоволь-
ны 85% россиян. Соответственно, 
удовлетворены уровнем своего за-
работка 15% работающих — чаще 
всего он устраивает молодежь (до 
25 лет, 19%) и женщин (17%). Среди 
представителей 25 профессиональ-
ных групп больше всего довольны 
своим заработком программисты 
(25%). Среди медицинских работни-
ков и региональных представите-
лей крупных компаний своей зар-
платой удовлетворены по 22% ре-
спондентов. Наименьшее число со-
трудников, довольных зарплатой, 
среди менеджеров по рекламе (9%), 
госслужащих и специалистов по ло-
гистике (по 10%).

Анастасия Мануйлова,  
Алексей Шаповалов

Рынок труда не верит статистике
Россияне не заметили стабильности в доходах и занятости

Кадастровая оценка используется для рас-
чета налога на имущество и на землю. В июле 
Госдума по поручению президента ввела мора-
торий на внеочередной пересмотр такой оцен-
ки в 2017–2020 годах, чтобы не допустить не-
контролируемого роста налоговой нагрузки 
— до 2020 года должна применяться кадастро-
вая оценка, определенная на 1 января 2014 го-
да. Затем должна быть развернута система го-
соценщиков, призванная обеспечить единоо-
бразие оценок (см. 

”
Ъ“ от 8 июня).

Сами оценщики отмечают, однако, что и «за-
мороженные» оценки далеки от совершенства. 
«Заморозка зафиксировала всю уродливость 
ситуации — если оценка была проведена не-
корректно, то при ее занижении бюджеты не 
смогут собрать достаточно налогов, а завыше-
ние 

”
накажет“ налогоплательщиков»,— гово-

рит президент СРО оценщиков «Экспертный 
совет» Алексей Каминский. Частные оценщи-

ки часто ошибались из-за неверной информа-
ции в реестрах кадастрового учета, добавляет 
адвокат Владимир Петренко. Как подтвердил 

”
Ъ“ высокопоставленный региональный чи-

новник Северо-Западного федерального окру-
га, мораторий существенно отразится на нало-
говой базе субъектов РФ. «На практике регио-
ны давно пытаются применять кадастровую 
оценку произвольно, исходя из потребности в 
дополнительных доходах»,— говорит партнер 
«Пепеляев Групп» Алексей Коневский.

Введение моратория отражает «последова-
тельную непоследовательность» в переходе на 
расчет налогов из кадастровой стоимости, се-
тует региональный чиновник. Из внесенных в 
Госдуму поправок по преодолению моратория 
предпочтительным, по мнению собеседника 

”
Ъ“, является вариант унифицированного пе-

реноса моратория на несколько лет, чтобы ре-
гионы могли получить «хоть какой-то результат 
от понесенных затрат по переходу на кадастро-
вую оценку». Предложение предоставить вла-

стям субъектов самостоятельно определять да-
ту, на момент которой будет действовать оцен-
ка, по мнению собеседника 

”
Ъ“, приведет к то-

му, что «регионы в таком случае попадут под ка-
ток Минфина, который будет оценивать нало-
говый потенциал по максимуму, и могут поте-
рять в трансфертах из федерального бюджета».

Однако и предложения по преодолению 
установленных в течение переходного перио-
да ограничений нарушат единообразие налого-
вой системы, что несправедливо, говорит Алек-
сей Коневский. Он полагает, что сам переход-
ный период установлен логично: большинство 
регионов могут проводить переоценку раз в три 
года, а Москва, Санкт-Петербург и Севастополь 
— раз в два года. Если этот срок истек, ничто не 
помешает им воспользоваться новым законом 
уже в 2017 году. Учитывая, что во многих регио-
нах оценка проводилась до 2014 года, протесты 
регионов, скорее всего, связаны с желанием по-
полнить налоговую базу в 2017 году, отметил он 
(но при этом неясно, кто будет проводить перео-

ценку). Как отмечает Алексей Каминский, госу-
дарственные учреждения еще не созданы, а от-
дача от них в виде новых результатов кадастро-
вой оценки в лучшем случае будет в 2019 году.

В курирующем кадастровую оценку Росре-
естре 

”
Ъ“ перенаправили в Минэкономики, 

где от комментариев отказались, сославшись 
на то, что официально законопроекты в ми-
нистерство не поступали. В Минфине вчера 
не смогли оперативно подготовить коммента-
рий. В пресс-службе господина Шувалова «не 
комментируют дискуссию на нынешнем эта-
пе», в аппарате господина Белоусова уклони-
лись от ответа на вопрос о поддержке и обосно-
ваниях отказа от моратория. По данным собе-
седников 

”
Ъ“ в правительстве, пока «единой 

позиции по вопросу в руководстве Белого до-
ма не выработано, ситуация может повернуть-
ся как в ту, так и в другую сторону». Обсужде-
ние продолжится на следующей неделе.

Софья Окунь; Анна Пушкарская, 
Санкт-Петербург; Олег Сапожков

Налогам не хватает базы

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 0,2

миллиарда долларов составил чистый спрос граждан на наличную иностранную валюту 
в августе 2016 года, сообщил вчера Банк России. Этот показатель фактически соответствует уровню августа 
2015 года. Общий спрос населения на наличную валюту (сумма валюты, купленной в банках, полученной при 
конверсии и снятой с валютных счетов) по сравнению с июлем 2016-го почти не изменился, составив 
$5,3 млрд,— при этом он был меньше, чем в августе 2014 и 2015 годов (на 41% и 20% соответственно). 
Предложение валюты гражданами в августе по сравнению с июлем сократилось на 5% — до $3,8 млрд. 
Объем предложения был меньше, чем в августе 2014 и 2015 годов, на 34% и 30% соответственно. 0
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МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Инфляция  
не везде поспевает  
за ослаблением валюты

Треть крупных стран—экспортеров 
сырья оказалась в рецессии после 
падения нефтяных цен, свиде-
тельствуют данные рейтингового 
агентства АКРА (всего у 35 стран 
доля сырья в экспорте выше 40%, 
у РФ она составляет 63%). Это 
произошло со всеми странами, 
где экспорт в деньгах сократился 
на 50–60% (Азербайджан, Казахс-
тан, Ирак, Нигерия), а также с РФ 
и Кувейтом, где темпы роста до 
нефтяного кризиса были ниже 2%. 
Сопоставимое с РФ сокращение 
экспорта (около 50% за два года) 
было у Алжира, Боливии, Колумбии 
и Норвегии.

Меньше всего пострадала 
от падения цен Австралия (един-
ственная, где рост не замедлил-
ся, а ослабление курса на 32% 
привело к увеличению инфляции 
лишь на 1,3 процентного пункта). 
В Норвегии, Чили, Канаде и ЮАР 
умеренная девальвация привела 

лишь к небольшому росту инфля-
ции. Во второй группе — страны 
Персидского залива, где крупные 
резервы позволили держать фикси-
рованные обменные курсы, но из-за 
падения доходов от нефти дефицит 
бюджета превысил 10% (в Сау-
довской Аравии — 12%). Впрочем, 
фиксация курса малоэффективна — 
Катар и Кувейт уже оказались в 
рецессии, Саудовской Аравии при 
текущих ценах резервов на поддер-
жание курса хватит на пять лет.

Наиболее болезненными 
последствия шока оказались 
для третьей группы, где сильная 
девальвация при малой доле нетор-
гуемых секторов (где невозможна 
конкуренция собственной продук-
ции с импортом) спровоцировала 
высокую инфляцию (в среднем она 
росла на 1 процентный пункт при 
ослаблении валюты на 10% против 
0,3 процентного пункта в странах 
с высокой долей неторгуемых 
секторов). Помимо РФ это Азер-
байджан и Казахстан (они перешли 
на гибкий курс уже после падения 
нефтяных цен), Алжир, Боливия, 
Колумбия, Монголия и Нигерия. 
При этом дефициты их бюджетов 
увеличились умеренно благодаря 
повышению доходов в нацвалюте 
в условиях плавающего курса. 
В РФ после обвала нефтяных цен 
более чем на 50% поступления от 
НДПИ и экспортных пошлин сокра-
тились всего на 18,7%. Восстанов-
ление роста в таких экономиках 
будет зависеть в первую очередь 
от гибкости рынка труда, скорости 
подстройки госрасходов и дина-
мики кредитования, отмечается  
в исследовании.

Татьяна Едовина

ПЕРЕНОС ОСЛАБЛЕНИЯ НАЦВАЛЮТЫ НА 
ИНФЛЯЦИЮ В СТРАНАХ—ЭКСПОРТЕРАХ 
СЫРЬЯ (%)   ИСТОЧНИК: АКРА.
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Несмотря на одобрение проекта бюдже-
та, его доработка, в том числе по вопро-
сам соцсферы, продолжается — в отсутст-
вие избытка средств ведомства пытаются 
решить вопросы 2019 года и даже более 
отдаленные. Крупнейший вопрос здраво-
охранения, судьба 91,2 млрд руб. средств 
ФОМС, решен в пользу системы Минздра-
ва — деньги останутся в фонде, но соц-
блок правительства говорит о согласо-
вании увеличения с 2019 года тарифа 
отчислений в фонд. Между тем, как пока-
зало рассмотрение в целом исполняемо-
го антикризисного плана Белого дома на 
2016–2017 годы, на часть его мероприя-
тий, утвержденных еще десять месяцев 
назад, нет ни источников финансирова-
ния в будущем бюджете, ни договоренно-
сти ведомств.

После одобрения Белым домом проекта бюд-
жета на 2017–2019 годы его доработка, тем не 
менее, продолжается. Вчера по окончании за-
седания правительства, на котором в открытой 
части обсуждались вопросы научной сферы, 
министр здравоохранения Вероника Скворцо-
ва сообщила о том, что решен последний более 
или менее крупный вопрос бюджетной кон-
струкции на 2017 год — речь идет о 91,2 млрд 
руб. средств фонда ОМС, которые не будут по-
трачены в 2016 году. Они останутся в фонде и 
позволят не увеличивать расходы регионов на 
оплату ОМС за неработающее население. На-
помним, ранее в правительстве обсуждался во-
прос о способах подключения официально не 
работающих к оплате услуг государственного 
здравоохранения (использовалось даже слово-
сочетание «налог на тунеядцев»).

Исходя из слов министра, по крайней мере 
в 2017 году ничего не меняется, в 2018-м воз-
можен рост нагрузки на регионы по финанси-

рованию системы ОМС. С 2019 года, утвержда-
ет Минздрав, Белый дом согласился увеличить 
тариф взносов в ОМС с нынешних 5,1% до 5,9%. 
Отметим, о связанных изменениях в проекте 
бюджета на 2019 год пока ничего не известно, 
прежние заявления Минфина свидетельство-
вали о том, что ставка общего тарифа соцпла-

тежей удержится до 2020 года. Кроме того, нет 
подтверждения того, что Белый дом будет об-
суждать этот вопрос ранее середины 2017 года 
— что он поддержит фактический отказ от со-
здания полноценной, близкой к страховой си-
стемы ОМС — инициативы соцблока предпо-
лагают именно это.

Между тем новые обстоятельства и теку-
щие межведомственные споры в состоянии 
уже через несколько месяцев изменить подхо-
ды к решению проблем, по которым, казалось, 
уже договорились,— это показало совещание 
18 октября у премьер-министра Дмитрия Мед-

ведева по антикризисному плану на 2016–
2017 годы. По данным 

”
Ъ“, доклад на совеща-

нии делал замминистра экономики Олег Фо-
мичев, который констатировал, что из 86 пун-
ктов плана, по которым наступил срок (всего в 
нем 122 пункта), выполнен и снят с контроля 
41 пункт, из неснятых оставшихся выполнен-
ными считаются 10, еще четыре (в том числе 
индексация пенсий в 2016 году и расходы на 
лечение ВИЧ-инфекций) решены де-факто. В 
процессе исполнения еще 10 пунктов, в том 
числе поддержка автопрома, кредиты на ка-
премонт недвижимости, субсидирование Рос-
эксимбанка и РЭЦ.

По восьми пунктам правительство пока не 
нашло средств на исполнение плана. Это, в 
первую очередь, сохранение уровня лекарст-
венного обеспечения онкобольных (цена во-
проса — десятки миллиардов в год), вопросы 
создания Фонда информтехнологий, развитие 
территориальных кластеров. Еще по восьми 
пунктам плана Белый дом договориться вну-
три себя так и не смог. Это план мероприятий 
по поддержке импортозамещения в сельском 
хозяйстве на 2016–2017 годы, а в соцсфере — 
продление действия пониженных страховых 
соцвзносов и поддержка российских произ-
водителей дешевых лекарств. Особо отметим: 
из-за разногласий не решен вопрос об ограни-
чении престижного потребления («услуг повы-
шенной комфортности») отдельными катего-
риями госслужащих.

Хотя сами по себе эти вопросы по затратам 
— второго и меньших уровней, обсуждение их 
в Белом доме, как показывает практика 2011–
2016 годов, вполне способно «перекраивать» 
бюджет: договоренности «на три года вперед», 
не оформленные законом или постановлением 
правительства, принятыми считаться не могут.

Дмитрий Бутрин

Бюджет недолечен
Правительство продолжает обсуждать ближайшие и отдаленные расходы соцсферы

Правительство решило проблемы  
министра здравоохранения Вероники 
Скворцовой с фондом ОМС на следую-
щий год и обнадежило на 2019-й   
ФОТО ВАСИЛИЯ ШАПОШНИКОВА
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новости

Руководство «Справедливой  
России» вчера решило сменить 
глав нескольких региональных 
отделений. В отставку с партий-
ных постов отправлены несколь-
ко депутатов, не прошедших 
в Госдуму. Глобальных кадровых 
выводов справороссы пока не де-
лают. Завтра итоги думской кам-
пании на пленуме ЦК КПРФ нач-
нут подводить коммунисты. Они 
признают, что на думских выбо-
рах из-за низкой явки потеря-
ли «часть государственно-патри-
отического электората и часть 

”рассерженных горожан“».
Справороссы отметят десятиле-

тие партии 28 октября в Геологиче-
ском музее. На него должны при-
быть представители регионов. Это 
будет первое партсобрание после 
выборов 18 сентября. На них справо-
россы получили 6,2% голосов, обра-
зовав с учетом одномандатников 
фракцию из 23 человек — самую ма-
ленькую в Госдуме (в Думе шестого 
созыва было 64 мандата).

Не попавшие в Госдуму кандида-
ты, которых называли спонсорами 
партии, до сих пор публичного не-
довольства не проявляли. Среди не-
избравшихся ресурсных кандида-
тов — банкир Абубакар Арсамаков 
в Воронежской области, экс-депута-
ты Денис Волчек в Санкт-Петербурге 
и Ильдар Самиев в Челябинской об-
ласти. Последний, к примеру, шел в 
списке вслед за Валерием Гартунгом 
и, по словам источника 

”
Ъ“ в пар-

тии, вложившись в кампанию, на-
стаивал на получении мандата вме-
сто него. До последнего времени та-
бличка с именем господина Самие-
ва висела возле его кабинета в Госду-
ме. «Может быть, кто-то тему и мус-
сирует (о настойчивом желании кан-
дидатов попасть в Госдуму.— 

”
Ъ“), но 

внешне это не проявляется. Все, кто 
не попал, понимают, что сами не-
доработали в региональных груп-
пах»,— сказал 

”
Ъ“ секретарь прези-

диума «Справедливой России» по 
выборам Александр Бурков. По его 
словам, со всеми кандидатами вы-
строены рабочие отношения. Собе-
седники 

”
Ъ“ в партии говорят, что 

не совсем довольны раскладом сил 
Валерий Гартунг и еще один влия-
тельный депутат Алексей Чепа, ко-
торые могли претендовать на пост 
вице-спикера Госдумы от «Справед-
ливой России». Место заняла Ольга 
Епифанова (Архангельская область), 
которая не была в числе партийных 
основателей и спонсоров.

Президиум партии делает точеч-
ные кадровые выводы. В Смолен-
ской области экс-депутата Госду-
мы Алексея Казакова на посту гла-
вы отделения сменит депутат гор-
совета Сергей Лебедев. В 2015 году 
на выборах губернатора он набрал 
12,4% голосов. Собеседник 

”
Ъ“ го-

ворит, что у него хорошие отноше-
ния с губернатором области Алексе-
ем Островским (ЛДПР). В Удмуртии 
с поста главы отделения «из-за воз-
раста» убрали Виктора Шудегова, 
не прошедшего в Госдуму. «Он мо-
жет получить пост советника лиде-
ра фракции Сергея Миронова, если 
будет введена соответствующая 
квота в аппарате Госдумы»,— сооб-
щил источник 

”
Ъ“. Вместо него от-

деление возглавит депутат госсове-
та Удмуртии Фарид Юнусов.

Главы нескольких отделений, 
которые планировалось ротиро-
вать, остались на своих постах. Так, 
в Подмосковье руководить отделе-
нием продолжит бывший вице-спи-
кер Госдумы Александр Романович. 
«Раньше в списках на переутвержде-
ние его не было. Но он человек Нико-
лая Левичева (один из давних сорат-
ников лидера партии Сергея Миро-
нова.— 

”
Ъ“), экзекуция была отмене-

на»,— сообщил один из партийцев. 
Александр Бурков сказал, что за пе-
реназначение глав отделений прого-
лосовали единогласно.

Коммунисты подведут итоги вы-
боров завтра на пленуме ЦК КПРФ в 
Подмосковье. Набрав на выборах 18 
сентября 13,34% голосов по партспи-
ску, КПРФ уменьшила фракцию 
вдвое — до 42 депутатов (в прошлой 
Думе было 92). Вчера на президиу-
ме ЦК лидер партии Геннадий Зю-
ганов сообщил, что «истинный ре-
зультат прошедших выборов не из-
вестен никому, включая саму правя-

щую партию». «Традиция открытых 
выборов так и не наработана»,— за-
явил 

”
Ъ“ зампред ЦК КПРФ Валерий 

Рашкин. По его словам, «львиная до-
ля причин этого заложена в избира-
тельном законодательстве, в адми-
нистративном ресурсе».

Господин Рашкин признал «недо-
работки» своей партии в ходе дум-
ской кампании: «Недостаточное ко-
личество актива партии, а у имею-
щегося актива — недостаточные зна-
ния законодательства и избиратель-
ных технологий». Ведь «недоволь-
ных происходящим по всей стране 
— более 60%, а партия не дошла до 
них и не смогла убедить их прийти 
на выборы», подчеркнул он.

КПРФ предстоит «освоить техно-
логии победы в условиях низкой яв-
ки», заявил 

”
Ъ“ секретарь ЦК по ин-

формационно-аналитической ра-
боте Сергей Обухов. А до этого, по 
его словам, предстоит разобрать-
ся с «ключевой системной пробле-
мой», из-за которой КПРФ в послед-
них выборах «растеряла часть госу-
дарственно-патриотического элек-
тората и часть 

”
рассерженных горо-

жан“ из либерального электората». 
«На этих выборах мы, по сути, оста-
лись со своим 

”
ядром“»,— считает 

господин Обухов.
Практические вопросы комму-

нисты могут обсудить в закрытом 
режиме в ходе семинара для регио-
нальных и местных лидеров (прой-
дет сегодня). Не исключено, что для 
решения проблем от руководст-
ва КПРФ потребуется пересмотр не 
только тактики. Правда, зампред 
ЦК по идеологии Дмитрий Нови-
ков заверил 

”
Ъ“, что программные 

установки, воспроизводящие совет-
ский опыт (в том числе сталинскую 
индустриализацию), «по-настояще-
му отражают современные потреб-
ности страны».

Виктор Хамраев,  
Максим Иванов

КПРФ и «Справедливая Россия» 
учтут неполученное
Думские партии подводят итоги выборов

Как стало известно ”Ъ“, в Цен-
тризбиркоме (ЦИК) прораба-
тывают вопрос об организации 
видеонаблюдения на выборах 
президента в марте 2018 года. 
Смета расходов ожидается зна-
чительно меньшей, чем на пре-
зидентских выборах 2012 года. 
Тогда на ускоренную организа-
цию видеонаблюдения затрати-
ли около 20 млрд руб.

Близкий к ЦИКу источник сказал 

”
Ъ“, что в комиссии обсуждают во-

прос об организации видеонаблю-
дения на выборах президента, кото-
рые должны пройти 4 марта 2018 го-
да. После выборов депутатов Госдумы 
23 сентября на встрече с членами ЦИ-
Ка Владимир Путин дал оценку «со-
зданной системе видеонаблюдения, 
онлайн-трансляции в общедоступ-
ных сетях». «Безусловно, эту практи-
ку нужно продолжать и развивать»,— 
сказал он. Отметим, что в отличие от 
закона «О выборах депутатов Госду-
мы» в законе «О выборах президента 
РФ» нет упоминания о том, что на из-
бирательных участках могут приме-
няться «средства видеонаблюдения и 
трансляции изображения».

Еще один собеседник 
”
Ъ“ говорит, 

что «инициатива по организации ви-

деонаблюдения есть». Это может быть 
учтено как в законе, так и при подго-
товке бюджета, если будет соответст-
вующее политическое решение.

Система видеонаблюдения гото-
вилась к выборам президента 2012 
года в авральном режиме. Тогда за-
нимавший пост главы правительст-
ва Владимир Путин во время пря-
мой линии с народом 15 декабря 
2011 года — сразу после обернув-
шихся протестами думских выбо-
ров — предложил с помощью техни-
ческих средств обеспечить прозрач-
ность голосования на президент-
ских выборах. Под этот проект при-
шлось пересматривать планы ЦИ-
Ка: установка веб-камер была пред-
усмотрена только к 2013 году и лишь 
на 10% участков. Единственным под-
рядчиком правительство выбрало 
«Ростелеком», выделив на установ-
ку 182 тыс. веб-камер и создание ин-
фраструктуры 13 млрд руб., «Ростеле-
ком» добавил еще 7 млрд руб.

Тогда были проведены каналы 
связи, и теперь затраты потребуются 
в разы меньше, рассуждает собесед-
ник 

”
Ъ“. «Целесообразность исполь-

зования видеокамер может коррек-
тироваться и исходя из плотности 
избирателей»,— говорит он.

Подготовку возможно провес-
ти без такой спешки, как при выбо-
рах депутатов Госдумы. Контракты 
по организации видеонаблюдения 
за несколько дней до дня голосова-
ния правительством поручено бы-
ло заключать региональным вла-
стям и оплачивать их из региональ-
ного бюджета, потом была обещана 
компенсация (см. 

”
Ъ“ от 8 сентября). 

Размер компенсации изначально 
оценивался в 120 млн руб. Позже 
сумма выросла более чем вдвое — 
до 250 млн руб. Ряд регионов, к при-
меру Москва, Московская и Самар-
ская области, организовали виде-
онаблюдение самостоятельно и за 
свой счет. В середине августа глава 
ЦИКа Элла Памфилова заявила, что 
в дополнение к ним правительство 
поможет организовать видеотран-
сляцию в городах-миллионниках. 
Это территории, на которых про-
живает около 37 млн избирателей, 
отмечала она.

В Ростелекоме 
”
Ъ“ сказали, что 

к президентским выборам готовы 
обеспечить видеонаблюдение на из-
бирательных участках, если будет 
принято соответствующее решение.

Максим Иванов,  
Владислав Новый

На избирателя наставляют камеры
Центризбирком и «Ростелеком» готовы  
к видеонаблюдению на президентских выборах

Как стало известно ”Ъ“, стоимость открывшего-
ся накануне в Париже Российского духовно-куль-
турного центра и приобретенного для него участка в 
сумме составила около €168 млн. На проектирова-
ние и строительство комплекса потрачено €93 млн — 
вдвое больше, чем предполагалось на старте проек-
та в 2014 году. Управление делами президента (УДП) 
обнародовало поправки к плану закупок, согласно 
которому его самым крупным заказом станет стро-
ительство судебного квартала в Санкт-Петербурге 
— контракт на сумму 41,2 млрд руб. заключен с под-
рядчиком, имя которого не раскрывается.

По данным Единой информационной системы заку-
пок, строительство Российского духовно-культурного 
центра в Париже велось в рамках трех контрактов, заклю-
ченных от имени РФ с 2011 года с компанией Bouygues 
Batiment Ile De France, входящей в группу Bouygues. Ее 
основными владельцами являются ее глава Мартен Буиг 
(друг экс-президента Франции Никола Саркози) и его брат 
Оливье Буиг. УДП приступило к финансированию строи-
тельства духовно-культурного центра в 2014 году — тог-
да, согласно раскрытым условиям контракта (см. 

”
Ъ“ от 

22 и 23 декабря 2014 года), в строительство православно-
го храма и другие объекты комплекса РФ собиралась вло-
жить €43 млн, не считая €75 млн, потраченных на выкуп 
участка. Его стоимость в 2009 году обнародовала Счетная 
палата: в заключении на проект бюджета на 2010–2012 
годы аудиторы сообщили, что УДП по поручению Влади-
мира Путина выделены дополнительные ассигнования 
— 3,1 млрд руб.— «в связи с приобретением земельного 
участка в Париже на строительство кафедрального собора 
Русской православной церкви». Эта сумма на тот момент 
составляла около €75 млн.

Первый контракт на строительство центра был подпи-
сан Мартеном Буигом и экс-главой УДП Владимиром Ко-
жиным в ноябре 2011 года. Стороны договорились постро-
ить на приобретенном РФ участке на набережной Бранли 
церковь и концертно-выставочный комплекс вместо под-
лежавшего сносу здания французской метеослужбы, а так-
же реконструировать сохраняемое там здание под куль-
турный центр, жилые помещения, офисы, столовые и дру-
гие объекты. По условиям сделки «твердая контрактная це-
на» изначально была определена в €43,6 млн, после изме-
нения архитектурного проекта ее должны были уточнить 
привлеченные сторонами эксперты. В декабре 2013 года 
и январе 2014-го УДП подписало еще два контракта с под-
рядчиком — на €900 тыс. (снос зданий) и €780 тыс. (очист-
ка площадки от материалов, содержащих асбест и свинец).

Отметим, что в реестре госконтрактов эти документы 
были размещены только в декабре 2014 года. А в план-
график госзакупок УДП на 2014 год расходы по ним попа-
ли лишь в начале декабря со ссылкой «на непредвиден-
ные обстоятельства». Из опубликованного контракта сле-
довало, что строительство планировалось начать в 2012 
году, при этом подрядчик обязался самостоятельно фи-
нансировать стройку в опережающем режиме, не дожи-
даясь аванса. Однако, поскольку выбранный на между-
народном конкурсе архитектурный проект Мануэля Ну-
ньеса-Яновского был отвергнут мэрией Парижа, россий-
ские власти, уплатив архитектору €600 тыс. отступных, 
привлекли к проектированию французского архитекто-
ра Жан-Мишеля Вильмотта, после чего к контракту 2011 
года неоднократно заключались дополнительные согла-
шения. В бюджете 2014 года на парижский проект было 
зарезервировано 638 млн руб. за счет доходов от прода-
жи находившейся на балансе УДП недвижимости. В итоге 

правительство выделило 3,762 млрд руб., собираясь упла-
тить по этому контракту в 2014 году 1,254 млрд руб., в 2015 
году — 1,83 млрд руб., в 2016 году — 678 млн руб. Сведе-
ния о новом контракте официально были опубликованы 
в рублях, расчеты с подрядчиком должны были прово-
диться по текущему курсу конвертации рубля в евро: ис-
ходя из колебаний курса ЦБ, цена должна была составить 
от €44 млн до €57 млн. То есть в проект духовно-культур-
ного центра в Париже с учетом всех контрактов и стоимо-
сти участка 3,1 млрд руб. (€75 млн) РФ собиралась вложить 
около 7,5 млрд руб., или более €125 млн.

Эти прогнозы опровергал архитектор проекта Жан-
Мишель Вильмотт, оценивший строительство пример-
но в €100 млн. Как следует из внесенных в контракт из-
менений, его стоимость на 12 августа 2016 года опреде-
лена в €90,66 млн (в 2014 году — €27,2 млн, в 2015 году — 
€46,6 млн, в 2016-м — €16,8 млн), при этом учет стоимости 
контракта было решено вести не в рублях, как предпола-
галось в 2014 году, а в евро. По текущему курсу цена строй-
ки в 2016 году составила не менее 1,1 млрд, а в целом бо-
лее 6 млрд руб. С учетом выкупа участка и подготовки к 
строительству — около 10 млрд руб.

На этой неделе УДП с опозданием внесло изменения в 
размещенный в ЕИС план-график закупок, добавив в него 
данные о безальтернативном выборе в качестве «единст-
венного поставщика» подрядчика строительства в Санкт-
Петербурге зданий Верховного суда (ВС) и Судебного де-
партамента при ВС, четырех жилых домов для судей и ра-
ботников аппарата ВС, а также Дворца танцев Бориса Эйф-
мана стоимостью 41,167 млрд руб. Подробности контрак-
та и название компании-подрядчика УДП не раскрывает 
(ранее его представители ссылались на государственную 
тайну). Однако масштабный подряд размещен 30 сентя-
бря, до согласования с Главгосэкспертизой: контракт с ве-
домством на экспертизу проекта и проверку достоверно-
сти сметы УДП заключило 29 сентября со сроком исполне-
ния до конца 2016 года. В УДП и Главгосэкспертизе на за-
просы 

”
Ъ“ по этому поводу не ответили. По данным Феде-

ральной адресно-инвестиционной программы (ФАИП), на 
1 октября 2016 года на строительство судебного квартала и 
Дворца танцев Бориса Эйфмана выделено 13,85 млрд руб. 
(из них 125,8 млн руб.— на проектирование), освоено из 
этой суммы лишь 39,65 млн руб. В 2015 году проектирова-
ние комплекса было профинансировано на 106 млн руб.

В целом бюджетные ассигнования на стройки, выде-
ленные УДП, в 2016 году увеличились на 24 млрд руб. и 
составили 66,48 млрд руб. (в 2015 году — 42,33 млрд руб.). 
Из них более 34 млрд руб. выделено на строительство и 
реконструкцию объектов подведомственных УДП сана-
ториев, домов отдыха, оздоровительных и лечебных ком-
плексов. 2,36 млрд руб. выделено на реконструкцию му-
зеев Московского кремля, около 2 млрд руб.— на рекон-
струкцию детских лагерей «Орленок» и «Олимпийская 
деревня» в Туапсинском районе (в целом с 2006 года сум-
ма ассигнований, по данным ФАИП, превысила 9 млрд 
руб.). Продолжается также реконструкция комплекса ад-
министративных зданий «Старая площадь», Высшей шко-
лы экономики и Российской академии народного хозяй-
ства (в этом году — 603 млн, 532 млн и 494 млн руб. соот-
ветственно), реконструируется здание уполномоченного 
по правам человека в РФ (428 млн руб.) и усадьба Бобрин-
ских, где разместится президентский центр Бориса Ель-
цина (см. 

”
Ъ“ от 28 сентября), кроме того, выделено около 

900 млн руб. на приобретение жилья и около 800 млн руб. 
на строительство самолетов.

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Совет при президенте РФ по правам человека (СПЧ) 
попросил Общественную палату (ОП) РФ приоста-
новить процесс выбора членов региональных обще-
ственных наблюдательных комиссий (ОНК). Пред-
ставители СПЧ указали, что для ряда регионов были 
установлены слишком низкие квоты на количество 
мест в комиссиях: в некоторых регионах число мест 
в комиссиях сократилось на треть и больше. СПЧ 
просит пересмотреть региональные квоты, указы-
вая, что иначе выбранные члены ОНК не смогут в 
полной мере следить за соблюдением прав челове-
ка в местах принудительного содержания.

Сегодня Общественная палата намерена объявить 
итоги выборов членов ОНК в 43 российских регионах. 
Накануне в ОП РФ было передано обращение президи-
ума СПЧ, в котором говорилось о «грубом нарушении 
норм права и этики при формировании состава ОНК». 
Члены ОНК защищают права заключенных в изоляторах 
временного содержания МВД, СИЗО и исправительных 
колониях. Этот институт существует с 2008 года, выбо-
ры членов проходят раз в три года. Сегодня совет ОП дол-
жен в четвертый раз сформировать комиссии в 43 регио-
нах. В остальных регионах выборы ОНК пройдут позже.

Представители СПЧ требуют приостановить близкую 
к завершению процедуру выборов. Они обнаружили, 
что в опросных листах с фамилиями кандидатов в чле-
ны ОНК для совета ОП, с помощью которых происходит 
финальное голосование, проставлено предельное коли-
чество мест в региональных комиссиях, причем цифры 
оказались уменьшенными по сравнению с квотами пре-
дыдущего созыва. «Комиссии не смогут обеспечить ре-
альный общественный контроль, поскольку произволь-
но установленные квоты не учитывают размеры регио-
нов, численность населения, количество мест принуди-
тельного содержания, наличие закрытых администра-
тивно-территориальных образований»,— говорится в 
обращении СПЧ, размещенном на сайте организации. 
Президиум СПЧ просит совет ОП РФ приостановить го-
лосование, которое должно было завершиться в четверг 
20 октября, и пересмотреть квоты. «Ждем ответа от се-
кретаря ОП РФ Александра Бречалова»,— пояснил 

”
Ъ“ 

член СПЧ Андрей Бабушкин.
«Для меня это обращение СПЧ, мягко говоря, кажет-

ся странным,— заявил 
”
Ъ“ секретарь ОП РФ Александр 

Бречалов.— Общественная палата действовала в соот-
ветствии с законом, беспрецедентно и максимально от-
крыто. С господином Федотовым (главой СПЧ.— 

”
Ъ“) 

мы все обсуждали, их рекомендации учитывали». Го-
сподин Бречалов надеется, что сможет обсудить ситу-
ацию с Михаилом Федотовым при личной встрече. В 
течение всего дня в четверг голосование членов сове-
та ОП за кандидатов в члены ОНК продолжалось. «Мо-

гу только сказать, что голосование сегодня завершит-
ся»,— пояснила 

”
Ъ“ вечером в четверг руководитель 

пресс-службы ОП РФ Наталья Галанина.
По закону, совет ОП заочным голосованием утвержда-

ет квоты в размере от 5 до 40 мест на регион. Кто на этот 
раз предоставил для голосования цифры, заниженные 
по сравнению с предыдущей процедурой, члены СПЧ 
выяснить не смогли. По словам господина Бабушкина, 
председатель комиссии ОП РФ по безопасности и взаи-
модействию с ОНК Антон Цветков заверил его, что ни 
он, ни члены его комитета к этому не имеют отношения. 
Сам господин Цветков в четверг не ответил на запрос 

”
Ъ“. Господин Бречалов заявил 

”
Ъ“, что он лично процес-

сом выборов не занимается, но пояснил, что ОП «исхо-
дит из количества заявок»: «Из некоторых регионов зая-
вок меньше, мы же не можем больше квоту установить. 
В тех регионах, где заявок больше, часть кандидатов не 
проходит по формальным критериям. Кроме того, есть 
процедура донабора»,— сказал господин Бречалов.

«Квоты существенно снижены как минимум в деся-
ти регионах»,— пояснил 

”
Ъ“ господин Бабушкин. По его 

словам, в Москве и Санкт-Петербурге число членов ОНК 
сократилось с 40 до 33. В Пермском крае из 25 мест оста-
лось 18. «В сложнейшем регионе — Дагестане, где есть 
труднодоступные районы, теперь всего 9 мест вместо 20. 
Это меньше, чем в Адыгее, хотя в Дагестане полно нару-
шений. В Ростовской области 21 место вместо 27, в Крас-
нодарском крае — 27 мест вместо 37, хотя территория 
края очень большая, там 178 отделов полиции и 18 учре-
ждений уголовно-исполнительной системы»,— перечи-
сляет господин Бабушкин. «В Нижегородской области 
заявки подали 43 кандидата. Раньше там было 38 мест, 
теперь осталось 21. Кто решил, что в таком количестве 
члены ОНК будут работать эффективнее?» — возмущен 
член СПЧ и председатель межрегиональной обществен-
ной организации «Комитет по предотвращению пыток» 
Игорь Каляпин. Версию экономии средств правозащит-
ники отвергают: по их словам, члены ОНК не получают 
за свою работу зарплату и порой вынуждены тратить 
свои средства на общественную деятельность.

«33 человека в ОНК в Москве — это совершенно недо-
статочно,— считает член столичной наблюдательной ко-
миссии Анна Каретникова.— Мы почти перестали охва-
тывать полицию с ее изоляторами временного содержа-
ния. Мы хорошо работали по СИЗО, но нам трагически не 
хватало людей на все остальное». Госпожа Каретникова 
считает, что ситуация в регионах ухудшится сильнее, чем 
в столице: учреждений принудительного содержания 
там больше и находятся они далеко друг от друга. По ее 
мнению, сокращение мест в ОНК неизбежно скажется на 
возможности правозащитников посещать заключенных.

Анастасия Курилова

Российский культурный центр  
в Париже не встроился в смету
Падение курса рубля скорректировало стоимость объектов

Для присмотра за тюрьмами  
не хватает правозащитников
СПЧ обнаружил недостачу мест  
в новом составе общественных наблюдательных комиссий

Пока справороссы  
разбираются между собой, 
коммунисты ищут новые  
подходы к своему электорату 
ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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Как стало известно ”Ъ“, в ро-
скошном имении в подмо-
сковном коттеджном по-
селке «Архангельское», 
украшением которого яв-
ляется скульптура работы 
Сальвадора Дали, сотруд-
ники МВД и ФСБ задержа-
ли гендиректора созданного 
по поручению президен-
та АО «Корпорация разви-
тия» Сергея Маслова. Вме-
сте со своим заместителем 
Владимиром Карамановым 
он подозревается в хище-
нии как минимум 1 млрд руб. 
По версии следствия, вы-
деленные регионами, яв-
ляющимися акционерами 
АО, средства на реализа-
цию крупного инвестицион-
ного проекта «Урал промыш-
ленный — Урал полярный» 
они раз местили в проблем-
ном банке, чтобы затем бы-
ло на кого свалить их исчез-
новение.

Операция, в которой были 
задействованы десятки сотруд-
ников МВД и ФСБ, проводилась 
в минувшую среду почти по 30 
адресам в Москве и Москов-
ской области. В офисе АО «Кор-
порация развития» в Большом 
Саввинском переулке контр-
разведчики и сотрудники ГУЭ-
БиПК никого из интересовав-
ших их руководителей не заста-
ли и, изъяв документацию, от-
правились с обысками по квар-
тирам и загородным домам по-
дозреваемых.

Попасть в коттеджный посе-
лок «Архангельское», где про-
живает 56-летний Сергей Мас-
лов, представителям правоох-
ранительных органов не соста-
вило труда. Увидев вышедших 
из микроавтобуса бойцов спец-
наза нацгвардии, охрана тут же 
подняла шлагбаум. А вот в рас-
положенное более чем на 3 га 
имение площадью почти 3 тыс. 
кв. м проникнуть оказалось 
сложнее — во всяком случае, 
на звонки и стук открывать две-
ри никто не торопился. Хозяин 
имения появился лишь после 
того, как один из спецназовцев 
разбил кувалдой стекло на две-
ри парадного входа.

Предъявив Сергею Маслову 
постановление на обыск, поли-
цейские и чекисты приступили 
к осмотру помещений. По сло-
вам участников операции, ре-
зиденция главы АО «Корпора-
ция развития» больше напоми-
нала музей: в парке хозяин раз-
местил авторскую копию из-
вестной скульптуры Сальвадо-
ра Дали «Носорог», стены дома 
украшали полотна русских ху-
дожников, в том числе Ивана 
Шишкина, а в отдельной ком-

нате была размещена коллек-
ция часов известных брендов, 
стоимость некоторых из них — 
например, инкрустированных 
бриллиантами Piaget — превы-
шала $100 тыс. За стеллажами 
с обувью оказалось спрятано 
несколько сейфов, в которых 
хранилось около $100 тыс. В га-
раже Маслова стояли Bentley 
и Maybach, а также два раритет-
ных Mercedes. Кроме того, име-
ющий российское и швейцар-
ское гражданство Сергей Мас-
лов, по данным спецслужб, 
имеет несколько квартир в Мо-
скве, недвижимость за грани-
цей, а на одной из зарубеж-
ных судоверфей строил 70-ме-
тровую яхту стоимостью более 
€50 млн.

Параллельно  аналогич -
ное мероприятие проходило 
и в коттеджном поселке в рай-
оне Петрово-Дальнего на Ново-
рижском шоссе, где прожива-
ет первый заместитель Масло-
ва 57-летний Владимир Карама-
нов. Как и шеф, Караманов (име-
ющий еще и австрийское граж-
данство и недвижимость в этой 
стране) сразу открывать дверь 
не стал. Однако, увидев идуще-
го к дому с кувалдой бойца СО-
БРа, предпочел сопротивления 
не оказывать. В особняке заме-
стителя гендиректора АО «Кор-
порация развития» сотрудни-
ки правоохранительных орга-
нов также нашли крупную сум-
му денег и множество ювелир-
ных изделий.

При этом ничего, кроме до-
кументов и электронных носи-
телей информации, у задержан-

ных изымать не стали. Прав-
да, по данным 

”
Ъ“, в ближай-

шее время следствие намерено 
обратиться в суд с ходатайства-
ми о наложении арестов на иму-
щество фигурантов дела в счет 
погашения предполагаемого 
ущерба. В частности, имение 
того же Маслова, по некоторым 
данным, оценивается более чем 
в $100 млн.

Задержанные Сергей Маслов 
и Владимир Караманов, а также 
председатель совета директо-
ров РИТЦ-банка Дмитрий Хаса-
нов и входящая в него Эльмира 
Милосердова (они оказывали 
руководству «Корпорации раз-
вития» финансовые и юридиче-
ские услуги) были этапированы 
в Ростов-на-Дону. По ходатайст-
ву следствия всех четверых Ле-
нинский райсуд арестовал до 
30 ноября в рамках возбужден-
ного в конце сентября местным 
ГУ МВД уголовного дела о «при-
своении денежных средств» 
(ст. 160 УК РФ) клиентов банка 
«Народный кредит».

Как установили сотрудники 
правоохранительных органов, 
в октябре 2014 года, незадол-
го до отзыва у «Народного кре-
дита» лицензии, Маслов и Ка-
раманов вложили в него более 
1 млрд руб., полученные от ак-
ционеров «Корпорации разви-
тия» — регионов УрФО на раз-
витие транспортной, энерге-
тической и социальной ин-
фраструктур в рамках проекта 
«Урал промышленный — Урал 
полярный». Деньги при содей-
ствии руководителей банка, по 
данным следствия, были выве-

дены в офшоры на Кипре и ин-
вестированы в личные проекты 
руководителей АО.

Сейчас тоже в Ростове-на-До-
ну под стражей по обвинению 
в хищении из этого банка более 
10 млрд руб. находятся бывший 
заместитель министра энер-
гетики РФ и собственник «На-
родного кредита» Станислав 
Светлицкий, являющийся дру-
гом Сергея Маслова, зампред 
этого кредитного учреждения 
Ирина Переверзева, началь-
ник службы безопасности бан-
ка Николай Молотилкин и бух-
галтер Майя Нюшкова. По дан-
ным Агентства по страхованию 
вкладов, по состоянию на 1 ию-
ля размер задолженности банка 
перед кредиторами составлял 
более 20 млрд руб.

Между тем,  как полага-
ет следствие, руководство АО 
«Корпорация развития» могло 
размещать средства для их по-
следующего хищения и в дру-
гих проблемных банках. Во вся-
ком случае, как говорит источ-
ник 

”
Ъ“ в правоохранительных 

органах, сумма ущерба инкри-
минируемого фигурантам дела 
может вырасти как минимум 
в десяток раз.

В самой корпорации от ком-
ментариев воздержались, со-
славшись на отсутствие руко-
водства.

Олег Рубникович

Корпорация растраты
Деньги, выделяемые на развитие региональных проектов,  
исчезали в проблемных банках

Как стало известно ”Ъ“, вчера лондон-
ский суд признал законными сразу три 
решения Мещанского райсуда столи-
цы о взыскании в пользу Банка Москвы 
15 млрд руб. с экс-главы НПО «Космос» 
Андрея Чернякова. Отметим, что подоб-
ные признания, а тем более в Великоб-
ритании, происходят крайне редко. Те-
перь банк намерен возместить долги 
господина Чернякова за счет его иму-
щества, арестованного сразу в несколь-
ких странах. В свою очередь, адвокаты 
бизнесмена, объявленного в междуна-
родный розыск по обвинению в много-
миллиардных хищениях, собираются 
обжаловать решение английского суда.

Решение в пользу Банка Москвы (сей-
час — БМ банк) вынес 20 октября Коммер-
ческий суд отделения королевской скамьи 
Высокого суда правосудия Англии и Уэль-
са. Таким образом он удовлетворил требо-
вание кредитного учреждения о призна-
нии и приведении в исполнение трех ре-
шений Мещанского райсуда Москвы о взы-
скании с Андрея Чернякова более 15 млрд 
руб. Исполняться решения столичного пра-
восудия будут на территории Великобри-
тании. Разбирательство о признании рос-
сийских исков за рубежом могло затянуть-
ся на несколько лет, но Высокий суд указал, 
что в данном случае отсутствуют основания 
для рассмотрения дела в общем порядке, 
что могло вызвать существенную задержку, 
и определил: решение выносится в упро-
щенном порядке. При этом были призна-
ны необоснованными доводы представите-
лей господина Чернякова о том, что кредит-
ные договоры с банком подписывались им 
под принуждением, а также утверждения 
об отсутствии беспристрастного судебно-
го разбирательства в России. В документах 
суда говорится, что указанные доводы «бы-
ли придуманы (ответчиком.— 

”
Ъ“), чтобы 

скрыть истинное положение вещей». Юри-
сты Банка Москвы, как выигравшая сторо-
на, намерены взыскать с Андрея Чернякова 
еще и судебные издержки, понесенные по 
данному процессу.

Банк Москвы обратился в Высокий суд 
еще в прошлом году, и вскоре тот удовлет-
ворил заявление к Андрею Чернякову, яв-
лявшемуся поручителем по многомилли-
ардным кредитам НПО «Космос», запретив 
последнему распоряжение имуществом 
по всему миру на £150 млн. Этот судебный 
приказ был вынесен в поддержку заявле-
ния Банка Москвы о признании в Англии 
трех решений Мещанского райсуда о взы-
скании порядка 15 млрд руб., вынесенных 
в период с февраля по ноябрь 2015 года. Бо-
лее того, Банк Москвы, получив разреше-
ние суда на использование информации об 
активах, обратился в суды Кипра, Британ-
ских Виргинских островов, Швейцарии, 
Италии, Германии и Австрии и арестовал 
акции полутора десятков компаний, заре-
гистрированных бизнесменом и его женой 
в этих странах, а также два реактивных са-
молета, два автомобиля Rolls-Royce и пред-

меты роскоши. Кроме того, речь шла о сче-
тах и недвижимости на Кипре и в арабских 
странах не только самого господина Черня-
кова, но и его жены Анастасии Ероховой.

При этом самая ожесточенная борьба 
между представителями истца и ответчика 
развернулась во Флоренции вокруг жилого 
комплекса в стиле римского палаццо, при-
надлежащего господину Чернякову. Распо-
ложенный на 4 га земли объект из 11 жилых 
строений с 60 комнатами, а также многочи-
сленными нежилыми помещениями был 
сразу же арестован региональным судом.

Однако, как заявил 
”
Ъ“ российский ад-

вокат господина Чернякова Руслан Коблев, 
вчерашнее решение Высокого суда являет-
ся лишь «промежуточным». «Оно будет об-
жаловано нашими английскими коллега-
ми»,— пояснил господин Коблев, отметив-
ший, что пока он знаком с документами из 
Лондона лишь «в общих чертах». При этом 
он отметил, что решение об аресте имуще-
ства господина Чернякова в Германии было 
отменено. То же самое, по его словам, прои-
зошло и с виллой в Италии. В свою очередь, 
источник 

”
Ъ“ в ВТБ отмечает, что недвижи-

мость во Флоренции по-прежнему арестова-
на, поскольку суд отклонил апелляцию за-
щиты экс-главы НПО «Космос».

Руслан Коблев объяснил, что россий-
ские адвокаты по большому счету зани-
маются лишь уголовными делами Андрея 
Чернякова в России и частично недвижи-
мостью в Италии. В остальном же коорди-
нируют судебное разбирательство юристы 
из Великобритании, где сейчас и прожива-
ет экс-глава «Космоса». К слову, содействие 
ему оказывают порядка десяти юридиче-
ских бюро из Европы и Арабских Эмиратов.

В отношении Андрея Чернякова в Рос-
сии возбуждено два уголовных дела. Пер-
вое расследуется УМВД Одинцовского рай-
она Московской области по признакам 
мошенничества в особо крупном разме-
ре (ч. 4 ст. 159 УК РФ) и касается хищения 
25 млн руб. при строительстве школы дзю-
до, а второе — о многомиллиардном мо-
шенничестве с кредитами Банка Москвы 
(ч. 4 ст. 159.1 УК РФ), выделенными на по-
стройку Алабяно-Балтийского тоннеля — 
УМВД по Центральному округу Москвы. 
Но сейчас оба дела, утверждает защитни-
ки Андрея Чернякова, приостановлены. 
При этом сам бизнесмен, давно покинув-
ший Россию, находится в международном 
розыске.

«Мы удовлетворены тем, что Высокий 
суд Англии и Уэльса признал решения Ме-
щанского райсуда о взыскании долга с Ан-
дрея Чернякова. Суд счел все аргументы го-
сподина Чернякова необоснованными. Это 
один из немногих случаев, когда англий-
ский суд согласился с решениями россий-
ских судов. В ближайшее время банк наме-
рен обратить взыскание на арестованное 
в соответствующих юрисдикциях имуще-
ство Чернякова»,— сообщили 

”
Ъ“ в пресс-

службе ВТБ.
Сергей Сергеев

Мещанское правосудие 
признали в Британии
Лондонский суд разрешил взыскать  
с экс-главы НПО «Космос» 15 млрд рублей

В имении гендиректора 
«Корпорации развития» 
Сергея Маслова сыщики  
обнаружили «Носорога» 
Сальвадора Дали

C O M P A N Y  P R O F I L E А О  « К О Р П О Р А Ц И Я  Р А З В И Т И Я »

Создана 30 августа 2006 года как ОАО «Корпорация Урал 
промышленный — Урал полярный», с 2012 года носит 
нынешнее название. Приоритетное направление деятельнос
ти — реализация инвестиционных проектов, обеспечивающих 
повышение конкурентоспособности экономики регионов, ее 
диверсификацию, стимулирующих инвестиционную деятель
ность. Развитие транспортной, энергетической, социальной 
инфраструктур, комплексное освоение ресурсного потенциала 
Уральского федерального округа.

Основные проекты корпорации — железнодорожная 
магистраль «Северный широтный ход» (707 км), мост 
через реку Надым с автомобильной и железнодорожной 
 частями, ТЭС «Полярная» в ЯНАО мощностью 268 МВт, 

проект «Полярный кварц» (создание производства высо
кочистых кварцевых концентратов), завод стройматери
алов в Нягани и другие. Корпорация имеет 17 дочерних 
организаций, в том числе ОАО «Ямальская железно
дорожная компания», ООО «Северсетьразвитие», ЗАО 
«Производственный центр ”КВАНТ2“», ООО «Эффективная 
теплоэнергетика».

Основные акционеры — департамент имущества 
ХантыМансийского АО (35,31%), департамент имущества 
ЯмалоНенецкого АО (34,9%), департамент имущества Тюмен
ской области (28,7%). Уставный капитал — 29,48 млрд руб. 
Выручка корпорации в 2015 году составила 253,2 млн руб., 
чистая прибыль — 40,96 млн руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч Е М  И З В Е С Т Е Н  С Е Р Г Е Й  М А С Л О В

Маслов Сергей Владимирович родился 15 августа 1960 года 
в Грозном (ЧеченоИнгушская АССР). В 1982 году окончил 
Сургутский нефтяной техникум, в 1992м — Азербайджанский 
институт нефти и химии по специальности «бурение нефтяных 
и газовых скважин», в 2004м — Московскую государственную 
юридическую академию.

Работал мастером ОТК треста «Сургутнефтегаз», мастером 
участка треста «Когалымнефтегазстрой», мастером специа
лизированного участка треста «Сургутнефтедорстройремонт». 
С основания в начале 1990х годов НК ЛУКОЙЛ занимал 
руководящие посты в дочерних предприятиях компании: 

с 1992 года — гендиректор компании «ЛУКОЙЛ Трейдинг», 
с 1996 по 2000 год — первый вицепрезидент «ЛУКОЙЛ Ин
тернэшнл», до 2001 года — президент компании. С февраля 
2001 года — президент трубопроводной компании «Транс
нефтепродукт». В апреле 2008 года стал президентом ЗАО 
«СанктПетербургская международная товарносырьевая 
биржа». В сентябре того же года ушел с поста президента 
«Транснефтепродукта», оставшись главой биржи. С мая 
2013 года — гендиректор АО «Корпорация развития».

Награжден орденом Дружбы. Имеет звание «Почетный 
нефтяник». Женат, отец шестерых детей.

Мурманский областной суд отменил 
приговор по уголовному делу бывше-
го заместителя командующего Тихооке-
анским флотом по тылу контр-адмирала 
в отставке Юрия Байло, ныне работаю-
щего первым заместителем гендирек-
тора ОАО «Промышленная группа ”Но-
вик“» (ПГН). Североморский райсуд 
ранее признал господина Байло винов-
ным в незаконном предпринимательст-
ве и оштрафовал его на 150 тыс. руб., но 
осужденный, считающий себя невинов-
ным, обжаловал приговор и добился пе-
ресмотра своего дела.

В июле текущего года Североморский 
райсуд (Мурманская область), где рассматри-
валось дело Юрия Байло, вынес ему приго-
вор. В рамках уголовного дела, возбужденно-
го в январе 2015 года мурманской полицией, 
ему было предъявлено обвинение по ст. 171 
УК РФ (незаконное предпринимательство).

Как следует из материалов дела, в 2013 го-
ду «Новик» получил контракт на ремонтные 
работы на большом десантном корабле «Оле-
негорский горняк» (проект 775), входящем 
в состав Северного флота. Работникам ПГН 
предстояло отремонтировать в Североморс-
ке линии валов с муфтой упорного подшип-
ника (часть пропульсивной установки кора-
бля), внесенного в класс единого реестра ко-
дификатора предметов снабжения-2010.

По версии следствия, для данного ви-
да ремонта необходима специальная ли-
цензия, которой у предприятия не было. 
При этом, как подсчитала полиция, компа-
ния, прописанная в Москве, получила до-
ход в размере свыше 6 млн руб. Добавим, что 
ПГН, оказавшись вовлеченной в это уголов-
ное дело, не прерывая работ на «Оленегор-
ском горняке», получила необходимую ли-
цензию.

Североморский райсуд, изучив представ-
ленные ему материалы, пришел к выводу 
о виновности Юрия Байло в незаконном 
предпринимательстве и оштрафовал его на 

150 тыс. руб., но в связи с амнистией освобо-
дил контр-адмирала в отставке от наказания.

Однако защита первого заместителя ген-
директора ПГН и он сам не согласились с вы-
водами суда. Адвокат Александр Гуканов, 
представляющий интересы Юрия Байло, 
обратился с жалобой в Мурманский област-
ной суд. По мнению защитника, сейчас в за-
конодательстве не разграничены понятия 
«гражданская продукция» и «предметы, от-
носимые к военной технике». Как полагает 
адвокат, это приводит к тому, что любая про-
дукция гражданского назначения, исполь-
зуемая для военных нужд, на практике ав-
томатически считается военной техникой, 
как это произошло и в случае с его подзащит-
ным Байло. Ремонтируемый корабль был 
произведен в Польше как рыболовецкое суд-
но, но впоследствии был передан СССР, где, 
вооружив корабль, его включили в состав во-
енного флота. Однако, как обращает внима-
ние адвокат, пропульсивная установка, ре-
монт которой проводили рабочие ПГН, сво-
его гражданского назначения не поменяла.

Кроме этого, по мнению защитника, был 
нарушен принцип подсудности. Дело в том, 
что, как полагает Александр Гуканов, ме-
стом окончания деяния считается поступле-
ние денег на счет ПГН, который находится 
в Москве. Следовательно, местом окончания 
преступления тоже считается столица. Поэ-
тому, считает господин Гуканов, дело долж-
но было рассматриваться одним из москов-
ских райсудов.

На днях Мурманский областной суд рас-
смотрел жалобу защиты Юрия Байло и, от-
менив приговор Североморского райсуда, 
направил дело в суд первой инстанции на 
новое рассмотрение с подготовительной ча-
сти. «Поскольку была оглашена только резо-
лютивная часть постановления, не могу ска-
зать, что стало основанием для отмены при-
говора»,— сообщил 

”
Ъ“ Александр Гуканов.

Дмитрий Маракулин,  
Санкт-Петербург

Контр-адмирала вернули 
в суд первой инстанции
Отменен приговор по делу бывшего заместителя 
командующего Тихоокеанским флотом
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Сергею Аракчееву  
срезали компенсацию
За оправдание по двум обвинениям он получит 200 тыс. рублей

Бывший офицер внутренних 
войск МВД Сергей Аракчеев, 
 осужденный за убийства мирных 
жителей Чечни, но оправданный 
по≈обвинениям в разбое и пре-
вышении должностных полномо-
чий, получит минимальную ком-
пенсацию за незаконное уголов-
ное преследование. Северо-Кав-
казский окружной военный суд 
(СКОВС) сократил ранее назна-
ченную ему выплату с 500 тыс. 
до 200 тыс. руб.

Вчера в СКОВС прошло заседа-
ние по апелляционному представ-
лению прокурора Южного военно-
го округа Александра Юхимчука и 
по жалобе осужденного экс-коман-
дира саперной роты Сергея Аракче-
ева. Стороны просили суд отменить 
решение, вынесенное им 5 августа 
2016 года, о выплате разжалованно-
му офицеру 500 тыс. руб. в качестве 
компенсации за незаконное уголов-
ное преследование по обвинениям 
в разбое (ст. 162 УК) и превышении 
должностных полномочий (ст. 286 
УК). Осужденный Аракчеев, полу-
чив право на реабилитацию по двум 
из трех инкриминируемых ему пре-
ступлений, просил суд обязать Ми-
нистерство финансов РФ выплатить 
ему имущественный вред в размере 
800 тыс. руб., который, на его взгляд, 
он понес в результате незаконного 
уголовного преследования.

В своей жалобе Сергей Аракчеев 
указал, что во время следствия он 
был отстранен от работы и лишен за-
работной платы, тем не менее, буду-
чи обвиняемым, вынужден был пла-
тить адвокатам. В обоснование тре-
бования к жалобе осужденного бы-

ли приложены две справки на сум-
мы 344 тыс. и 480 тыс. руб., выдан-
ные адвокатской палатой Ростов-
ской области, президент которой 
Алексей Дулимов с апреля 2007 по 
декабрь 2008 года был защитником 
Сергея Аракчеева по соглашению. 
Военный прокурор усомнился в обо-
снованности сумм, указанных в до-
кументах. «Почему не представлены 
квитанции доверителя об оплате за-
щитнику, если было заключено со-
глашение, либо выписки с расчетно-
го счета адвоката? В справках можно 
любую сумму указать, хоть миллион 
рублей!» — заявил в ходе заседания 
прокурор Юхимчук.

Он также отметил, что в адво-
катской палате Ростовской обла-
сти отсутствуют книги бухгалтер-
ского учета за тот период, поэтому 
непонятно, каким образом возни-
кли данные справки. Военный про-
курор просил суд для проверки до-
стоверности справок вызвать глав-
ного бухгалтера адвокатской пала-
ты, которая, собственно, и подпи-
сала документы. Кроме того, Алек-
сандр Юхимчук ходатайствовал пе-
ред судом о том, чтобы тот направил 
запрос в федеральную налоговую 
службу о доходах адвоката Алексея 
Дулимова за 2007–2008 год. Он так-
же отметил, что защитником Сер-
гея Аракчеева на процессе был еще 
и московский адвокат — Дмитрий 
Аграновский, который почему-то 
не представил своих документов к 
данной жалобе. Михаил Малинен-
ко, представлявший на этот раз ин-
тересы Сергея Аракчеева, пояснил 
суду, что он против вызова бухгалте-
ра и что книги бухгалтерского учета 

не должны храниться до девяти лет. 
Относительно запроса в ФНС госпо-
дин Малиненко не возражал, заме-
тив, что его доверитель настаивает 
на пересмотре дела и увеличении 
размера компенсации.

Коллегия судей под председатель-
ством Игоря Костина отклонила хо-
датайство прокурора, оставив без 
удовлетворения его представление 
и жалобу осужденного. Тем не менее 
апелляция постановила изменить 
размер выплаты бывшему офицеру 
с 500 тыс. до 200 тыс. руб.

Напомним, что бывший коман-
дир роты отдельной дивизии опе-
ративного назначения внутренних 
войск МВД имени Дзержинского 
Сергей Аракчеев осужден на 15 лет 
за убийство трех мирных жителей 
Чечни. По версии военной проку-
ратуры, он и еще один офицер вну-
тренних войск — старший лейте-
нант Евгений Худяков — в январе 
2003 года расстреляли местных стро-
ителей, подорвав затем грузовик, на 
котором те ехали, чтобы скрыть сле-
ды преступления, а также простре-
лили ногу еще одному жителю Чеч-
ни. Офицеры свою вину категори-
чески отрицали, настаивая, что в то 
время, когда совершались эти пре-
ступления, они находились в тыло-
вом пункте управления и не могли 
участвовать в них. Дважды суды при-
сяжных полностью оправдывали 
офицеров, однако в декабре 2007 го-
да уже СКОВС признал их виновны-
ми в убийстве. Евгений Худяков, не 
явившийся на приговор, до сих пор 
находится в розыске.

Олег Горяев,  
Ростов-на-Дону

ГИБДД поработает на полный привод
Проблему с проверками джиперов  
решат постановлением правительства

ГИБДД разрабатывает правила и порядок согласо-
вания конструктивных изменений и установки до-
поборудования, которые имеют право производить 
владельцы машин. Нормы будут закреплены поста-
новлением правительства РФ и приказом МВД. Та-
ким образом, ведомство отреагировало на обще-
ственный резонанс, возникший вокруг масштабных 
проверок хозяев внедорожников и других автомо-
билей, переоборудованных для любительских со-
ревнований, машин с газобалонным оборудовани-
ем и другой техники с измененной конструкцией.

Ситуация c переоборудованием автомобилей обсужда-
лась вчера в Госдуме в ходе учредительного собрания На-
ционального автомобильного союза (НАС) России. Речь 
идет о машинах, переделанных для любительских сорев-
нований, а также автомобилях с элементами тюнинга.

Как сообщал 
”
Ъ“ (см. номер от 29 июня), в 2016 го-

ду десятки тысяч граждан столкнулись с претензиями 
ГИБДД, касающимися внешнего облика и техническо-
го состояния машин. По мнению инспекторов, установ-
ка колес большого диаметра, нештатной подвески, га-
зобалонного оборудования и другие переделки не соот-
ветствуют техрегламенту о безопасности транспортных 
средств, а потому незаконны. Все конструктивные изме-
нения они требуют согласовывать с ГИБДД, если этого 
не сделано, водителя штрафуют на 500 руб. а затем анну-
лируют регистрацию. В Москве, в частности, за пять ме-
сяцев 2016 года ГИБДД прекратила таким образом реги-
страцию более 600 машин.

Недовольные автовладельцы провели ряд протест-
ных акций: главная претензия сводилась с тому, что для 
согласования изменений в конструкцию машину нуж-
но привести в первоначальное состояние, а это не всег-
да возможно. Кроме того, сама процедура согласования, 
говорят они, сложная и дорогостоящая. Так, директор 
Центра технической экспертизы НАМИ Андрей Васи-
льев ранее рассказывал 

”
Ъ“, что стоимость оформления 

документов составляет 9–11 тыс. руб. без учета работ в 
сервисе. В июле эта тема обсуждалась на площадке Гос-
думы, где представители ГИБДД признались в наличии 
проблем с трактовой регламента на местах и пообещали 
упростить процедуры. После этого и возникла инициа-
тива создания НАС — общественной организации, куда 
вошли в том числе правозащитники, дилеры и произво-
дители допоборудования для машин.

Как заявил вчера заместитель начальника отдела тех-
надзора ГИБДД России Сергей Чипурин, еще в 2015 году 
Госавтоинспекция направляла в региональные управ-
ления рекомендации: требований приводить переобо-
рудованные машины в первоначальный вид для согла-
сований нет. Чтобы исключить эту практику, подготов-
лена дополнительная рекомендация в регионы, в бли-
жайшее время она будет отправлена. Кроме того, по сло-
вам господина Чипурина, проводятся инструктажи с со-
трудниками технадзора. К примеру, в Твери такое меро-
приятие уже прошло, в Москве запланировано на поне-

дельник. А главное — ведомство готовит проект соответ-
ствующего постановления правительства РФ и админи-
стративный регламент (его утвердят приказом МВД), ко-
торый конкретизирует порядок согласования измене-
ний конструкции и установки допоборудования с орга-
нами ГИБДД, включая основания для отказа, этапы про-
цедуры, сроки рассмотрения и т. д., в результате это ста-
нет, по сути, госуслугой. Приняты документы будут, ско-
рее всего, не ранее 2017 года.

Представители общественных организаций (офроуд-
клубы и т. д.) пытались выяснить у представителей вла-
стей, что делать гражданину, который хочет легализо-
вать автомобиль, но в ГИБДД ему отказывают. Господин 
Чипурин рекомендовал требовать письменный отказ с 
указанием причин, затем обращаться к руководству по-
дразделения, а если это не сработает — в главк ГИБДД 
России. «К нам обращений масса, мы их по мере возмож-
ности все рассматриваем»,— пояснил он.

«Главная проблема, конечно, не в регламенте, а в 
правоприменительной практике на местах,— говорит 
юрист НАС Вадим Геворкян.— Сейчас главная задача — 
выработать единые правила игры, которые должны со-
блюдаться повсеместно. ГИБДД, по идее, не должна про-
водить занятия и тренинги, а просто наказывать сотруд-
ников на местах». «Мы довольны тем, что ГИБДД идет на-
встречу автобизнесу и автовладельцам, и готовы соби-
рать жалобы, чтобы систематизировать и передавать их 
в Госавтоинспекцию»,— добавил вице-президент НАС 
Антон Шапарин.

Иван Буранов

В деле Умарали Назарова  
не обнаружено  
«события преступления»
Следственный комитет прекратил расследование  
смерти пятимесячного мальчика

В Санкт-Петербурге прекраще-
но расследование резонансно-
го уголовного дела о смерти пя-
тимесячного Умарали Назарова, 
скончавшегося год назад в спе-
циализированном медицинском 
центре, куда его поместили со-
трудники полиции после изъятия 
сотрудниками УФМС из семьи 
нелегальных таджикских мигран-
тов. Следственный комитет не 
обнаружил в гибели ребенка «со-
бытия преступления». Смерть 
младенца, по заключению экс-
пертов, наступила в результате 
вирусного заболевания. Адвокат 
семьи Умарали Назарова заяви-
ла ”Ъ“ о несогласии с решением 
о прекращении дела и о намере-
нии подать жалобу в Европейский 
суд по правам человека.

Как неоднократно сообщал 
”
Ъ“, 

трагический инцидент произошел 
в Петербурге 13 октября 2015 года. В 
этот день сотрудники регионально-
го УФМС проверяли поступившую к 
ним информацию о том, что в одном 
из расселенных домов в Адмирал-
тейском районе Санкт-Петербурга 
проживает семья нелегальных миг-
рантов. Как выяснилось, действи-
тельно в доме 5 на Лермонтовском 
проспекте в небольшом изначаль-
но нежилом помещении с отдель-
ным входом со двора — «колодца» 
поселилась семья выходцев из Сред-
ней Азии. Как было отмечено в отче-
те миграционщиков, «вместе с мате-
рью, гражданкой Таджикистана, был 
обнаружен ее пятимесячный сын».

Действуя по должностной ин-
струкции, сотрудники УФМС доста-
вили 21-летнюю Зарину Юнусову 
вместе с ее сыном Умарали в 1-й от-
дел полиции УМВД России по Адми-
ралтейскому району Санкт-Петер-
бурга. Затем сотрудники ФМС забра-
ли мать для дальнейшего оформле-
ния факта нарушения миграционно-
го законодательства, а ребенка оста-
вили на попечение сотрудницы по-
лиции из службы по делам несовер-
шеннолетних. У нее на руках ребе-
нок находился до момента прибы-
тия медиков. Как уточнили в реги-
ональном управлении СКР, из отде-
ления полиции врачи скорой помо-
щи переместили мальчика в Центр 
медицинской и социальной реаби-
литации детей, оставшихся без по-
печения родителей. 14 октября 2015 
года в 00:30 ребенок скончался. Со-
гласно предварительному заключе-
нию медиков, смерть наступила от 
«острой респираторной вирусной 
инфекции».

Следственным отделом по Нев-
скому району Петербурга по факту 
наступления смерти ребенка воз-
буждено уголовное дело по призна-
кам преступления, предусмотрен-

ного ч. 2 ст. 109 УК РФ (причинение 
смерти по неосторожности вследст-
вие ненадлежащего исполнения ли-
цом своих профессиональных обя-
занностей). В ходе расследования 
первоначальные выводы медиков 
нашли подтверждение: как расска-
зали 

”
Ъ“ в ГСУ СКР по Петербургу, 

«согласно заключению комиссион-
ной судебно-медицинской экспер-
тизы, смерть ребенка наступила от 
генерализованной смешанной ви-
русной инфекции — цитомегалови-
русной инфекции и парагриппа; ис-
ходом заболевания и его осложне-
ний стало развитие острой сердеч-
но-легочной недостаточности, кото-
рая и стала непосредственной при-
чиной смерти. Каких-либо факто-
ров, в том числе внешних условий, 
способствовавших наступлению 
смерти, не установлено. Недостатки 
оказания медицинской помощи, 
которые бы оказали влияние на те-
чение основного заболевания и его 
исход, отсутствуют».

Цитомегаловирус относится к той 
же группе вирусов, что и обычный 
герпес. В здоровом организме вирус 
никак себя не проявляет, но может 
быть смертельно опасен для людей 
с ослабленным иммунитетом. Пути 
передачи различны — от воздушно-
капельного до полового или транс-
плацентарного, то есть через плацен-
ту беременной женщины будущему 
ребенку. Кроме того, ребенок может 
заразиться от матери во время родов 
или через материнское молоко при 
грудном вскармливании.

Как поясняют представители 
следственного ведомства, гибели ма-
лыша могло способствовать несколь-
ко факторов: ребенок родился недо-
ношенным с перинатальным гипок-
сически-ишемическим поражением 
центральной нервной системы, по-
сле рождения у него развились рахит 
и паратрофия. Кроме того, у ребенка 
была истощена иммунная система.

Как сочли следователи, при осмо-
тре Умарали, проведенном сотруд-
никами медцентра при помеще-
нии малыша в это учреждение, вы-
явить инфекцию было невозможно, 
тем более что у врачей отсутствова-
ли данные анамнеза. После рожде-
ния младенец врачом-педиатром 
не наблюдался и не осматривался 
специалистами, хотя при выписке 
из родильного дома его матери бы-
ли даны соответствующие рекомен-
дации. Более того, как ранее расска-
зывали 

”
Ъ“ в СКР, сразу же после ро-

дов маму с мальчиком поместили в 
СПб ГБУЗ «Клиническая инфекцион-
ная больница имени С.П. Боткина» 
(обычно такие перемещения роже-
ниц производят, если акушеров на-
стораживает состояние новорожден-
ного — например у него наблюдает-

ся повышенная температура). Но па-
циентка самовольно покинула сте-
ны медучреждения.

Поскольку сыщики не устано-
вили «фактов совершения дейст-
вий, от которых могла бы насту-
пить смерть ребенка по неосторож-
ности» и не выявили злоупотребле-
ния должностными полномочиями 
или их превышения в действиях со-
трудников УФМС и полиции, 20 ок-
тября 2016 года следствием принято 
решение о прекращении уголовно-
го дела в связи с отсутствием собы-
тия преступления.

Адвокат потерпевших Ольга Цей-
тлина сказала корреспонденту 

”
Ъ“, 

что с решением о прекращении де-
ла следствие защиту не ознакомило. 
По ее словам, накануне «следователь 
обещал выделить материалы по рас-
следованию действий УФМС и поли-
ции в отдельное производство и пе-
редать их в Адмиралтейский рай-
он, где расследование будет продол-
жено». «В любом случае мы будем об-
жаловать действия сотрудников по-
лиции и УФМС: ни одна должност-
ная инструкция не может противо-
речить закону, а закон не позволя-
ет отбирать грудных детей у мате-
рей,— подчеркнула госпожа Цейт-
лина.— Учитывая, что задета честь 
мундира и престиж страны, следст-
вие заняло глухую оборону и под-
твердило первоначальную версию, 
отказываясь рассматривать иные ар-
гументы. Нам очевидно, что, как и 
в ряде других резонансных дел, до-
биться правды на уровне следствия 
в России не удастся, и прекращение 
дела дает нам основание и возмож-
ность отправить жалобу в Европей-
ский суд по правам человека».

Напомним, что мать умершего 
ребенка Зарина Юнусова 16 ноября 
2015 года по решению суда была де-
портирована из России в Таджикис-
тан. Вместе с ней в Душанбе было 
перевезено и тело ее сына. В тот же 
день Умарали Назаров был похоро-
нен в селе Бобои Вали Файзабадско-
го района Таджикистана. Проводить 
независимую экспертизу причин 
его гибели власти Таджикистана не 
стали. В России смерть таджикского 
мальчика вызвала большой общест-
венный резонанс. Трагический ин-
цидент обсуждался в Госдуме, упол-
номоченный при президенте РФ по 
правам ребенка Павел Астахов тог-
да направлял обращения с просьбой 
разобраться в обстоятельствах гибе-
ли Умарали генпрокурору России и 
главе МВД, а член Совета федерации 
РФ Елена Мизулина посылала соот-
ветствующие запросы в СКР России.

Владислав Литовченко, 
Санкт-Петербург;  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Сергей Чипурин (в центре) пообещал членам НАС 
наладить общение водителей с инспекторами  
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Сергей Строкань,
обозреватель

Гамбургский 
счет  
Берлина

Завершившийся в Берлине единственный в 
этом году саммит «нормандской четверки» 
стал попыткой поговорить об урегулирова-
нии конфликта в Донбассе по гамбургско-
му счету. Попыткой пусть и запоздалой, но 
все равно необходимой. Так же, как когда-
то борцы собирались раз в год в Гамбурге, 
чтобы за закрытыми дверями помериться 
силами и решить, кто есть кто на арене, ли-
деры четырех государств, в свое время до-
говорившихся в Минске об условиях пре-
кращения войны на востоке Украины, по-
мерились аргументами. При закрытых две-
рях они попытались выяснить, кто реально 
несет главную ношу выполнения минских 
соглашений, а кто лишь имитирует усилия 
— вроде бы остается в упряжке «норманд-
ской четверки», но при этом руководствует-
ся собственной повесткой, далекой от по-
вестки Минска.

Сделанные по итогам встречи лаконич-
ные заявления ее участников свидетель-
ствуют о том, что состоявшийся в Берлине 
разговор по гамбургскому счету не окон-
чен. Как и не окончен спор о том, считать 
ли минские договоренности «мертворо-
жденными», как это упорно делают мно-
гие в Киеве, Москве, Донецке и Луганске, 
или они все же воплощаются, пусть и со 
скрипом, черепашьими темпами. А зна-
чит, альтернативы им нет.

Единственным конкретным результатом 
саммита можно считать договоренность на-
чать работу над «дорожной картой» выпол-
нения минских соглашений. Наличие та-
кой «дорожной карты» должно было стать 
важным аргументом в пользу того, что мин-
ский процесс скорее жив, чем мертв. Одна-
ко не все так просто. Во-первых, «дорожной 
карты» пока нет. Во-вторых, само по себе су-
ществование подобной карты не способно 
внести в буксующее урегулирование корен-
ной перелом. Как тут не вспомнить, что за-
долго до «нормандской четверки», лет пят-
надцать назад, другая «четверка», «ближне-
восточная», разрабатывала «дорожную кар-
ту» палестино-израильского урегулиро-
вания. Где сегодня та «четверка», кто о ней 
помнит? А палестино-израильский кон-
фликт никуда не делся, напоминает о себе 
новыми жертвами и, судя по всему, будет 
напоминать еще долго.

Если же говорить по существу, то выпол-
нению 13 несчастливых пунктов минских 
соглашений мешают как минимум две базо-
вые вещи. Первая — война интерпретаций, 
позволяющая каждой из сторон проталки-
вать ту часть договоренностей, которая в на-
ибольшей степени интересна именно ей. И 
не замечать другую часть, пытаться затол-
кать ее в дальний ящик стола переговоров. 
Отсюда спор о том, как должны соотносить-
ся два базовых блока — политический и свя-
занный с безопасностью.

Вторая проблема — продолжающиеся 
попытки сторон использовать минские со-
глашения не по их прямому назначению. 
Для Украины едва ли не главный смысл 
минского процесса состоит в том, чтобы 
как можно дольше не позволять Москве 
сбросить прикрученные к ее ногам гири 
западных санкций. Для России минский 
процесс — это инструмент международ-
ного давления на власти некогда братско-
го, а сегодня враждебного ей государства. 
Возможность доказать миру несостоятель-
ность власти в Киеве, ее, так сказать, анти-
народный характер. И наконец, для Запа-
да, исходящего из презумпции виновности 
Москвы в украинском кризисе, минские 
соглашения — это возможность убедить 
себя в том, что все-таки может быть у него 
«управа на Путина». Поскольку нормализа-
ция отношений Москвы с Западом постав-
лена в прямую зависимость от того, когда 
будут выполнены все 13 пунктов минских 
договоренностей.

Но если соглашения использовать не по 
профилю, то возникает вопрос: а при чем 
здесь вообще мир в Донбассе? Вот и полу-
чается, что есть «нормандская четверка», но 
квартета лидеров-единомышленников нет. 
Вроде бы и есть стороны соглашения, а вы-
полнять их не очень-то интересно. В этом и 
состоит главная проблема, а не в тексте мин-
ских документов.

Разговор о мире на Украине нужно начи-
нать с этого.

Ради этого в следующий раз стоит собрать-
ся уже не в Берлине, а в самом Гамбурге.

Война интерпретаций 
позволяет каждой  
из сторон проталкивать 
ту часть минских  
договоренностей,  
которая в наибольшей 
степени интересна  
именно ей

19 октября в Берлине прош-
ли переговоры «норманд-
ской четверки», посвященные 
урегулированию на Украине, 
а также переговоры «берлин-
ской тройки», посвященные 
урегулированию в Сирии. Спе-
циальный корреспондент ”Ъ“ 
АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ выяс-
нил, о чем говорили лидеры 
России, Украины, Германии  
и Франции за наглухо закры-
тыми дверями, и пришел  
к выводу, что лучше бы они  
об этом и не говорили.

Президент Украины Петр По-
рошенко прилетел в аэропорт 
Тегель примерно за час до рос-
сийского президента. Их обоих 
встретила одна и та же рота по-
четного караула. Приехав в рези-
денцию канцлера Германии, пре-
зидент Украины дождался прези-
дента Франции Франсуа Оллан-
да (прибыл через четверть часа), 
и они сразу уединились втроем, 
вместе с немецким канцлером.

Потом Ангела Меркель вышла 
встретить российского президен-
та. Они не обнимались, как это слу-
чалось раньше. Канцлер была под-
черкнуто сосредоточенна, здоро-
ваясь с Владимиром Путиным, и 
наоборот. И они только успевали 
поворачиваться то к одной груп-
пе фотокорреспондентов, то к дру-
гой. («Владимир Владимирович!» 
— кричали ему. «Ау!» — откликал-
ся он — с ударением на первой 
букве, или, вернее, слоге…)

Они не видели, как в 300 ме-
трах от них развернулась демон-
страция, состоящая из противни-
ков бомбардировок Алеппо. За-
то это хорошо должны были ви-
деть зрители российских телека-
налов: демонстранты встали так, 
чтобы служить фоном для теле-
корреспондентов, и заслоняли 
вид на резиденцию Ангелы Мер-
кель, ради которой камеры тут и 
были выставлены. Здесь были и 
украинцы, и немцы, и сирийцы. 
Вообще было много арабов, кото-
рыми заполнен и даже, быть мо-
жет, переполнен Берлин.

Мне эта история сразу, конечно, 
напомнила активные дни чечен-
ской кампании, когда без такой де-
монстрации не обходился ни один 
приезд Владимира Путина в Евро-
пу. Не сомневаюсь, что и ему эта 
история напомнила то же самое — 
надеюсь, президенту России рас-
сказали про эту демонстрацию.

Лидеры четырех стран вместе 
с министрами иностранных дел 
и помощниками буквально за-
перлись на переговоры, и жур-
налисты, которых в этот раз бы-
ло гораздо меньше, чем на по-
добных переговорах в Париже и 
Минске (аккредитовались 200 че-
ловек, а было их не больше 100), 
сразу оказались недееспособны.

Надо сказать, что Владимир 
Путин, появившись в переговор-
ной комнате, легко поздоровался 
с Петром Порошенко. Тот сидел 
к нему спиной и мог, наверное, 
сделать вид, что не замечает рос-
сийского президента, но не стал 
и сразу подал ему руку.

По ту руку от Владимира Пу-
тина, которую пожимал Петр По-
рошенко, сидел теперь министр 
иностранных дел России Сергей 

Лавров, а по другую — помощ-
ник президента Владислав Сур-
ков, который на пару дней сде-
лался вдруг въездным в зону ЕС 
(могут ведь, когда захотят!). Утром 
он уже встречался с немецким и 
французским коллегами: они, по 
сведениям 

”
Ъ“, работали над «до-

рожной картой», которую затем 
представили президентам. В этой 
карте были названы конкретные 
сроки выполнения всех невыпол-
ненных минских договоренно-
стей, и карта эта стала огромной 
головной болью Петра Порошен-
ко, который на переговорах убе-
ждал коллег, что сроки надо пере-
писывать, потому что он просто 
не сможет им соответствовать.

Переговоры длились почти 
пять часов. По сведениям 

”
Ъ“, они 

то и дело заходили в очередной ту-
пик. Петр Порошенко настаивал, 
что сначала надо решить вопрос с 
контролем российско-украинско-
го участка границы, а уж потом го-
ворить про соглашение об амни-
стии, про выборы в Луганской и 
Донецкой областях и про их осо-
бый статус. В ответ на это в какой-
то момент уже все трое его коллег, 
перебивая друг друга, говорили 
ему, что в минских соглашениях 
записано совсем другое, а Петр По-
рошенко все-таки находил в себе 
силы настаивать на своем.

И когда в очередной раз каза-
лось, что все опять рухнуло, Анге-
ла Меркель вставала, брала Пет-
ра Порошенко под руку, произно-
сила два заветных слова — «Five 
minutes…» — и уводила Петра 
Порошенко в угол, где что-то жар-
ко объясняла ему эти самые пять 
минут. Возвращался он за стол по-
кладистым человеком, соглашал-
ся со всеми, а еще через несколь-
ко минут все начиналось заново.

В какой-то момент Ангелу Мер-
кель охватило, очевидно, подлин-
ное отчаяние, и она сказала, обра-
щаясь к французскому президенту:

— Какими же успешными бы-
ли переговоры в Париже! И на-
сколько все не двигается с места 
сейчас! Почему мы говорим об од-
ном и том же?! Париж был резуль-
тативным, а Берлин все будут свя-
зывать с полным провалом! Я не 
могу этого допустить! Давайте до-
говариваться!

И все начиналось снова.
После того как переговоры по 

урегулированию на востоке Укра-
ины все-таки иссякли, первым к 
своим, то есть украинским, жур-
налистам подошел Петр Поро-
шенко. Его миссия в Берлине бы-
ла окончена: в разговоре о Си-
рии, который еще предстоял Вла-
димиру Путину, Ангеле Меркель 
и Франсуа Олланду, он участия не 
принимал и был теперь свободен.

Российские журналисты в это 
время были уже в аэропорту Те-
гель в VIP-зале, куда должен были 
приехать российский президент 
после этих переговоров. Я внима-
тельно послушал Петра Порошен-
ко: его пресс-конференция актив-
но транслировалась в интерне-
те. Из тех десяти минут, что заня-
ло его заявление, он ни секунды 
не посвятил Владимиру Путину. 
Могло сложиться впечатление, 
что того просто не было на этих 
переговорах. Зато с Франсуа Ол-
ландом и Ангелой Меркель, как 
можно было понять, Петр Поро-
шенко как раз и договорился о 
«дорожной карте», которую пред-
стоит утвердить ближе к Новому 
году, когда над ней еще поработа-
ют эксперты.

Таким образом, «дорожную 
карту» как результат этой встречи 
предъявить все-таки не удалось: 
Петр Порошенко сражался, оче-
видно, как лев со своими колле-
гами. Впрочем, надо понимать, 
что и они не отступятся и в ноя-
бре-декабре сроки и последова-
тельность выполнения минских 
соглашений вряд ли изменятся.

Кроме того, Петр Порошенко 
заявил, что переговорщики до-
говорились об установлении все-
объемлющей полицейской мис-
сии ОБСЕ на территории Луган-
ской и Донецкой областей и о не-
обходимости вывода иностран-
ных вооруженных сил оттуда, 

а также о перекрытии границы 
между ними и Россией силами 
ОБСЕ и Украины… В общем, если 
верить ему, он достиг всего, о чем 
только может мечтать его народ, 
завороженно следящий за ходом 
этих невероятных переговоров.

Но по крайней мере он при-
знал вслух, что минские догово-
ренности должны быть выпол-
нены.

В это время его коллеги обсу-
ждали Сирию. Это обсуждение то-
же не принесло, по данным 

”
Ъ“, 

никаких результатов. И вот это 
было совершенно предсказуе-
мо. Российского президента убе-
ждали прекратить бомбардиров-
ки Алеппо, он отвечал, что сейчас 
его никто и не бомбит, а вообще-
то не он первый начал и почему 
американским ВВС можно бом-
бить позиции сирийских воен-
ных, а сирийским и российским 
самолетам нельзя сбрасывать 
бомбы на боевиков «Ан-Нусры»… 
И что надо наконец разграничить 
умеренную оппозицию и «Ан-Ну-
сру»… И что это давно можно бы-
ло сделать… И что надо еще по-
смотреть, как будет развивать-
ся штурм Мосула без бомбарди-
ровок, которые могут задеть гра-
жданское население…

Разговор об этом занял при-
мерно полтора часа и был по по-
нятным причинам ритуальным: 
все его участники слишком хоро-
шо все понимали друг про друга…

Ангела Меркель и Франсуа Ол-
ланд, выйдя к журналистам, рас-
сказали, что все согласились в 
том, что сначала должен быть 
подписан договор об особом ста-
тусе, и что Петр Порошенко согла-
сился с этим, потому что так запи-
сано в минских соглашениях.

То есть они говорили не сов-
сем то, или, вернее, совсем не то, 
что Петр Порошенко. И миссия 
ОБСЕ оказалась не такой уж все-
объемлющей: она получит уси-
ление только там, где разведены 
войска.

Между тем в аэропорт Тегель 
приехал Владимир Путин. Вы-
глядел он то ли уставшим, то ли 
недовольным и, пока произно-
сил заявление по итогам встре-
чи, глядел в основном куда-то в 

пол. Происходившее не нрави-
лось ему. Похоже, приехав в Бер-
лин, он просто сделал то, что счи-
тал нужным, решив в каком-то 
смысле, как ни странно, поддер-
жать Ангелу Меркель, и никаких 
иллюзий по поводу своего прие-
зда не испытывал.

Президент России тоже сказал, 
что «все участники сегодняшней 
встречи подтвердили, что в осно-
ве урегулирования на юго-восто-
ке Украины должны лежать мин-
ские соглашения, и все подтвер-
дили свою приверженность этим 
договоренностям».

— Мы подтвердили, что мы го-
товы расширить миссию ОБСЕ в 
зоне отвода и в пунктах хранения 
тяжелой техники,— добавил рос-
сийский президент.

В следующем предложении 
он, кажется, решил, что допустил 
нехорошую оговорку, и поспе-
шил исправиться:

— Мы подтвердили, что про-
должим работу совместную на 
политическом треке, в том числе 
в плане окончательных догово-
ренностей о порядке имплемен-
тации и введения в действие до-
говора об особом статусе в отдель-
ных районах Луганской и Донец-
кой областей… В Луганской на-
родной республике и Донецкой 
народной республике!

На этом анализ встречи, посвя-
щенной востоку Украины, был за-
кончен (Владимир Путин сказал 
только, что не удалось догово-
риться о решении гуманитарных 
проблем, например хотя бы о ча-
стичной выплате Украиной соци-
альных пособий на территории 
двух областей. Но и тут никаких 
иллюзий быть не могло).

И Владимир Путин перешел к 
Сирии.

Он снова говорил о необходи-
мости принять конституцию и 
провести выборы в Сирии с уча-
стием Башара Асада (и считал, 
таким образом, что и сейчас он 
лишний раз должен сказать об 
этом журналистам — а ведь, мо-
жет, этот раз и правда был сейчас 
лишним…).

— Мы проинформировали,— 
добавил он,— также о нашем на-
мерении, о намерении россий-
ской стороны продлить, насколь-
ко это будет возможно, исходя из 
реально складывающейся ситуа-
ции на территории… продлить 
паузу в нанесении авиационных 
ударов. И действительно, мы го-
товы это делать до тех пор, пока 
не столкнемся с активизацией 
бандформирований, засевших 
в Алеппо… Вот примерно то, во-
круг чего шли наши сегодняш-
ние дискуссии, и то, о чем нам 
удалось договориться.

Владимир Путин как-то даже 
вздохнул и добавил:

— Думаю, что вам тоже пора 
уже отдыхать и до дома добирать-
ся. Спасибо вам большое за сов-
местную работу. Всего хорошего, 
доброй ночи.

Было исчерпывающе ясно, 
что он не станет сейчас отвечать 
ни на какие вопросы. А ведь они 
были.

Так что совместной работы не 
вышло.

А жаль.

Отношения Каира и Эр-Рияда резко 
охладились после голосования пред-
ставителя Египта в ООН за российскую 
резолюцию по Сирии. Первым призна-
ком этого стала никак не обоснован-
ная приостановка поставок нефтепро-
дуктов из Саудовской Аравии. Хотя и 
президент, и премьер Египта заявля-
ют, что отношения с королевством по-
прежнему «хорошие и твердые», в пар-
ламенте страны готовят делегацию в 
Эр-Рияд для урегулирования противо-
речий. Впрочем, налаживать отноше-
ния с саудовцами за счет отношений 
с Дамаском Каир тоже не собирается: 
вчера глава египетского МИДа Самех 
Шукри заявил, что сотрудники ведом-
ства с разрешения властей Сирии по-
сетят Алеппо, где будут наблюдать  
за эвакуацией мирных жителей.

Спикер египетского парламента Али Аб-
дель-Аль заявил, что рассмотрит предложе-
ние группы депутатов направить делега-
цию в саудовский Меджлис аш-Шура (кон-
сультативный совет), чтобы восстановить 
отношения между двумя странами. Разно-
гласия между Египтом и Саудовской Ара-
вией обострились 8 октября, когда египет-
ский постпред при ООН Амр Абдель-Латиф 
Абулатта поддержал сразу две конкурирую-
щие резолюции по Сирии — российскую и 
французскую. Объяснил дипломат это тем, 
что его страна приветствует любые дейст-
вия, направленные на прекращение кон-

фликта. Вместе с тем постпред Саудовской 
Аравии (в отличие от Египта, не входит в 
Совбез ООН) Абдалла аль-Муаллими не стал 
скрывать раздражения: «Больно видеть, что 
позиции Сенегала и Малайзии (непостоян-
ные члены Совбеза ООН.— 

”
Ъ“) ближе к 

арабскому консенсусу по Сирии, чем пози-
ция представителя арабского мира».

Вскоре после этого, 10 октября, саудов-
ская нефтяная компания Aramco объявила 
об отсрочке поставок топлива по контрак-
ту на $23 млрд, подписанному в апреле. 
Согласно условиям договора, Эр-Рияд обя-
зуется поставлять Каиру 700 тыс. тонн неф-
тепродуктов ежемесячно в течение пяти 
лет в счет кредита под 2% годовых с отсроч-
кой платежа на три года. «Судя по всему, из-
за внутренних обстоятельств Саудовская 
Аравия не сможет поставить нам в этом ме-
сяце топливо, что допускается условиями 
контракта»,— заявил министр нефти и ми-
неральных ресурсов Египта Тарек аль-Му-
ла. Президент Египта Абдель-Фаттах ас-Си-
си заявил, что прекращение поставок не 
связано с политикой, объяснив это осо-
бенностями торговых отношений. «Неко-
торые обозреватели вообразили, что при-
остановка поставок нефтепродуктов из Са-
удовской Аравии была ответом (на голосо-
вание в Совбезе ООН по Сирии.— 

”
Ъ“), но 

это неправда. Мы не знаем обстоятельств, 
которые сложились в компаниях, и дадим 
адекватный ответ»,— процитировала го-
сподина ас-Сиси государственная газета 

Al-Ahram. Премьер Египта Шериф Исмаил 
также заявил, что отношения Каира и Эр-
Рияда по-прежнему «хорошие и твердые».

Однако, как рассказали 
”
Ъ“ эксперты 

в нефтяной отрасли, прекращение поста-
вок — это крайняя мера, на которую по-
ставщики идут лишь в тех случаях, если 
остальные способы разрешить финансо-
вый спор исчерпаны. Напомним, что Са-
удовская Аравия регулярно направляла в 
Египет поддержку в виде кредитов, исчи-
сляемых миллиардами долларов, и нефте-
продуктов с 2013 года, когда к власти при-
шел Абдель-Фаттах ас-Сиси. Однако по-
следние заявления господина ас-Сиси сви-
детельствуют о том, что он не намерен все-
рьез считаться с мнением Эр-Рияда. «Еги-
пет не будет склоняться ни перед кем, кро-
ме Аллаха»,— сказал он 13 октября.

Еще одним признаком того, что Египет 
придерживается весьма умеренной пози-
ции по сирийскому вопросу, стал однод-
невный визит в Каир главы Национально-
го бюро безопасности Сирии Али аль-Мам-
люка 17 октября. Как сообщило сирийское 
информагентство Sana, кроме борьбы с 
терроризмом господин аль-Мамлюк обсу-
ждал с египетскими властями «вопросы со-
гласования политических позиций двух 
стран». О том, что Каир и Дамаск находятся 
в тесном контакте, вчера также заявил гла-
ва египетского МИДа Самех Шукри. «Еги-
пет по-прежнему выступает посредником 
(между ООН и властями Сирии.— 

”
Ъ“) и 

прилагает усилия по обеспечению досту-
па гуманитарной помощи в пострадав-
шие районы Алеппо»,— сказал господин 
Шукри, добавив: египетский поверенный 
в делах в Дамаске получил разрешение на 
посещение Алеппо и наблюдение за эваку-
ацией мирных жителей.

«Египет поддерживал отношения с си-
рийским правительством и ранее. При 
этом он находится в контакте и с оппози-
ционными сирийскими группировками, 
которых поддерживает Саудовская Ара-
вия, а также другие региональные и ме-
ждународные игроки»,— заверила 

”
Ъ“ 

старший эксперт египетского Центра по-
литических и стратегических исследова-
ний Al-Ahram Эман Рагаб. По ее словам, у 
Египта и Саудовской Аравии разные точки 
зрения на сирийский конфликт и будущее 
режима президента Сирии Башара Асада. 
В частности, для Каира отставка Асада — 
не ключевое требование.

«Западная коалиция, в которую входит 
и Саудовская Аравия, сейчас склонна к де-
монстративным решениям. Эр-Рияду надо 
отреагировать и осудить политику Египта, 
однако в перспективе им нужно сохранить 
рычаги влияния на Каир,— сказал в бесе-
де с 

”
Ъ“ заместитель директора Института 

Африки РАН Леонид Фитуни.— Поэтому я 
думаю, что рубить сплеча и окончательно 
разрушать отношения они не будут».

Кирилл Кривошеев,  
Юрий Барсуков

Тройка, четверка, туз
Владимир Путин разыгрывал в Берлине сразу несколько карт, и одна из них — «дорожная»

Египет и Саудовскую Аравию будут мирить депутаты
Отношения двух стран оказались под угрозой из-за сирийских резолюций

В берлинском формате  
для «нормандской четверки» 
был накрыт круглый стол  
на 12 персон — от каждой 
стороны сражались  
по три переговорщика 
ФОТО МИХАИЛА ПАЛИНЧАКА / POOL
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, в эфи-
ре «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», в социальных се-
тях Facebook, «ВКонтакте» и «Одноклассники», а также в 148 пе-
чатных, телевизионных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив 
помочь, вы получаете у нас реквизиты фонда и дальше действуете 
сами. Возможны переводы с кредитных карт, электронной налично-
стью и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Читателям и те-
лезрителям затея понравилась: всего собрано свыше 8, 657 млрд 
руб. В 2016 году (на 20 октября) собрано 1 194 656 141 руб., по-
мощь получили 1702 ребенка. Мы организуем и акции помощи 
в дни национальных катастроф. Русфонд — лауреат национальной 
премии «Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда 
— Лев Амбиндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 
года в номинации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложения для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.

О РУСФОНДЕ

Помощь  
как помеха
Неюбилейные рассуждения

Если кто-то утверждает, что он равнодушен 
к похвалам или, того более, их не любит,— 
не верьте. Если бы так было на самом деле, 
не существовало бы народной если не мудро-
сти, то уж по-всякому не глупости: «Доброе 
слово и кошке приятно».

Минувший месяц был для нашей команды полон 
добрыми словами, так что на тысячу кошек хватило 
бы— Русфонд отмечал 20-летие. Нас поздравляли бла-
готворители и благополучатели, партнеры и конку-
ренты, коллеги и последователи. Преувеличения не 
знали границ. В одном письме сообщали, что вся стра-
на стала другой благодаря нам. В другом утверждали, 
что мы лучшие не то чтобы в профессии, а в мировых 
масштабах. Нас называли подвижниками и намекали 
на святость. Нам желали дальнейшего процветания 
независимо от любого кризиса, здоровья и осущест-
вления всех желаний независимо от возможностей…

Всем спасибо!
Однако наряду с большими успехами отмечались 

и отдельные недостатки. Чувствовалось хорошее зна-
комство с трудами бессмертного обитателя Красной 
площади, рекомендовавшего отмечать все праздни-
ки исключительным вниманием к нерешенным зада-
чам. Правда, речь шла о нерешенных, а у нас все боль-
ше нерешаемых…

Вот, например, проблема: не хватает аппаратов 
для искусственной вентиляции легких (ИВЛ) боль-
ных детей, чтобы они могли лечиться в домашних 
условиях. Аппараты эти стоят дорого, большинству 
родителей купить их не по силам. Поэтому дети ле-
жат в больницах, «привязанные» к ИВЛ. Не говоря 
уж о психологической нагрузке для больного ребен-
ка и его родителей, прикинем, каких же денег сто-
ит койко-место и питание ребенка, совершенно не 
нуждающегося в госпитализации! И все что нужно 
— организовать систему получения напрокат аппа-
ратов ИВЛ. Достиг больной ребенок возраста, когда 
можно делать операцию «освобождения» от ИВЛ,— 
и аппарат ушел к следующему нуждающемуся. Ру-
сфонд и другие благотворительные фонды вполне 
готовы финансировать такую систему проката. Но 
Министерство здравоохранения РФ относится к лю-
бым инициативам Русфонда с подозрением. Здра-
воохранение понимается как охрана населения от 
неказенного лечения. Ведь благотворительные, то 
есть собранные обществом, деньги обнаруживают, 
что казенных не хватает. А как же может государст-
во — то есть министерство — признать, что ему, го-
сударству, не хватает денег?

Такие проблемы возникают на каждом шагу — и 
отнюдь не только во взаимодействии нашего благот-
ворительного фонда с Минздравом РФ. Вот, к приме-
ру, коляски, которые Фонд социального страхова-
ния (ФСС) предоставляет инвалидам, в том числе и 
детям-инвалидам. Точнее, не предоставляет бесплат-
но, а оплачивает в пределах определенных законом 
сумм. Не нужно особой сообразительности, чтобы до-
гадаться: суммы это небольшие, на хорошие, удоб-
ные и прочные коляски их не хватает, еле-еле на оте-
чественные или китайские. Родители, те, кто может, 
доплачивают из своих и покупают хорошие, немец-
кие. А как быть тем, кто не может? Напрашивается ре-
шение: ФСС платит свою долю, благотворительный 
фонд — остальное, общими силами снабжаем обез-
доленных детишек хорошими колясками. А пару лет 
спустя, когда ребенок подрастет, коляску, если она бу-
дет цела, сдадут на склад, откуда она перейдет к сле-
дующему владельцу… Вот уже больше полугода обсу-
ждается этот проект — и никак не могут стороны его 
согласовать. С подозрительным прищуром смотрят 
государственные люди на некоммерческие организа-
ции. Ну их, некоммерческих, от греха подальше. От их 
помощи одни только беспокойства.

Это обычное жизненное противоречие: чтобы ре-
шить проблему, надо, как правило, на время или на-
всегда отказаться от спокойной жизни. А чтобы сохра-
нить спокойную жизнь, надо на время — а бывает, что 
и навсегда,— отказаться от надежды решить пробле-
му. Каждый выбирает себе образ жизни — выслугу лет 
или служение делу…

Да, насчет поздравлений: кто только не поздравил 
наш фонд и миллионы его благотворителей!

Минздрав РФ и не поздравил.

Тая Чепурина, 3 года, эпилептическая  
энцефалопатия, требуется лечение. 138 620 руб.
Внимание! Цена лечения 199 620 руб.  
Телезрители ГТРК «Тула» соберут 61 тыс. руб.

Роды у меня были тяжелыми, дочка сильно по-
страдала от недостатка кислорода. Ее отправили в 
реанимацию, а через пять дней случился судорож-
ный приступ. С четырех месяцев приступы стали по-
стоянными — по нескольку раз в день. С помощью 
Русфонда мы попали в Институт медтехнологий 
(ИМТ). Огромное спасибо вам! Приступы удалось ку-
пировать, Тая окрепла, начала держать голову и при-
подниматься, появился интерес к игрушкам, эмо-
ции! Теперь ей необходимо восстановительное ле-
чение. Пожалуйста, помогите его оплатить! Отец Таи 
исчез из нашей жизни, воспитываю дочь одна. Юлия 
Чепурина, Тульская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Девоч-
ку необходимо госпитализировать. Надо укрепить 
мышцы, развить моторные навыки и речь».

Даша Осиева, 6 лет, сахарный диабет  
1-го типа, требуются расходные материалы  
к инсулиновой помпе. 101 165 руб.
Внимание! Цена расходных материалов на полтора  
года 155 165 руб. Телезрители ГТРК «Вологда»  
соберут 54 тыс. руб.

Четыре года назад Даша заболела: уровень сахара 
в крови был выше нормы в четыре раза! Дочку спа-
сли в реанимации. Назначили лечение: я семь раз в 
день вводила ей инсулин. Но уколы шприц-ручками 
эффекта не давали. Уровень сахара резко менялся. 
Начались осложнения на сосуды. С вашей помощью 
год назад дочке установили инсулиновую помпу. 
Сейчас сахар под контролем — и Даша наконец по-
чувствовала себя здоровой. Спасибо огромное! Но у 
нас нет денег на расходные материалы к помпе: двое 
детей, живем на зарплату мужа. Пожалуйста, помо-
гите! Светлана Корзникова, Вологодская область
Эндокринолог Областной детской клинической 
больницы Жанна Безрукова (Вологда): «С момен-
та перевода на помповую инсулинотерапию удалось 
компенсировать заболевание. Необходимо продол-
жить лечение с помощью помпы».

Поля Наговицына, 4 года, врожденная  
расщелина губы, нёба, альвеолярного  
отростка, требуется операция. 153 тыс. руб.
Внимание! Цена операции 317 тыс. руб. Общество  
помощи русским детям (США) внесет 75 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Удмуртия» соберут 89 тыс. руб.

Поля родилась с двусторонней расщелиной губы и 
нёба. Есть не могла: захлебывалась, ее кормили через 
зонд. Поля перенесла три операции — они были не-
удачными, швы расходились. Через оставшуюся рас-
щелину нёба пища выходит через нос, и Поля очень 
мучается. Из-за постоянного недоедания она малень-
кая и худенькая, плохо говорит и часто болеет. Мы на-
шли клинику, где Поле готовы исправить рубцовую 
деформацию губы и носа. Помогите оплатить опера-
цию! Муж один кормит семью, он работает на заводе. 
Ольга Наговицына, Удмуртия
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Поле необхо-
димо этапное хирургическое и ортодонтическое ле-
чение. Сейчас планируем проведение хейлорино-
пластики (пластики губы и носа)».

Варя Бурсина, 3 года, врожденный порок сердца, 
спасет эндоваскулярная операция. 170 236 руб.
Внимание! Цена операции 421 236 руб.  
Одна московская компания внесет 200 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Белгород» соберут 51 тыс. руб.

Когда Варя пошла в детский сад, стала часто бо-
леть, у нее возникали приступы удушья. Кардио-
лог после УЗИ сердца диагностировал у Вари дефект 
межпредсердной перегородки, расширение правых 
отделов сердца. Дальнейшее обследование показа-
ло, что у дочки развивается легочная гипертензия. 
Сейчас очень важно не допустить развития сердеч-
ной и легочной недостаточности. У Вари появилась 
синева вокруг губ. Врачи настоятельно рекоменду-
ют как можно скорее закрыть дефект — щадяще, не 
вскрывая грудную клетку. Мы не в силах оплатить 
дорогостоящую операцию и умоляем о помощи. Я 
в декретном отпуске со второй дочкой, ей пять ме-
сяцев. Муж работает электромонтажником. Марина 
Бурсина, Белгородская область
Заместитель главного врача по кардиохирурги-
ческой помощи Белгородской областной клини-
ческой больницы Святителя Иоасафа Игорь Ко-
валенко: «У девочки нарушено кровообращение, 
появились признаки легочной гипертензии. Дефект 
надо срочно закрыть эндоваскулярно. После лече-
ния Варя окрепнет и будет нормально развиваться».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Первый перелом у Глеба случил-
ся на ровном месте. Ему тогда было 
почти три года. Ровное место было 
в детском саду — правда, мокрое: 
мальчик поскользнулся на только 
что вымытом полу, упал и сломал 
правую ногу. В городской больнице 
Новочебоксарска определили, что 
поломались обе берцовые кости, 
одна из них со смещением. Глеба 
прооперировали, наложили гипс. 
Кости срослись, Глеб снова пошел 
в детсад. Через месяц он во время 
игры упал и сломал ту же правую но-
гу. Но и это еще не все.

Что тут можно сказать — заболел в 
возрасте почти трех лет? Нет, тогда бо-
лезнь только проявилась. На самом де-
ле он уже и родился с ней, только ни-
кто еще этого не знал, не знал даже на-
звания врожденной болезни: несовер-
шенный остеогенез, повышенная лом-
кость костей.

Это узнали позже. Через два года, 
когда Екатерина, мама Глеба, гостила 
с ребенком у родственников в Иркут-
ской области, мальчик — опять же во 
время игры — упал и сломал правую 
ключицу и большой палец правой ру-
ки. Когда они вернулись домой (Глеб 
в гипсе) и пошли к травматологу, тот 
обратил внимание, что у ребенка го-
лубые склеры глаз. Доктор знал, что 
это может быть признаком несколь-
ких заболеваний, в том числе и несо-
вершенного остеогенеза. Потом были 
консультации с самыми разными вра-
чами в Новочебоксарске и Чебоксарах. 
Наконец, прозвучал совет ехать в Мо-
скву, в клинику Глобал Медикал Си-
стем. Кто-то слышал, что именно там 
занимаются лечением повышенной 
ломкости костей.

Кто-то слышал, кто-то не слышал… 
А почему бы по каналам Минздрава РФ 
не распространить по всем медучре-
ждениям страны такую информацию? 
Со всеми признаками, симптомами 
этого заболевания? С рекомендация-
ми провести генетический анализ? То-
му же Глебу можно было поставить ди-
агноз на три года раньше. И начать ле-
чение на три года раньше.

Глеб, что называется, «живой» ребе-
нок. И это касается не только его под-
вижности. Он и умом, и способностями 
тоже весьма подвижен. С четырех лет 
уже читает, сейчас ему нет шести, но он 
читает вслух сказки младшему братиш-
ке, полуторагодовалому Захару. Глеб ра-
но начал и ходить, и говорить.

— А младший тоже такой способ-
ный? — спрашиваю Екатерину.— Что-
нибудь уже говорит?

— Ну, все, что ему надо, говорит. Па-
па, мама, дай, на, мяу…

— У вас кошка есть?
— Нет,— смеется Екатерина,— у нас 

бабушка есть в деревне, недалеко, мы к 
ней почти каждую неделю ездим, а уж 
у нее там — и мяу, и гав-гав, и хрю-хрю, 
и га-га-га…

Богатая бабушка. Вот только это ее 
богатство не может помочь в главном 
— оплате лечения. Разве что слегка об-
легчить жизнь семьи, где работает толь-
ко папа, а мама пока еще в декрете, где 
двое мальчишек, причем один так бо-
лен. И живут они пока в чужой кварти-
ре, а своей ждать еще года два.

Да и еще пока неизвестно, один ли 
сын болен или оба? Дело в том, что на 
консультации в московской клинике 
врачи обратили внимание, что и у Ека-
терины склеры тоже голубоватые. А уж 
она, наученная опытом, уже дома заме-
тила, что и у Захара, и у дедушки…

— А у вас были переломы?
— Да, позвоночника.
— Позвоночника?! Как же это случи-

лось? Тоже на ровном месте?
— Можно сказать, да. Поскользну-

лась на льду. Но, честно говоря, даже не 
заметила, было ли там так уж ровно или 
я на что-то так неудачно упала. Правда, 
еще ногу ломала… Но все это довольно 
давно, теперь-то вроде все в порядке.

— А дед как?
— О, дед ломаный-переломанный. 

Но вот он-то точно не на ровном месте, 

он даже побывал в тяжелой аварии. В 
общем, я до сих пор не знаю, насколь-
ко у нас это наследственное, насколько 
тяжелое и как это отразится на Захаре.

Все это еще предстоит уточнить. А 
пока надо срочно лечить Глеба. Помни-
те, ему катастрофически не везет имен-
но с правыми — ключицей, пальцем, 
ногой. Из-за двух тяжелых переломов 
правой ноги у мальчика уже измени-
лась осанка, есть признаки сколиоза.

Екатерина вспоминает, что если не 
при первом переломе, то уж точно на-
чиная со второго разные врачи про-
износили эти слова: несовершенный 
остеогенез. Неуверенно, предположи-
тельно. Да, доктора в глубинке плохо 
знают или совсем не знают этот диаг-
ноз, он довольно редкий: в среднем 
один на 10–20 тыс. новорожденных. 
А если и знают, то считают эту болезнь 
неизлечимой. И не догадываются, 
что даже если нельзя излечить, то ле-
чить — можно и нужно. При лечении 
«стекляшки» (так часто называют этих 
больных) живут себе до старости. Без 
переломов.

Последний перелом был у Глеба в ян-
варе этого года. Ключица. На этот раз ле-
вая. Хорошо бы и правда — последний.

Виктор Костюковский,  
Чувашия

На ровном месте
Пятилетнего Глеба Кицера спасет курсовое лечение

Александр  
Кабаков,
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР  
РУСФОНДА

Из свежей почты

ОТЦЫ И ДЕТИ
В рубрике «Отцы и дети» специ-
альный корреспондент Русфонда 
 АРТЕМ КОСТЮКОВСКИЙ рассказы-
вает о том, почему распадаются се-
мьи с тяжелобольными и особен-
ными детьми и что может помочь 
таким семьям. Сегодня на эти и дру-
гие вопросы отвечает дефектолог, 
эксперт Центра лечебной педагоги-
ки (ЦЛП) ИМА ЗАХАРОВА.

— Почему в России мужчины часто 
уходят из семей с больными деть-
ми? Это побег от трудностей или 
что-то еще?
— Думаю, эти семьи распадаются по тем 
же причинам, по которым распадают-
ся и семьи со здоровыми детьми. Это не-
способность преодолеть кризис в отно-
шениях. Даже рождение здорового ре-
бенка бывает определенным стрессом, 
испытанием для семьи. А в случае, когда 
ребенок болен, ситуация тяжелейшая. 
Родители что-то планировали, о чем-то 
мечтали, а тут будущее просто обрубает-
ся. К тому же в России практически нет 
помощи таким семьям, нет социального 
и психологического сопровождения. Во 
многих странах она есть. У нас же роди-

тели впадают в отчаяние, потому что не 
видят будущего для своих нездоровых 
детей, а значит, и для себя, и некому их 
переубедить.
— То есть в таком случае виноваты не 
только мужья?
— Я вообще не стала бы говорить о 
чьей-то вине. Вот вы сказали «побег от 
трудностей», но человек может бежать, 
чтобы спасти себя. Он может интуитив-
но понимать, что не выдержит, сломает-
ся, дело кончится психиатрией. Это от-
части способ самосохранения. Мужчи-
ны и женщины по-разному пережива-
ют горе. Женщины часто замыкаются 
на беде, живут только ей. А мужчинам 
необходима поддержка, они остро чув-
ствуют свое одиночество и ненужность. 
Но и женщин обвинять не стоит. Просто 
семья нуждается в помощи. 
— Почти все брошенные мамы 
упрекают своих бывших мужей в 
инфантилизме.
— Но ведь эти женщины сами выбира-
ют своих мужей! Да и инфантилизм ли 
это? Очередной ярлык можно навесить, 
но это не объяснит причины проблемы. 
Гораздо важнее понять, почему семья не 
готова справляться с трудностями. В по-
следнее время заметно какое-то всеоб-
щее стремление к удовольствию, убе-

жденность, что жизнь должна идти без 
страданий и проблем. Это все из детст-
ва, из семьи. У нас нет культуры воспита-
ния зрелой личности. С ребенком нуж-
но строить уважительные отношения, 
учить его не только читать и писать, но 
и преодолевать испытания и стрессы. А 
для того чтобы этому научить, необходи-
мо изменить и себя, свой взгляд на вос-
питание детей. Прививать такие качест-
ва, чтобы у ребенка были какие-то важ-
ные опоры, позволяющие справиться с 
бедой. Чтобы он решал проблемы, а не 
убегал от них.
— Вы отмечаете тенденцию увеличе-
ния или уменьшения количества не-
полных семей с особыми детьми?
— ЦЛП работает с 1989 года. Сначала мы 
имели дело большей частью с женщи-
нами, которых оставили мужья. Сейчас 
к нам приходят в основном полные се-
мьи. И я вижу, что отцы не только нужда-
ются, но и заинтересованы в помощи. 
Мы стараемся ее оказать, часто успешно. 
Но дело в том, что это Москва. И это ЦЛП. 
До нас добираются, как правило, уже мо-
тивированные, поддерживающие друг 
друга родители. А в регионах страны си-
туация совсем другая, таких центров и 
таких специалистов в лучшем случае ма-
ло. А чаще всего их просто нет.

Учить преодолению
Личность формируется в детстве, в семье

Почта за неделю 14.10.16–20.10.16

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 46 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 37
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 9
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 1

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Г Л Е Б А  К И Ц Е Р А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  5 8 7  Т Ы С .  Р У Б .

Заведующая отделением врожденных патологий клиники Глобал Медикал Систем 
(GMS Clinic, Москва) Наталия Белова: «У Глеба несовершенный остеогенез, генетическое 
заболевание, повышенная хрупкость костей. На сегодняшний день плотность костной массы 
у Глеба довольно низкая. С трех лет мальчик перенес пять переломов, и высокий риск переломов 
в дальнейшем сохраняется. Наша задача — в течение двух лет укрепить скелет, не допустить новых 
переломов, а значит, серьезных деформаций костей, которые приведут к ограничению двигательной 
и социальной активности, потребуют серьезного хирургического лечения. Кроме терапии препара-
том памидронат мальчик будет проходить все необходимые обследования и курсы реабилитации».
Стоимость лечения 920 тыс. руб. Компания LVMH Perfumes & Cosmetics (Россия) внесет 140 тыс. 
руб. Группа компаний «Детский мир» — еще 150 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Чувашия» соберут 
43 тыс. руб. Не хватает 587 тыс. руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Глеба Кицера, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет мамы Глеба — Екатерины Игоревны Кицер. Все необходимые реквизиты 
есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожер-
твование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе 
и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда
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14 октября в ”Ъ“, 
на rusfond.ru и в эфире  
ГТРК «Красноярск» мы 
рассказали историю де-
сятилетней Арины Ильи-
ной из Красноярска  
(«В дневник потом за-
глянем», Артем Кос-
тюковский). У девочки 
острый лимфобласт-
ный лейкоз, единствен-

ная надежда на спасение — трансплантация 
костного мозга. Ее проведут в НИИ детской он-
кологии, гематологии и трансплантологии име-
ни Р.М. Горбачевой за госсчет. Но оплатить по-
иск неродственного донора в международном 
регистре и доставку трансплантата родные де-
вочки не в силах. Рады сообщить: вся сумма 
(1 468 650 руб.) собрана. Наталья, мама Арины, 
благодарит всех за помощь. Примите и нашу 
признательность, дорогие друзья.

Всего с 14 октября 386 497 читателей rusfond.ru, 

”
Ъ“, телезрителей «Первого канала», ГТРК «Красно-

ярск», «Орел», «Ставрополье», «Хакасия», «Иртыш», 
«Белгород», а также 148 региональных СМИ — парт-
неров Русфонда исчерпывающе помогли 34 детям 
на 36 835 181 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Деньги для Арины 
Ильиной собраны

Глебу катастрофически не везет 
именно с правыми — ключицей, 
пальцем, ногой. Из-за тяжелых 
переломов правой ноги у мальчи-
ка уже изменилась осанка, есть 
признаки сколиоза

Н
А

Д
Е

Ж
Д

А
 ХР

А
М

О
В

А

русфонд / rusfond.ru 20 лет ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app



 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 17235,5 (+236,59)
РТС 987,48 (−7,75)
FTSE 100 7026,9 (+4,98)

DAX 30 10701,39 (+55,71)
DJIA* 18217,65 (+15,03)
NASDAQ Composite* 5245,17 (−1,24)

*На 19:55..  По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 20.10.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 21.10.16
Австралийский доллар 47,8382
Английский фунт 76,5886
Белорусский рубль** 32,8350
Датская крона* 92,0396

Доллар США 62,4194
Евро 68,4741
Индийская рупия*** 93,5045
Казахский тенге*** 18,8604

Канадский доллар 47,3879
Китайский юань* 92,6186
Норвежская крона* 76,5704
СДР 86,0807

Сингапурский доллар 44,9384
Новая турецкая лира 20,3387
Украинская гривна* 24,2972
Шведская крона* 70,6661

Швейцарский франк 63,1137
Японская иена*** 60,1952
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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находит непривлекательными 
корреспондент арбитражной группы 

Андрей Райский

Еще в июле 2013 года в нашей стране 
вступил в силу закон, запрещающий 
работодателям указывать в ваканси-
ях свои предпочтения относительно 
пола, возраста, национальности, се-
мейного положения, места житель-
ства, вероисповедания соискателя. 
Запрет установления дискримина-
ционных ограничений соответству-
ет сложившейся общемировой пра-
ктике и отвечает требованиям меж-
дународных актов по правам челове-
ка, поскольку работодатели ограни-
чены в предъявлении требований к 
кандидатам — они должны касаться 
исключительно их деловых качеств. 
Тем самым должен обеспечиваться 
равный доступ всех претендентов на 
рабочее место. Увы, пока это реализу-
ется только на бумаге.

Недавно стало известно о судебном 
разбирательстве в Челябинской обла-
сти. Медцентр ФАОН искал на место 
администратора «девушку с приятной 
внешностью». Региональная прокура-
тура сочла эти требования нарушени-
ем и обратилась в суд, сославшись на 
несоблюдение положений закона «О 
занятости населения в РФ». По итогам 
разбирательства было установлено на-
рушение ст. 13.11.1 Кодекса об адми-
нистративных правонарушениях, а 
медцентр и его руководитель привле-
чены к ответственности. Суд оштрафо-
вал их на 10 тыс. и 3 тыс. руб. соответ-
ственно и потребовал принять меры 
по пресечению случаев нарушения за-
конодательства о занятости.

Челябинский случай не исключи-
телен: аналогично обстоит ситуация 
и с национальностью — легко най-
ти вакансии, например, «только для 
славян». Впрочем, представители ре-
крутинговых сайтов убеждают ме-
ня, что тенденция меняется. Так, ру-
ководитель пресс-службы компании 
HeadHunter Иван Тютюнджи заве-
рил, что все клиенты, размещающие 
вакансии на сайте, в курсе действую-
щих правил, а модераторы их прове-
ряют. «Бывают ситуации, когда рабо-
тодатель может поменять требования 
уже после модерации объявления, од-
нако эти случаи единичны, и мы быс-
тро на них реагируем»,— говорит он. 
По поводу того, нужно ли бороться с 
требованиями работодателя о «при-
влекательности», шеф-редактор сай-
та «Работа.ру» Анна Чуксиева полага-
ет, что общество само откорректирует 
такой запрос. При этом она отмечает, 
что сейчас «привлекательность» стала 
таким же клише для вакансий фронт-
офиса, как коммуникабельность, «по-
чти полуделовым качеством».

В целом, несмотря на все усилия 
законодателя, можно констатиро-
вать, что ограничения, описанные в 
нормативных актах, довольно легко 
обходятся, а под штрафы попадают 
только слишком прямодушные ра-
ботодатели, указывающие в вакан-
сии желаемую длину ног или цвет 
волос. Фактически же не подходяще-
му под скрытое требование пола или 
внешности сотруднику отказывают 
по формальным причинам — напри-
мер, из-за недостатка опыта или об-
разования, оставляя истинные моти-
вы за кадром.

вчера

КОМПАНИЯ А101

ведет переговоры о покупке 
пяти участков общей площа-
дью около 300 га на террито-
рии Москвы и Подмосковья. 
Об этом сообщил заместитель ген-
директора компании Игнатий Да-
нилиди. По его словам, в 2017 году 
компания планирует довести объем 
продаж жилья до 1,5 млн кв. м в год. 
В 2015 году группа БИН Гуцерие-
вых—Шишханова приобрела ком-
панию А101 у экс-сенатора Вадима 
Мошковича. В рамках сделки ново-
му владельцу перешло 2,4 тыс. га в 
Коммунарке в Новой Москве.
Ранее совладелец БИН Микаил 
Шишханов сообщал, что А101 мо-
жет провести IPO с прогнозным 
объемом привлеченных средств  
до $1 млрд. RNS

ГРУППА ПИК

по итогам трех кварталов 
2016 года увеличила объ-
ем поступлений денежных 
средств от продаж недвижи-
мости на 65,9%, до 58,7 мл-
рд руб. Это следует из опублико-
ванной управленческой отчетности 
компании за девять месяцев. По-
ступления от оказания строитель-
ных услуг и прочих видов деятель-
ности за тот же период снизились 
на 9,3%, до 9,1 млрд руб. Рост об-
щего объема поступлений оцени-
вается в 49,3%, до 45,5 млрд руб. 
Объем реализованной недвижи-
мости за девять месяцев вырос на 
55,7%, до 632 тыс. кв. м. Акционе-
ры ПИК Сергей Гордеев (29,9%), 
Александр Мамут (16%), Микаил 
Шишханов (9,8%). Остальной  
пакет в свободном обращении. 
Александра Мерцалова

«РОСТЕЛЕКОМ»

будет использовать казначей-
ские акции в своей опционной 
программе, заявил президент 
оператора Сергей Калугин. «Каз-
начейский пакет гораздо больше, 
чем наша опционная программа, 
там хватит с запасом»,— сказал он. 
Совет директоров «Ростелекома» 
19 октября одобрил долгосрочную 
программу мотивации сотрудников 
на 2017–2019 годы, в рамках которой 
компания будет софинансировать 
покупку сотрудниками акций опе-
ратора. На реализацию программы 
планируется направить от 2,9% до 
6% обыкновенных акций компании. 
Любой сотрудник может направить 
часть своего переменного вознаг-
раждения на покупку акций и в этом 
случае получает право на дополни-
тельное вознаграждение в зависи-
мости от занимаемой должности и 
размера инвестированных средств, 
а также индивидуальных и корпора-
тивных результатов работы. В рам-
ках программы устанавливаются  
три цикла, запускаемых ежегодно — 
в 2017, 2018 и 2019 годах. ТАСС

OTP GROUP,

уже владеющая в России ОТП-бан-
ком, сообщила, что планирует 
приобрести здесь еще один 
аналогичный актив. «У нас есть 
две-три потенциальные цели. Сре-
ди них есть и такая, владелец кото-
рой готов к обсуждению продажи. 
Все цели являются нашими конку-
рентами. В нашем сегменте рын-
ка они считаются крупными»,— за-
явил президент венгерской OTP 
Group Шандор Чайни. Российский 
ОТП-банк, согласно рэнкингу «Ин-
терфакса», занимал по итогам вто-
рого квартала этого года 57-е ме-
сто по активам (114,3 млрд руб.). 
«РИА Новости»

АСВ

понизило прогноз по росту 
объема вкладов с 14–16% 
до 9% по итогам года. Основ-
ными причинами корректиров-
ки, как сообщили в АСВ, стали 
снижение сберегательной актив-
ности населения, а также сокра-
щение объема валютных вкла-
дов вследствие укрепления курса 
рубля. «РИА Новости»

правила  
игры

Законодательные ог-
раничения легко об-
ходятся, под штрафы 
подпадают только 
прямодушные рабо-
тодатели, указываю-
щие в вакансии  
желаемую длину ног 
или цвет волос

Рубль притормозил зерно
Прогноз по его экспорту снижен впервые в этом сезоне

Динамика поставок российских 
зерновых вынудила «Совэкон» 
впервые с начала сезона сни-
зить прогноз по экспорту. На 
его объемы, по мнению экспер-
тов, давит укрепление рубля и 
минимальная за три года миро-
вая цена на пшеницу.

Аналитики «Совэкон» снизили 
прогноз экспорта российских зер-
новых в этом сезоне с 40,7 млн до 
40,2 млн тонн, говорится в обзоре цен-
тра. Его директор Андрей Сизов отме-
тил, что прогноз уменьшен впервые в 
этом сельхозгоду. Так, планируемый 
объем экспорта пшеницы снижен с 
30,4 млн до 30 млн тонн, ячменя — с 
4 млн до 3,9 млн тонн. С такой оцен-
кой согласны в Российском зерновом 
союзе (РЗС). Гендиректор «Прозерно» 
Владимир Петриченко прогнозирует 
объем экспорта зерновых в сезоне на 
уровне 42,6 млн тонн (31,5 млн тонн 
пшеницы и 4,7 млн тонн ячменя). В 
этом сезоне «Прозерно» экспортные 
оценки пока не снижало, добавил он.

В «Совэконе» корректировку про-
гноза объясняют более медленными, 
чем ожидалось, темпами экспорта в 
начале сезона: «Обычно в первой по-
ловине сезона Россия экспортирует 
60% и более от всего годового объема. 
В этом сезоне доля экспорта в его пер-
вой половине, вероятно, будет ни-
же». Всего за первые три месяца сезо-
на вывезено 9,8 млн тонн зерна, что 
на 2% меньше, чем годом ранее, ска-
зано в обзоре. Господин Петричен-
ко полагает, что особенностью сель-
хозгода станет то, что «из-за рекорд-
ного урожая и экспортного потенци-
ала торговые процессы будут актив-
но идти в течение всего сезона, а не 
только в его начале». Президент РЗС 
Аркадий Злочевский считает, что от-
рицательно на экспорте сказывают-
ся минимальные мировые цены на 
зерно и укрепление рубля. Так, по 

его данным, средняя цена на пшени-
цу за три года снизилась более чем 
в два раза — с $320 до $150 за тонну. 
При этом, отмечает господин Злочев-
ский, у экспортеров продолжают ра-
сти логистические издержки. В Мин-
сельхозе прогнозируют в текущем 
сезоне экспорт до 40 млн тонн зерно-
вых, включая 30 млн тонн пшеницы.

• В конце сентября правительство 
обнулило действующую с лета 2015 
года экспортную пошлину на пшеницу 
до 1 июля 2018 года, выполнив прось-

бу участников рынка. В октябре ви-
це-премьер Аркадий Дворкович зая-
вил, что у правительства нет пла-
нов по ее возвращению «в какой-либо 
перспективе», кроме случаев форс-ма-
жора. Глава Минсельхоза Александр 
Ткачев основаниями для повторного 
введения пошлины назвал резкое укре-
пление доллара до 80–100 руб. и неу-
рожай до 40 млн тонн.
В сентябре изменилась тройка 

крупнейших импортеров россий-
ской пшеницы, отмечается в обзо-

ре «Совэкона». Впервые за многие 
годы из нее выбыла Турция, заняв 
четвертое место с объемом закупки 
219 тыс. тонн. Причиной этого могло 
стать относительно низкое качество 
урожая российской пшеницы, пола-
гает господин Сизов. В РЗС говорят, 
что у Турции был хороший собствен-
ный урожай. После завершения его 
переработки во второй половине се-
зона Турция возобновит активные 
закупки пшеницы из России, пола-
гает господин Злочевский.

Отказавшись от требования по 
нулевому содержанию спорыньи в 
импортной пшенице, лидером по 
ее ввозу из России в сентябре стал 
Египет, который закупил 559 тыс. 
тонн. Второе место у Бангладеш — 
472 тыс. тонн. На третьем оказал-
ся довольно редкий для России по-
купатель — Марокко, 243 тыс. тонн. 
В Минсельхозе такие данные счита-
ют корректными. Подсчеты «Про-
зерно» отличаются: Египет закупил 
565,09 тыс. тонн российской пше-
ницы, Бангладеш — 471,9 тыс. тонн, 
Турция — 263,9 тыс. тонн, а Марок-
ко — 258,7 тыс. тонн. Объемы закуп-
ки Марокко Владимир Петриченко 
называет «небывалым результатом». 
Традиционно Марокко импортиру-
ет пшеницу из Франции, однако из-
за самого низкого с 70-х годов уро-
жая в стране будет активно закупать 
в этом сезоне пшеницу у других по-
ставщиков, в том числе и у россий-
ских, говорится в обзоре «Совэкон». 
Всего с начала сезона Марокко уве-
личило закупки пшеницы из России 
в 3,6 раза, до 423 тыс. тонн.

В этом году в России снова ожида-
ется рекордный урожай зерновых. 
Он может составить 116 млн тонн в 
чистом весе против 104,8 млн тонн 
годом ранее, прогнозирует Мин-
сельхоз.

Анатолий Костырев

ФАС ограничила тягу к «Просвещению»
Москве придется пересмотреть рекомендации по закупке учебников

Московское управление Федеральной анти-
монопольной службы (УФАС) признало не-
законными рекомендации мэрии Москвы 
по закупкам учебников. В марте департа-
мент образования столицы посоветовал 
136 московским школам покупать для 1–4-
х классов учебники лидирующего на этом 
рынке издательства «Просвещение». Анти-
монопольное ведомство требует отозвать 
рекомендации и провести новую закупку.

Департамент образования Москвы нарушил 
антимонопольное законодательство, требуя от 
школ закупать учебники издательства «Просвеще-
ние», следует из ответа московского УФАС предсе-
дателю инициировавшего проверку московско-
го отделения партии «Яблоко» Сергею Митрохи-

ну (копия есть в распоряжении 
”
Ъ“). Департамен-

ту предписано направить в школы письмо с отзы-
вом рекомендаций, отменить проведенный по-
сле первоначального письма дополнительный за-
каз учебников «Просвещения» на 2016–2017 учеб-
ный год и провести дополнительный заказ «без 
создания преимущественных условий отдель-
ным хозяйствующим субъектам».

Как сообщал 
”
Ъ“ 5 мая, департамент образо-

вания Москвы рекомендовал директорам школ 
при выборе учебников для 1–4-х классов отдавать 
предпочтение издательству «Просвещение». Пись-
мо за подписью заместителя руководителя депар-
тамента Татьяны Васильевой в марте было направ-
лено в 136 учебных заведений. В июле «Яблоко» 
направило в московское УФАС заявление о нару-

шении департаментом антимонопольного зако-
нодательства. Служба согласилась, что письмо де-
партамента привело к «преимущественному поло-
жению» издательства «Просвещение».

В московском департаменте образования полу-
чили письмо УФАС и ответят на него в установлен-
ный срок, говорит представитель ведомства Ма-
рия Ермакова. «Соглашаться или не соглашаться 
с решением УФАС мы не можем, оно нам дано для 
исполнения, все исполняем в соответствии с пись-
мом»,— отметила госпожа Ермакова, не уточнив, 
какой объем учебников планировался к закупке. 
В «Просвещении» не стали комментировать ситуа-
цию, отметив, что «это тема департамента».

потребительский рынок — с12

«Роснефть» не устроило отсутствие сервиса
К экс-руководству «Башнефти» появились первые претензии

«Роснефть» не готова в одиночку продол-
жать выполнять социальные обязательства 
перед Башкирией, которые до сих пор не-
сла «Башнефть». К этому должны быть под-
ключены бывшие нефтесервисные активы 
последней, проданные, по версии госком-
пании, в 2013 году по якобы заниженной 
цене. Речь идет о компании «Таргин», при-
обретенной в 2013 году прежним собствен-
ником «Башнефти» АФК «Система». В АФК 
уверяют, что оценка была независимой.

Глава «Роснефти» Игорь Сечин впервые с мо-
мента покупки контрольного пакета акций «Баш-
нефти» высказал открытые претензии к управле-
нию компании при прежних собственниках. Он 
заявил, что выведенные из состава «Башнефти» 
нефтесервисные активы были проданы за 4 мл-
рд руб., хотя стоили вдвое больше. Видимо, речь 
идет о покупке в 2013 году АФК «Система» у под-
контрольной ей на тот момент «Башнефти» нефте-
сервисного холдинга «Башнефть — сервисные ак-
тивы» (переименован в «Таргин»). На момент сдел-
ки президентом «Башнефти» был Александр Кор-
сик, а совет директоров возглавлял сын бенефи-
циара АФК Владимира Евтушенкова Феликс.

В «Роснефти» и «Башнефти» отказались от ком-
ментариев. В АФК «Система» отвергли претензии 
Игоря Сечина: «Сделка была проведена по рыноч-
ной цене, определенной независимым оценщи-
ком с соблюдением всех корпоративных проце-
дур и одобрением исключительно независимы-

ми директорами». Независимыми директорами 
«Башнефти» тогда являлись Юрий Пустовгаров, 
Виталий Артюхов, Рандалл Гессен и Чарльз Ват-
сон, который и сейчас входит в совет.

Выделить непрофильные активы из «Башнеф-
ти» «Система» решила в 2009 году, став основным 
акционером нефтекомпании. После консолида-
ции 11 сервисных предприятий созданный хол-
динг был продан «Системе». До этого сервисные ак-
тивы были разрознены, убыточны и неэффектив-
ны, считают в АФК. Даже после того как в 2014 году 
суд решил передать контроль над «Башнефтью» от 
АФК, «Таргин» не потерял связи с нефтекомпанией. 
Все текущие контракты между группой «Таргин» и 
«Башнефтью» заключены по рыночным ценам по 
итогам тендерных процедур, а заключение долгос-
рочных договоров также одобрено независимыми 
директорами «Башнефти», заверили в АФК.

Стратегия «Роснефти» по нефтесервису отли-
чается от политики большинства крупнейших 
нефтекомпаний РФ: госкомпания в последние 
годы стремится обходиться в геологоразведке, 
бурении и обустройстве месторождений своими 
силами, сокращая контракты с внешними под-
рядчиками.

«Роснефть» купила у Росимущества 50,07% 
уставного капитала «Башнефти» 12 октября и бук-
вально на следующий день заменила всех ключе-
вых топ-менеджеров на своих сотрудников. На-
правив в офис «Башнефти» сотрудников службы 
безопасности, «Роснефть» начала «ознакомление 

с некоторыми контрактами», как это характери-
зовал Игорь Сечин, хотя собеседникам 

”
Ъ“ такой 

подход к интеграции больше напомнил враждеб-
ные поглощения 1990-х (см. 

”
Ъ“ от 14 октября). 

Вчера же стало известно, что Игорь Сечин предло-
жил стать зампредом совета директоров «Башнеф-
ти» президенту Башкирии Рустэму Хамитову. При 
этом глава «Роснефти» пообещал сохранить объем 
поддержки, дивидендов и налогов от «Башнефти», 
но, упомянув о сделке с нефтесервисными актива-
ми, публично предложил переложить часть ответ-
ственности за социальные выплаты республике 
на выведенный из «Башнефти» нефтесервис.

В АФК «Система» подчеркнули, что налоговые 
платежи и отчисления в социальные фонды с мо-
мента приобретения «Таргина» составили более 
6 млрд руб., а финансирование социальных обя-
зательств превысило 400 млн руб. Представи-
тель АФК «Система» также напомнил, что в 2009–
2014 годах объем поддержки социальной инфра-
структуры Башкирии всей корпорацией превы-
сил 6 млрд руб.

Карен Дашьян из Advance Capital замечает, что 
сделка по «Таргину» была проведена по всем кано-
нам корпоративного управления и вряд ли здесь 
можно к чему-то придраться. Как и любую сделку с 
заинтересованностью, ее должны одобрить неза-
висимые директора, если они присутствуют в со-
вете, что и было сделано, замечает эксперт, так что 
сделку вряд ли можно оспорить.

Дмитрий Козлов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Вчера открылась книга заявок 
на покупку акций пенсионной 
группы «Будущее», подконтроль-
ной Борису Минцу. Первое пенси-
онное IPO проходит при миниму-
ме активности организаторов. 
К тому же участники рынка отме-
чают риски эмитента, существен-
ная часть активов которого зало-
жена по кредитам собственника 
группы. Поэтому они сходятся 
во мнении, что размещение бу-
дет напоминать private placement, 
не затрагивающее широкого 
 круга рыночных инвесторов.

Информация о сборе заявок на по-
купку акций АО «Финансовая группа 

”
Будущее“» была размещена вчера на 

сайте Московской биржи. Организато-
рами размещения выступают «ВТБ Ка-
питал» и «Атон». Ценовой ориентир по 
акциям, которые включены во второй 
котировальный список, установлен в 
диапазоне 1060–1260 руб. Книга зая-
вок будет закрыта через неделю. В ФГ 
«Будущее» от комментариев вчера отка-
зались, сославшись на «период тиши-
ны». Впрочем, ранее отдельные пара-
метры IPO в группе раскрыли (см. 

”
Ъ“ 

от 14 октября). «Мы рассчитываем, что 
покупателями акций ФГ 

”
Будущее“ вы-

ступят как физические лица, так и ин-
ституциональные инвесторы, банки. 
Покупателями могут выступить и пен-
сионные фонды, работающие с резер-
вами»,— сообщил тогда член совета ди-
ректоров ФГ Игорь Минц. В ходе IPO 
собственники группы рассчитывали 
продать до 20% акций, а вырученные 
средства направить на развитие пенси-
онного бизнеса.

• ПАО «Финансовая группа 
”
Будущее“» 

является единственным владельцем 
пенсионных фондов «Будущее», «Урал-
сиб», «Образование», «Наше будущее» 
(бывший «Русский стандарт») и 98,86% 
НПФ «Телеком-Союз». По данным ЦБ, 
совокупные активы фондов на 30 июня 
составляли 292 млрд руб., число кли-
ентов превышает 4,5 млн человек. 
Уставный капитал ПАО разделен 
на 49,17 млн обыкновенных акций. 
Контролирующим лицом ФГ является 
Борис Минц, владелец O1 Group Limited.
В рассылке для инвесторов «Атона» 

среди рисков ФГ «Будущее» отмечает-
ся, что акции ее НПФ находятся в зало-
ге по кредиту Московского кредитного 
банка (МКБ). Ранее ФГ сообщала, что 
обязательства по кредитам O1 Group 
составляют 18 млрд руб., а обеспече-
ние от ФГ и ее акционеров — более 
60 млрд руб. По данным 

”
Ъ“, вне залога 

в настоящее время находятся лишь ак-
ции НПФ «Наше будущее» и «Образова-
ние», но их совокупные активы лишь 
немногим превышают 10 млрд руб. 

«По нашей договоренности с группой 

”
Будущее“ акции НПФ группы будут 

полностью выведены из-под залога в 
ближайшее время. Это технический 
момент, который, скорее всего, будет 
разрешен еще до завершения сдел-
ки»,— сообщил вчера председатель 
правления МКБ Владимир Чубарь. По 
его словам, участвовать в размещении 
ФГ «Будущее» банк не планирует, так 
как «стратегия МКБ не предполагает 
покупки долевых инструментов».

Участники рынка довольно сдер-
жанно оценивают рыночные пер-

спективы размещения. Рыночное раз-
мещение группы, часть активов кото-
рой находится в залоге, на практике 
встречается крайне редко, указывает 
финансовый советник «Алор Броке-
ра» Сергей Короленко. Управляющий 
директор по инвестициям «ТКБ Ин-
вестмент Партнерс» Владимир Цу-
пров называет несколько причин, по 
которым ажиотажного спроса на ак-
ции ФГ ожидать не стоит. «Во-первых, 
сам актив непрозрачен — в нем может 
оказаться все что угодно. Во-вторых, у 
основного акционера большой долг, и 
акции ряда фондов заложены в банке. 
В случае развития негативного сцена-
рия миноритарные акционеры, в от-
личие от кредиторов или контролиру-
ющих группу лиц, могут остаться ни с 
чем»,— говорит господин Цупров. 
Планы бенефициаров ФГ «Будущее» 
— реализовать часть ее акций с пре-
мией не менее 6% к балансовой стои-
мости бумаг — управляющий дирек-

тор по корпоративным рейтингам 
RAEX Павел Митрофанов называет 
«довольно амбициозными». «На фоне 
обозначенных организаторами раз-
мещения рисков, связанных с обре-
менением ключевых активов группы, 
можно было ожидать дисконта»,— 
считает господин Митрофанов. Поэто-
му неудивительно, чтобы привлечь 
частных инвесторов, им предлагают 
оферту, обещая выкупить их пакет ак-
ций через год на 10–15% дороже, отме-
чает портфельный управляющий 
крупной УК.

Тем не менее собеседники 
”
Ъ“ из 

управляющих компаний и НПФ ука-
зывают на приватный характер разме-
щения, поскольку предложения о по-
купке бумаг ФГ они не получали и 
«особого рвения — самой ФГ или орга-
низаторов размещения — по привле-
чению инвесторов не наблюдается». 
По мнению президента Ханты-Ман-
сийского НПФ Алексея Охлопкова, по-
тенциальный покупатель этих бумаг 
— будь то банк или пенсионный фонд 
— не сможет серьезно влиять ни на 
инвестиционную, ни на дивиденд-
ную политику НПФ группы. «Вероят-
но, это кэптивная история»,— отмеча-
ет господин Охлопков. «Итогом сдел-
ки может стать переупаковка прав соб-
ственности, формальное увеличение 
числа бенефициаров»,— высказал по-
пулярную версию портфельный 
управляющий еще одной крупной УК.

Павел Аксенов,  
Виталий Гайдаев

Пенсии в приватном размещении
IPO пенсионной группы Бориса Минца  
идет мимо рыночных игроков

контекст  

БАНКИ

МКБ разместит еврооблигации

Московский кредитный банк (МКБ) с 24 октября проведет серию 
встреч с инвесторами в Европе и США, по итогам которых планирует 

разместить пятилетние долларовые еврооблигации. Организаторами 
назначены Citi, Sberbank CIB и SG CIB. Еврооблигации в долларах банк 
не размещал с мая 2013 года. «Интерфакс»

Почта-банк поможет «Почте России»

Как заявил глава Минкомсвязи Николай Никифоров, выручка «Почты 
России» может быть увеличена за счет деятельности Почта-банка. 
«Мы предусмотрели в стратегии так называемый инфраструктурный 
платеж. Проще говоря, банк платит почте за то, что работает в ее отде-
лениях. В рамках стратегии до 2023 года этот платеж может составить 
47 млрд руб.»,— пояснил он. По его словам, уже получено около 
143 млн руб. такой выручки. «Интерфакс»

ЦБ аннулировал лицензии профучастника старей-
шей петербургской инвестиционной компании 
«Элтра». Регулятор счел, что «Элтра», будучи в 2014 
году маркетмейкером акций компании «Живой 
офис», манипулировала ценами на них с целью 
«формирования искусственного рынка акций», 
что повлекло ущерб для не связанных ни с броке-
ром, ни с эмитентом инвесторов. Впрочем, размер 
ущерба ЦБ не раскрыл. Брокер отрицает свое учас-
тие в противоправной деятельности, заявляя, что 
лишь выполнял свои маркетмейкерские функции.

Вчера на сайте ЦБ было размещено информационное со-
общение об аннулировании брокерской и дилерской ли-
цензий ИК «Элтра», работавшей на рынке с 1992 года. Также 
квалификационных аттестатов лишились три сотрудника 
компании. Сразу после опубликования сообщения Мос-
ковская биржа в соответствии с регламентом отключила 
компанию от торгов.

Мотив для такого жесткого решения регулятора — нару-
шение закона об инсайде и манипулировании рынком. Со-
гласно тексту сообщения ЦБ, «сделки, являвшиеся манипу-
лированием рынком акций, совершались двумя группами 
лиц, связанными с ОАО 

”
Живой офис“«. ИК «Элтра» выступа-

ла маркетмейкером по акциям этой компании с марта 2014 
года по апрель 2015 года. Регулятор счел, что сделки, кото-
рые совершались трейдером «Элтры» по доверенностям его 
клиентов — владельцев акций «Живого офиса», «не имели 
очевидного экономического смысла и способствовали фор-
мированию рынка в целом, цены и объемов торгов». Подоб-
ные случаи нередки на всех биржах мира, это схема класси-
ческого манипулирования pump and dump («накачивание 
рынка» на жаргоне трейдеров), отметили в пресс-службе ЦБ.

Акции «Живого офиса» размещались на Московской 
бирже в июле 2013 года по цене 129 руб. Главным андеррай-
тером выступила одна из крупнейших инвестиционных 
компаний ИХ «Финам». Однако размещение оказалось не 
слишком удачным — бумаги не пользовались спросом. 
Спустя полгода котировки ценных бумаг понизились до 
70–75 руб., а к марту 2014 года — до 60–65 руб. «До марта эти 
бумаги через нас не торговались. Потом собственники 

”
Жи-

вого офиса“ пришли к нам заключать договор маркетмей-
керства. Просили 

”
сделать подешевле“. Мы сделали — за 

70 тыс. руб. в месяц. И честно выполняли свою работу»,— 
рассказал гендиректор ИК «Элтра» Сергей Рощин. К апрелю 
2014 года котировки акций «Живого офиса» резко выросли, 

увеличились также объемы торгов. В период с апреля по 
июнь 2014 года максимальная цена на бумагу составляла 
135 руб., а обороты, ранее исчислявшиеся сотнями тысяч 
рублей, в некоторые дни превышали 10 млн руб. По словам 
господина Рощина, никакого злого умысла в этом не было 
— компания как маркетмейкер шла за рынком. Он утвер-
ждает, что никаких «заказов на цену» ни трейдеры «Элтры», 
ни ее руководство от эмитента или связанных с ним лиц не 
получали. «Доказательством этого является то, что собствен-
ники очень долго 

”
сидели в бумагах“. Зная, что предприя-

тие катится в никуда, они их не продавали. Зачем же тогда 
им было заказывать цены?» — говорит он. Кстати, это под-
тверждает и президент ГК «Финам» Владислав Кочетков. Од-
нако он полагает, что в раздувании цены могла быть заинте-
ресована третья сторона. «Непонятно, зачем такими бумага-
ми манипулировать. Только если какие-то юрлица учиты-
вали их в собственных средствах»,— считает он.

Так или иначе, регулятор, отметив нестандартные сдел-
ки, в начале 2016 года начал расследование. «Основанием 
для этого послужили обращения нескольких крупных про-
фессиональных участников рынка о признаках скоорди-
нированной деятельности ряда своих клиентов»,— сооб-
щили вчера в ЦБ. При этом информация об ущербе для фи-
зических лиц в Банке России отсутствует. В случае ее появ-
ления информация будет направлена в правоохранитель-
ные органы для рассмотрения вопроса о возбуждении уго-
ловного дела, отметили в ЦБ.

В компании «Элтра» считают решение регулятора чрез-
мерно жестким и неоправданным. По словам господина Ро-
щина, сделками с акциями «Живого офиса» регулятор инте-
ресовался единственный раз — в августе 2015 года, когда в 
местное отделение вызвали одного из трейдеров компании. 
Гендиректор «Элтры» уверил, что на все вопросы относи-
тельно цен и объемов торгов этими бумагами сотрудник дал 
подробные объяснения, которые удовлетворили проверяю-
щих. Больше, по его словам, эта тема не поднималась.

Тем временем андеррайтер размещения акций «Живо-
го офиса» — «Финам» — судится с незадачливым эмитен-
том, обвиняя его в преднамеренном банкротстве, повлек-
шем убыток для брокера в размере 150 млн руб. «Элтра» так-
же имела к ритейлеру претензии — «Живой офис» на про-
тяжении нескольких месяцев не оплачивал его услуги мар-
кетмейкера, нанеся ущерб на сумму 980 тыс. руб. Этот суд 
«Элтра» выиграла.

Мария Сарычева

Объем торгов дорос до манипуляции 
Акции «Живого офиса» лишили маркетмейкера лицензии

Впрочем, Евгений Надоршин при-
знает, что оздоровление через АСВ 
под контролем ЦБ все же лучше, чем 
тотальное управление Центробан-
ком санацией через собственный 
фонд и УК.

Оставшийся вопрос — кому отдать 
«Российский капитал» — тоже практи-
чески решен. Главный претендент — 
Агентство по ипотечному жилищно-
мe кредитованию (АИЖК). Эта тема 
как минимум два месяца обсуждается 
на совещаниях у Игоря Шувалова с 
участием АСВ, «Российского капита-
ла» и АИЖК. По сведениям 

”
Ъ“, во-

прос о передаче «Российского капита-
ла» другому инвестору планируется 
решить до конца текущего года. Глава 
АИЖК Александр Плутник при под-
держке Минстроя, по словам собесед-
ников 

”
Ъ“, видит синергию в прио-

бретении этого актива. Напомним, 

что незадолго до смены команды в 
АИЖК в 2015 году идея приобретения 
собственного банка активно обсужда-
лась прежним менеджментом АИЖК. 
«Новый менеджмент тоже эту идею не 

оставил, тем более что сейчас у АИЖК 
есть большие амбиции по тому, чтобы 
занять существенную долю на рынке 
ипотеки, и в этом ему может помочь 
собственный банк»,— говорит собе-
седник 

”
Ъ“, близкий к АИЖК. «

”
Рос-

сийский капитал“ может стать для 
АИЖК той кредитной организацией, 
через которую можно выдавать в 
больших объемах ипотечные креди-
ты, а потом секьюритизировать их в 
рынок,— говорит источник 

”
Ъ“, зна-

комый с ситуацией.— Если АИЖК 
удастся это осуществить и занять су-
щественную долю на рынке, а агент-
ство хочет стать сопоставимым по 
объемам ипотеки с госбанками, то это 
позволит ему диктовать правила иг-
ры на рынке и с ним придется счи-
таться другим игрокам».

АСВ, ЦБ, Минфин, АИЖК, предста-
витель Игоря Шувалова отказались от 
комментариев.

Юлия Локшина

Концепция оздоровилась
с1

20 процентов собственных акций  
намерено разместить в ходе IPO  
АО «Финансовая группа 

”
Будущее“»,  

вырученные средства планируется напра-
вить на развитие пенсионного бизнеса

ЕЦБ ОЖИВИЛ ВАЛЮТНЫЕ ТОРГИ

Итоги вчерашнего заседания европейско-
го ЦБ заставили понервничать валютных 
дилеров. По его итогам ЕЦБ, как и ожида-
лось, сохранил базовую процентную став-
ку на рекордно низком уровне — 0%. Кро-
ме того, регулятор оставил без изменения 
сроки и объем выкупа активов в рамках 
программы количественного смягчения. 
Однако выступивший по итогам заседа-
ния глава ЕЦБ Марио Драги заявил, что 
совет управляющих не обсуждал посте-
пенного сворачивания программы коли-
чественного смягчения. Между тем в на-
чале месяца агентство Bloomberg со 
ссылкой на неназванных представителей 
регулятора сообщило, что ЕЦБ может на-
чать постепенно сворачивать свою про-
грамму количественного смягчения (QE), 
сокращая постепенно объем выкупа акти-
вов. «Заявление Марио Драги дало сигнал 
рынку о том, что регулятор не планирует 
останавливать программу количественно-
го смягчения без предварительного по-
степенного смягчения. Таким образом, 

программа выкупа с высокой вероятно-
стью сохранит свое действие и после 
марта 2017 года»,— отмечает главный 
аналитик Нордеа-банка Ольга Лапшина.
Заявление главы ЕЦБ обвалило европей-
скую валюту. Если сразу после оглашения 
итогов заседания курс евро поднялся 
выше уровня $1,1, то после конференции 
он опустился до минимальной отметки 
с 24 июня — $1,0916. К 20:00 по москов-
скому времени курс закрепился на уров-

не $1,094, что на 0,3% ниже закрытия 
среды. Резкой была реакция и на россий-
ском валютном рынке. В момент объявле-
ния решения ЕЦБ курс евро, державший-
ся фактически с самого открытия торгов 
около отметки 68,5 руб./€, взлетел 
к 68,88 руб./€. Однако на ней не задер-
жался и уже после выступления Марио 
Драги скатился до отметки 68,11 руб./€, 
обновив минимум с августа 2015 года. 
Виталий Гадаев
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

К О Н Т Е К С Т Ц Б  П Е Р Е С Ч И Т А Л  Ж А Л О Б Ы  Г Р А Ж Д А Н  Н А  Н П Ф

Более 1 тыс. жалоб граждан на действия негосударственных пенсионных фондов 
(НПФ) получил в первом полугодии Банк России. Такие данные обнародовал вчера 
на заседании по вопросам защиты прав будущих и действующих пенсионеров 
в  Общественной палате зампред ЦБ Владимир Чистюхин. По его словам, примерно 
в 40% случаев причинами жалоб россиян стали незаконные переводы пенсионных 
накоплений, потеря гражданами инвестдохода при досрочном (чаще одного раза 
в пять лет) переходе из НПФ и другие нарушения при переводе пенсионных нако-
плений. Как подчеркнул господин Чистюхин, ЦБ поддерживает изменение порядка 
перевода пенсионных накоплений граждан — с подачей соответствующего заявле-
ния действующему страховщику (сейчас граждане подают такие заявления в тот 
НПФ, куда планируют перейти.— ”Ъ“) и обязательным уведомлением о возможной 
потере инвестдохода. «Гражданин должен осознанно подтвердить такой переход, 
уведомления по почте недостаточно»,— отметил зампред ЦБ. Ожидается, что соот-
ветствующий законопроект до конца года рассмотрит Госдума. Павел Аксенов

ЦИТАТА

Если ЦБ берет на себя организа-
ционную и финансовую ответст-
венность за осуществление меха-
низма финансового оздоровле-
ния, все-таки… органы управле-
ния должны быть под контролем 
Центрального банка
— Эльвира Набиуллина,
глава Банка России, 13 октября, Казань
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Франко-российское СП PowerJet, 
выпускающее двигатели SaM-146 
для Sukhoi SuperJet 100 (SSJ 100), 
намерено в 2017 году выпустить 
двигатели для 34 самолетов, пре-
высив показатель пикового 
2014 года. Однако заказ на дви-
гатели остается низким, что вы-
зывает серьезное недовольство 
французских партнеров — Safran 
Aircraft Engines. В Объединенной 
двигателестроительной корпо-
рации признают, что над прода-
жами SSJ 100 «предстоит порабо-
тать», рассчитывая на покрытие 
убытков производителя двигате-
лей в размере около 1 млрд руб. 
за счет государства.

Французская Safran Aircraft 
Engines и Объединенная авиастро-
ительная корпорация (ОАК) согла-
совали на 2017 год поставки 36 ком-
плектов двигателей (72 штуки) для 
SSJ 100, рассказал вчера руководи-
тель гражданского дивизиона ОАК 
Владислав Масалов. Производствен-
ные планы на 2017 год «чуть выше» 
текущих, поскольку предусматри-
вают выпуск 34 самолетов. До кон-
ца 2016 года должны быть выпуще-
ны 50 двигателей (из них поставле-
ны 36) для 25 SSJ 100.

• На SSJ 100  устанавливается тур-
бореактивный двигатель SaM146, 
разработанный PowerJet — СП НПО 
«Сатурн» (входит в Объединен-
ную двигателестроительную кор-
порацию «Ростеха» — ОДК) и Safran 
Aircraft Engines. Программа SaM-
146 — одна из самых  затратных 
у ОДК. В 2012 году на нее выде-
лили 15,8  млрд руб., уже освоено 
15,33  млрд руб. На начало октября 
выпущено 232 двигателя, они нара-
ботали в коммерческой эксплуата-
ции свыше 450 тыс. летных часов.
Директор программы SaM-146 

Михаил Берденников напомнил, 
что пиковая пропускная способ-

ность программы была в 2014 го-
ду, когда было выпущено 65 двига-
телей. Затем «обстоятельства внеш-
него свойства» снизили ее объемы 
до 50 двигателей, но новый объем 
производства «должен сохраниться 
на ближайшие несколько лет», под-
черкнул он. По мнению главы ОДК 
Александра Артюхова, такие объ-
емы «должны выдерживаться по-
требностями программы SSJ 100», 
но «перспективы до 2020 года» по-
казывают, что «над продажами са-
молета еще предстоит серьезно ра-
ботать», заявил он. Небольшое и не-

стабильное число заказов на SSJ 100 
уже вызвало недовольство француз-
ского партнера по СП в 2015 года, да 
и сейчас помимо «конкурентоспо-
собных компетенций» продукт «про-
должает приносить текущие убыт-
ки», признал господин Артюхов. 

В ОДК надеются, что програм-
ма производства двигателей вый-
дет на окупаемость к 2021 году, ситу-
ацию могла бы улучшить организа-
ция сервисного обслуживания дви-
гателей. Господин Берденников счи-
тает, что, исходя из прогнозов посту-
плений от послепродажного обслу-
живания и обеспечения в среднем 
трех ремонтов каждому двигателю, 
СП окажется «в плюсе». «Поэтому раз-
говоры об убыточности программы 
зависят от того, какой временной го-
ризонт брать и откуда считать»,— от-
метил он.

Источник 
”
Ъ“, знакомый с ситу-

ацией, напомнил, что государство 
активно участвовало в инвестици-
онной фазе программы производ-
ства двигателей, предоставляя пер-

вые три года субсидии на покрытие 
убытков. Поэтому, по его словам, 
сейчас Минпромторг обратился в 
Минфин с просьбой возобновить 
субсидии. По оценкам источника, 
по 2015 год предприятие рассчиты-
вает возместить 670 млн руб., а с уче-
том 2016 года сумма может возрасти 
до 1 млрд руб. В Минпромторге от-
казались от комментариев. Алек-
сандр Артюхов сообщил, что в 2016 
году ОДК должна получить второй 
транш господдержки (предусмотре-
на с 2015 по 2017 год), которая в пер-
вую очередь будет направлена на 

поддержание деятельности отдель-
ных заводов холдинга, в том числе 
и НПО «Сатурн». Он не стал уточнять 
объемы госпомощи, поскольку «на 
фоне происходящих секвестров» 
бюджета ситуация остается «не до 
конца ясной».

«Даже для зрелой программы мар-
жинальность двигателей, продавае-
мых с новыми самолетами, мини-
мальна, поскольку производители 
предпочитают зарабатывать на по-
слепродажном обслуживании»,— 
говорит исполнительный директор 
агентства «Авиапорт» Олег Пантеле-
ев. Поэтому PowerJet и настроено оп-
тимистично: ожидаемые в ближай-
шее время поступления от послепро-
дажного обслуживания улучшат эко-
номику программы. В то же время 
для НПО «Сатурн», подчеркнул экс-
перт, рост долговой нагрузки катего-
рически нежелателен, что и приво-
дит к необходимости просить бюд-
жетную поддержку.

Елизавета Кузнецова,  
Рыбинск

Первым делом маловато самолетов
Заказов на SSJ 100 пока не хватает  
для загрузки производства двигателей

ФАС готова уже с 2017 го-
да  унифицировать прибыль-
ность  гарантирующих постав-
щиков электроэнергии (ГП, 
ключевые энергосбыты реги-
онов), введя для них эталон-
ную надбавку к цене 1 кВт·ч. 
Это должно снизить разброс 
 доходности сбытов, сейчас силь-
но различающийся по регио-
нам. Если до введения эталона 
маржа ГП  была слишком низ-
кой, ФАС обещает пятилетний 
переходный период для сдержи-
вания роста тарифов. Но в отра-
сли опасаются другого: резкое 
снижение высоких надбавок 
приведет к потере платежеспо-
собности энергосбытов.

Переход ГП на работу по «эталон-
ным надбавкам» может произойти с 
1 января 2017 года, если правитель-
ство успеет выпустить постановле-
ние, сообщил 

”
Ъ“ замглавы ФАС Ви-

талий Королев. Проект постановле-
ния планируется внести в прави-
тельство до конца октября. Эталон-
ные надбавки обсуждаются уже не-
сколько лет, первые изменения 
предлагала еще расформированная 
в прошлом году ФСТ. Проект прошел 
через жесткую критику в профиль-
ных министерствах и перерабаты-
вался несколько раз, говорит госпо-
дин Королев, последний вариант яв-
ляется «компромиссным».

Речь идет о попытках унифици-
ровать расчет сбытовой надбавки — 
регулируемой маржи ГП. Сейчас раз-
ница в ее размере в регионах может 
различаться в десять раз: самая низ-
кая в Дагестане (6,15 коп. за кВт·ч), 
самая высокая — в Республике Ма-
рий Эл (61,79 коп.). Эталонные над-
бавки будут определяться как нечто 
среднее между этими цифрами, по-
яснил господин Королев. Новая мо-
дель предполагает уход от расчета 
надбавки для ГП по методу «затраты 

плюс». Размер эталонной надбавки 
для поставщика будет рассчитывать 
по методике ФАС региональный та-
рифный регулятор (который раньше 
мог, например, занижать ее уровень 
для сдерживания роста тарифов). 
Надбавка будет зависеть от финансо-
вых показателей сбыта, климатиче-
ских факторов и населения региона.

Те ГП, чьи надбавки окажутся вы-
ше эталона, будут сразу переведе-
ны на новую модель, что «позволит 
их потребителям сэкономить около 
14 млрд руб.», считает Виталий Коро-
лев. Компании, чьи тарифы окажут-
ся ниже, будут переходить на эталон 
в течение пяти лет. «Мы хотим, чтобы 
ГП, которые ниже эталонной линии, 
доходили до необходимого уровня 
темпами, которые в каких-то случаях 
будут даже выше инфляции, потому 
что они много лет были недофинан-
сированы,— пояснил чиновник.— 
Это потребует повышения размера 
надбавки суммарно на 1,7 млрд руб.». 
Отклонение эталонных затрат ГП от 
фактических не будет считаться вы-
падающими доходами и компенси-
роваться в тарифе не будет. Переход-
ный период осложняется тем, что 

Минэкономики закладывает в про-
гноз социально-экономического раз-
вития на 2017–2019 годы близкие к 
инфляции темпы роста энерготари-
фов — 5% на электричество для насе-
ления и 3% для тарифов сетей.

Готовность ФАС ввести эталонную 
надбавку вызвала осторожную реак-
цию участников рынка. Так, источ-
ник 

”
Ъ“, близкий к «Интер РАО» (вла-

деет несколькими ГП, в том числе 
крупнейшими «Мосэнергосбытом» 
и Петербургской сбытовой компа-
нией), говорит, что предваритель-
ный проект эталона от ФАС в хол-
динге видели, и по регионам компа-
нии будет некоторый рост маржи — 
незначительный в Москве и Петер-
бурге, более заметный в Алтайском 
крае и Томской области. Глава ассо-
циации ГП и энергосбытовых компа-
ний Наталья Невмержицкая замеча-
ет, что с новой версией проекта в ас-
социации знакомы лишь из докла-
дов представителей ФАС. По ее сло-
вам, разногласия со службой касают-
ся подходов по определению резер-
вов под сомнительные долги потре-
бителей (учитываются при установ-
лении тарифа). ФАС предлагает уста-
навливать эту величину только в от-
ношении населения и «неотключае-
мых» потребителей, говорит госпо-
жа Невмержицкая, в ассоциации за-
мечают, что она должна быть больше 
(1,5% — средний уровень безнадеж-
ных долгов, 4% — величина по «са-
мым проблемным группам»). Также 
ассоциацию беспокоит предложе-
ние об одномоментном введении 
эталонов в регионах, где действую-
щий уровень надбавки выше: это мо-
жет привести к потере платежеспо-
собности. Наталья Невмержицкая за-
метила, что в прежнем варианте был 
трехлетний переходный период и 
этот подход был более взвешенным.

Татьяна Дятел,  
Владимир Дзагуто

Эталон плюса
ФАС вводит норматив прибыльности  
для поставщиков электроэнергии

ЦИТАТА

Сегодня энергосбыт — это боль-
шой денежный поток, завтра 
 ситуация может поменяться, 
многое зависит от размера 
 тарифов, платежеспособности 
потребителей
— Николай Шульгинов,
глава «РусГидро»,  
в интервью 

”
Ъ“ 1 сентября

Уже на следующей неделе ФАС вынесет решения 
в  отношении стивидоров, завышавших цены на услу-
ги в портах. А вчера глава службы Игорь Артемьев 
в очередной раз потребовал от портовиков прекра-
тить  завышение тарифов и предупредил, что за по-
вторные предупреждения штрафы могут быть увели-
чены. Кроме того, ФАС грозит отрасли и тарифными 
санкциями — повышением ставок аренды причаль-
ных стенок. В отрасли претензии господина Артемь-
ева не признали, а некоторые эксперты  отмечают, 
что эти инициативы могут привести к остановке 
 работы стивидоров.

ФАС на следующей неделе вынесет решения в отношении 
стивидоров, выставляющих монопольно высокие цены в пор-
тах, рассказал вчера глава службы Игорь Артемьев. Летом ФАС 
возбудила антимонопольные дела против девяти компаний, 
подозревая их в завышении цен на перевалку контейнеров, 
зерна, нефти и минудобрений (см. 

”
Ъ“ от 22 июня). Это Туап-

синский морской торговый порт и «Контейнерный терминал 
Санкт-Петербург» (входят в UCLH Владимира Лисина), Ново-
российский морской торговый порт (НМТП) и Приморский 
торговый порт («Транснефть» и группа «Сумма»), «Первый кон-
тейнерный терминал», «Петролеспорт» и Восточная стивидор-
ная компания (Global Ports), подконтрольные структурам Ан-
дрея Мельниченко Мурманский морской торговый порт (39% 
у СУЭК, 37% у «Еврохима») и «Агросфера» (55% у «Еврохима»).

Дела были возбуждены по итогам проверки рынка стиви-
дорных услуг за 2013–2015 годы по поручению президента 
и правительства. На заседании президентской комиссии по 
ТЭКу в октябре 2015 года Владимир Путин требовал прекра-
тить валютные расчеты в портах. ФАС пришла к выводу, что 
после либерализации тарифов в 2013 году услуги стивидоров 
подорожали в среднем в 2,5 раза, в службе начали говорить 
о возврате регулирования. Но уже в сентябре Игорь Артемь-
ев заявлял, что ФАС не будет возвращать регулируемые тари-
фы, но ведомство предупреждало, что продолжит предъяв-
лять стивидорам претензии.

Основной претензией были рассчитываемые в валюте та-
рифы, предлагалось оставить их только для нерезидентов, а 
для российских компаний ввести расчеты в рублях (см. так-
же 

”
Ъ“ от 20 сентября). Вчера Игорь Артемьев сообщил, что во-

прос по тарифам для иностранных компаний открыт, ведут-
ся консультации с рынком. Еще в июне ФАС уведомила от-
расль, что за поддержание монопольно высокой цены поло-
жен оборотный штраф в 1–15%. Господин Артемьев пояснил, 
что размер штрафа для стивидоров определится в течение 
месяца после решения, а для тех, кто не отреагирует, штра-
фы будут увеличиваться. По его словам, рост тарифов при-
вел к увеличению логистических затрат, «это значит, что в 
полтора раза продукция стала менее конкурентоспособна на 
внешних рынках». Также Игорь Артемьев добавил, что «жад-
ные люди» заплатят втройне, пригрозив, например, увели-

чить стоимость аренды стивидорами у государства причаль-
ных стенок. ФАС обвиняет стивидоров в выводе денег в оф-
шоры и на дивиденды вместо инвестиций в инфраструкту-
ру. «Не будите зверя, ведите себя прилично!» — подчеркнул 
глава службы.

Официально компании не комментируют высказывания 
главы ФАС, но источники 

”
Ъ“ в отрасли выражают несогла-

сие с ними. Например, один из них говорит, что порты даже 
в кризис показывают положительную динамику, здесь сфор-
мирован инвестиционный климат, а на 1 руб. госсредств 
приходится 4 руб. частных. Собеседнику 

”
Ъ“ непонятна не-

гативная оценка отрасли со стороны ФАС. Надежда Малыше-
ва из PortNews отмечает, что распорядителем около 80% при-
чальных стенок в РФ является ФГУП «Росморпорт». По ее сло-
вам, несколько лет назад были установлены правила переда-
чи причалов в долгосрочную аренду на 49 лет, что позволи-
ло стивидорам привлечь долгосрочные инвестиции и при-
нять стратегии развития. Госпожа Малышева подчеркивает, 
что состояние причалов в России нельзя назвать ветхим, но в 
суды и так поступает значительное количество жалоб стиви-
доров на завышенную стоимость их аренды. Эксперт подчер-
кивает, что ФАС легче всего, не обращая внимания на эконо-
мические аргументы и имея поддержку лоббистов сырьевых 
компаний и ОАО РЖД, требовать изменения правил игры, 
что чревато остановкой целой инфраструктурной отрасли.

Анастасия Веденеева

Стивидоров прижимают к причальной стенке
Глава ФАС накажет портовиков за жадность

 20 самолетов SSJ 100 составлял 
 производственный план ОАК на 2016 год

контекст  

ЗОЛОТОДОБЫВАЮЩАЯ  
ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Десятину от «Павлика» 
вернули на родину

«ВЭБ-лизинг» стал прямым владельцем 9,9% 
акций АО «Золоторудная компания ”Павлик“», 
которые с 2013 года принадлежали его люк-
сембургской дочерней компании VEB-Leasing 
Europe S.a.r.l. Остальные акции «Павлика» че-
рез кипрскую Gentlia Limited принадлежат ИК 
«Арлан». «ВЭБ-лизинг» кредитовал «Павлик» 
для строительства ГОКа на одноименном зо-
лоторудном месторождении для выпуска 
5–6 тонн золота в год, на конец второго квар-
тала 2016 года долг «Павлика» перед компа-
нией составлял 19,3 млрд руб. (срок погаше-
ния — декабрь 2018 года). В мае совет дирек-
торов «ВЭБ-лизинга» одобрил возможность 
уступки прав требования к «Павлику» в пользу 
Газпромбанка (ГПБ). В ВЭБе и «Арлане» вчера 
отказались от комментариев, в ГПБ не отвеча-
ли на звонки ”Ъ“. Анатолий Джумайло
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за торговый день 
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потребительский рынок 

Из-за закона о новостных агрега-
торах «Яндекс» предложил своим 
партнерам подписать дополне-
ние к соглашению об информа-
ционном сотрудничестве. С 1 ян-
варя сервис «Яндекс.Новости» бу-
дет показывать только сообще-
ния, дословно воспроизводящие 
материалы зарегистрирован-
ных в России СМИ. Если партнер 
не примет это условие, информа-
ция от него перестанет попадать 
в топ новостей главной страни-
цы «Яндекса».

С 1 января 2017 года в топ-5 ново-
стей на главных страницах «Яндекса» 
и «Яндекс.Новостей», а также в но-
востных сюжетах, региональных и 
тематических рубриках будет отобра-
жаться только информация от парт-
неров, которая является дословным 
воспроизведением материалов СМИ, 
сообщили 

”
Ъ“ в интернет-компании. 

В «Яндексе» вынуждены пойти на из-
менения сотрудничества из-за всту-
пающего в силу закона о новостных 
агрегаторах, объясняют в компании. 
«Мы предупредили всех партнеров 

”
Яндекс.Новостей“ (их почти 7 тыс.), 

отправив им письмо о дополнитель-
ных условиях»,— сообщили там. 
Если партнер новостного агрегатора 

не примет соглашение, информация 
от него перестанет отображаться в то-
пе новостей, а также в сюжетах и ру-
бриках, предупреждают в компании. 

При этом она продолжит появляться 
в результатах поиска «Яндекс.Ново-
стей» по релевантным запросам.

Собеседник 
”
Ъ“ в одной из медиа-

компаний подтвердил, что в начале 
октября «Яндекс» прислал письмо, в 
котором предупредил, что у агрегато-
ра появятся дополнительные требова-

ния к партнерам и он не сможет боль-
ше работать с изданиями, у которых 
не будет лицензии СМИ. Ранее компа-
ния заявляла, что последняя редакция 
закона о новостных агрегаторах по-
зволит сохранить «Яндекс.Новости», 
но условия сотрудничества с сервисом 
могут измениться, поскольку новост-
ной агрегатор не может проверять сот-
ни тысяч сообщений от внешних ре-
дакций. По данным TNS Russia, рос-
сийская аудитория «Яндекс.Новостей» 
в сентябре 2016 года составила около 
25 млн человек в возрасте от 12 до 64 
лет без учета мобильных устройств.

Поправки к закону «Об информа-
ции» и к КоАП приняты в июне 2016 
года. Они вводят требования к вла-
дельцам новостных агрегаторов, 
ежесуточная посещаемость которых 
превышает 1 млн пользователей. В 
частности, владельцы сервисов обя-
заны проверять достоверность обще-
ственно значимых сведений и неза-
медлительно прекратить их распро-
странение на основании предписа-
ния Роскомнадзора. Кроме того, они 
обязаны не допускать использова-
ние сервиса для распространения 
новостной информации с целью 
опорочить граждан по признакам 
пола, возраста, расовой или нацио-

нальной принадлежности, а также в 
связи с их политическими убежде-
ниями. Им также вменяется в обя-
занность соблюдать запреты и огра-
ничения, предусмотренные законо-
дательством РФ о выборах.

СМИ, которые попадут в выдачу, 
несут ответственность за производи-
мый контент, а значит, за достовер-
ность и качество информации, счита-
ет исполнительный директор по ме-
диа Rambler & Co Алексей Гореслав-
ский. «На наш взгляд, читатели 

”
Ян-

декс.Новостей“ ничего не потеряют, 
скорее, наоборот»,— уверен он.

Директора по развитию ИД «Коми-
тет» (TJournal, vc.ru и Spark) Даниля 
Хасаншина действия «Яндекса» «рас-
страивают, но не беспокоят». «Мы ча-
сто туда попадаем с цитированием 
нас как источника, но, видимо, не на-
учились столь хорошо работать, как 
те, кто получает оттуда хоть сколько-
нибудь значимый срез аудитории»,— 
констатирует он. Например, «Яндекс.
Новости» обеспечивают лишь до 
10 тыс. переходов в месяц на vc.ru и до 
20 тыс.— на TJ, тогда как всего проек-
ты имеют 3,9 млн и 7,4 млн посеще-
ний соответственно за тот же период, 
уточняет господин Хасаншин.

Роман Рожков

В топе «Яндекса» найдется не все
Компания меняет условия работы с СМИ

В документе прописан ряд крите-
риев отнесения товаров к «россий-
ским», один из которых, например,— 
это создание производства в рамках 
специального инвестконтракта 
(СПИК). При этом СПИК, который 
Минпромторг считает «новым ин-
струментом промышленной полити-
ки», субъекты РФ могут заключать и с 
иностранными компаниями: к при-
меру, в мае о таких планах сообщала 
французская машиностроительная 
компания Schneider Electric.

Представитель Минобороны под-
полковник Владимир Дерябин ут-
верждает, что на всех этапах произ-
водства вооружения, военной и спе-
циальной техники осуществляется 
жесткий контроль со стороны воен-
ных представительств министерст-
ва, аккредитованных на предприя-
тиях промышленности. «Поэтому 
попадание фальсифицированных 
комплектующих в продукцию, изго-
тавливаемую в интересах Минобо-
роны, исключено»,— заявил Влади-
мир Дерябин. Он подчеркнул, что 
при отсутствии в России необходи-
мых комплектующих ведомство в 
обязательном порядке получает за-
ключение Минпромторга.

Как рассказал 
”
Ъ“ представитель 

Объединенной приборостроитель-
ной корпорации (входит в «Ростех») 
Леонид Хозин, «в сфере ГОЗ сущест-
вуют жесткие требования, делаю-
щие поставки зарубежной техники 
под видом российской практически 
невозможными». «Любое нарушение 
здесь — вопиющий случай. Это пре-
красно понимают и поставщики, и 
заказчики. Даже если нарушения 
где-то есть — это наверняка единич-
ные факты, по которым неминуем 
разбор полетов»,— считает он.

Однако трое собеседников 
”
Ъ“ на 

рынке электроники утверждают, что 
для поставок иностранной техники 
под видом российской часто исполь-
зуется схема OEM (original equipment 
manufacturer), в рамках которой рос-
сийские компании закупают обору-
дование у иностранных вендоров и 
после модернизации продают его под 
своим брендом. «OEM практикуется 
по всему миру и в идеале позволяет 
компаниям объединять усилия для 
производства конечного продукта. 
Например, одна компания произвела 
оборудование, а другая — софт для не-
го. В России нередко берут иностран-
ную технику и без какой-то модерни-
зации ставят на нее свой лейбл»,— 
объясняет один из собеседников 

”
Ъ“.

С ним согласен гендиректор про-
изводителя телекомоборудования 
«Элтекс» Алексей Черников: «Пере-
клеивание лейблов действительно 
практикуется в большом количест-
ве, чаще всего используется схема 
OEM. Она позволяет китайским 
вендорам продолжать поставки 
своего оборудования в Россию в 
больших количествах, несмотря на 
политику импортозамещения, а 
российским компаниям не тратить-
ся на разработку и создание настоя-
щего производства, потому что с 
точки зрения рентабельности про-
изводить в Китае все еще значи-
тельно дешевле». По его словам, 
схема актуальна для разных типов 
оборудования, техника в больших 
количествах поставляется в том чи-
сле на оборонные предприятия.

«Проблема в отсутствии норма-
тивной базы, которая бы позволяла 
точно определить, какое оборудова-
ние является отечественным: суще-
ствующие критерии можно легко 
обойти»,— полагает эксперт. «Долж-
ны быть единые базовые критерии 
того, какая техника российская,— 
соглашается председатель совета Ас-
социации производителей элек-
тронной аппаратуры и приборов 
Светлана Апполонова.— Логично, 

чтобы в критериях отечественности 
учитывалось, кто конечные бенефи-
циары компании-производителя, 
кому принадлежат права на исполь-
зуемые технологии, какова страна 
принятия решений в случае санк-
ций, где локализуется прибыль и со-
здаются рабочие места».

Иван Покровский из АсПЭК счи-
тает, что использование продукции 
зарубежной разработки в критиче-
ской для государства инфраструкту-
ре — большая проблема. «Если госу-
дарство не имеет доступа к процес-
су разработки и модернизации тех-
ники, такую продукцию нельзя ис-
пользовать в ответственных приме-
нениях. К сожалению, требова-
ния информационной безопасно-
сти отодвигаются многими госза-
казчиками на задний план»,— гово-
рит господин Покровский. При 
этом он отмечает, что разработан-
ное в России оборудование все еще 
экономически выгоднее произво-
дить в Китае. Ответственность за 
это, по мнению эксперта, несут «гос-
структуры, регулирующие тамо-
женными пошлинами баланс 
внешней торговли и внутреннего 
производства».

Мария Коломыченко,  
Иван Сафронов

Модернизация и переклейка

Совладелец Reviva Holdings 
(развивает в России универма-
ги Debenhams) Яков Панченко 
стал собственником проекта по 
строительству элитного жилого 
комплекса в районе Якиманки 
в центре Москвы. Подконтроль-
ная ему компания «Интеллект-
ком» намерена построить по-
чти 50 тыс. кв. м рядом с памят-
ником архитектуры, находя-
щимся в аварийном состоянии. 
Инвестиции в проект могут со-
ставить более 4 млрд руб., а вы-
ручка от дальнейшей продажи 
недвижимости превысит 
20  млрд руб.

Власти Москвы одобрили проект 
градостроительного плана участка 
для реконструкции четырех зданий 
в Старомонетном переулке, 19/11, 
говорится в сообщении Москомс-
тройинвеста. В ходе реконструкции 
здесь появится общественно-жи-
лой комплекс, следует из сообще-
ния. В Москомстройинвесте расска-
зали, что инвестором строительст-
ва станет ООО «Интеллектком». По 
данным Kartoteka.ru, единствен-
ный собственник этой компании 
Яков Панченко. Его представитель 
на вопросы 

”
Ъ“ не ответил.

Господину Панченко принадле-
жит 70% Reviva Holdings, развиваю-
щей в России по франшизе сеть 
универмагов Debenhams. В конце 
2015 года подконтрольное этой 
компании ООО «Дебрусс» за €5 млн 
выкупило российские магазины 
финской сети Stockhmann. В конце 
сентября стало известно о первом 
девелоперском проекте Якова Пан-
ченко: совместно с MR Group он за-
планировал построить 200 тыс. 
кв. м жилья на Амурской улице на 
востоке Москвы.

В Москомстройинвесте не уточ-
няют площадь будущего комплекса 
в Старомонетном переулке, указы-
вая лишь, что площадь существую-
щих зданий составляет 1,4 тыс. 
кв. м. Источник 

”
Ъ“ на рынке недви-

жимости рассказывает, что этим 
проектом господин Панченко вла-
деет сравнительно недавно, но не 
называет предыдущего собствен-
ника объекта. По информации на 
сайте градозащитного движения 
«Архнадзор», несколько лет назад 
объект контролировался ООО «Ста-
ромонетный, 19». В Kartoteka.ru 
указывается, что сейчас эта компа-

ния находится в стадии ликвида-
ции, ее единственный собствен-
ник — Владимир Гришин.

Как рассказал 
”
Ъ“ один из кон-

сультантов на рынке недвижимо-
сти, ранее на этом участке в Старо-
монетном переулке было заплани-
ровано строительство элитного до-
ма на 12–14 этажей общей площа-
дью 46 тыс. кв. м, из них 25 тыс. 
кв. м предполагалось выставить на 
продажу. По оценкам председателя 
совета директоров Kalinka Group 
Екатерины Румянцевой, затраты на 
строительство этого объекта могут 
составить 3,7–4,6 млрд руб. из рас-
чета 80–100 тыс. руб. за 1 кв. м. Го-
спожа Румянцева называет проект 
в Старомонетном переулке логич-
ным продолжением развития этой 
части Замоскворечья, которое сей-
час претендует на статус второй «зо-
лотой мили» Москвы (первая нахо-
дится на Остоженке). «Здесь в бли-
жайшее время появится около деся-
ти новых площадок, и территория 
изменится кардинальным обра-
зом»,— добавляет она. Директор де-
партамента консалтинга Knight 
Frank Ольга Широкова считает, что 
возможная цена предложения гото-
вого объекта может составить 0,8–
1 млн руб. за 1 кв. м. С учетом объе-
мов продаваемой площади выру-
чить с продаж в Старомонетном 
можно будет 20–25 млрд руб.

По данным Москомстройинвес-
та, отведенные под реконструкцию 
здания находятся в аварийном со-
стоянии: одно из них — выявлен-
ный объект культурного наследия, 
главный дом городской усадьбы 
купца Масягина. По информации 
«Архнадзора», здание заброшено с 
2000-х годов. По словам координа-
тора движения Рустама Рахматулли-
на, территория памятника в опре-
деленных границах по закону не 
подлежит изменению и не может 
перестраиваться. Два здания, со-
гласно материалам Москомстрой-
инвеста, относятся к объектам исто-
рико-градостроительной среды, а 
еще одно имеет статус ценного гра-
доформирующего объекта. По сло-
вам господина Рахматуллина, изме-
нения в облик последнего объекта 
могут вноситься по согласованию с 
Москомархитектурой и Москомна-
следием, первые два объекта, по су-
ти, лишены охранного статуса.

Александра Мерцалова

Ритейлер  
заселит Якиманку
Яков Панченко получил проект  
в центре Москвы

Как стало известно 
”
Ъ“, миноритарный па-

кет Ulmart Holdings Inc. (UHI), холдинговой 
структуры российского интернет-ритейле-
ра «Юлмарт», был продан за $40 млн в 2015 
году при оценке всей компании в $174 млн. 
За восемь месяцев до этой сделки капита-
лизация бизнеса «Юлмарта», по его собст-
венным данным, составляла $5–6 млрд.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалась копия договора 

купли-продажи акций компании UHI с Британ-
ских Виргинских островов. Согласно документу 
от 11 августа 2015 года, он заключен между сей-
шельской Aldemar Company S.A., которая прода-
ла 2 млрд акций (22,94%) UHI лихтенштейнской 
компании Donna Union Foundation. Сумма сдел-
ки по документу $40 млн; покупатель должен был 
расплатиться до 11 августа 2016 года. Таким обра-
зом, исходя из оценки 22,94% UHI 100% ее акций 
стоили $174 млн (11,25 млрд руб. по курсу ЦБ на 
11 августа 2015 года).

Согласно договору между компаниями, в слу-
чае если покупатель не оплатит частично или пол-
ностью акции, продавец требует компенсацию за 
нарушение соглашения. Также продавец получа-
ет право разорвать соглашение, потребовать че-
рез суд вернуть акции, а также наложить арест на 
данный актив. Все разбирательства по данному 
соглашению должны проходить в Лондонском су-
де международного арбитража (LCIA). Эти условия 
из договора 

”
Ъ“ подтвердили юристы.

По данным базы kartoteka.ru, «Юлмарт Хол-
дингс Инк» с Британских Виргинских островов в 
2015 году контролировала ООО «Юлмарт продук-
тово-закупочная компания», ООО «Юлмарт регио-
нальная сбытовая компания», а также ООО «Юл-
март девелопмент». С февраля 2016 года основной 
владелец этих структур мальтийская «Юлмарт Хол-
дингс Лимитед». Миноритарными долями в «Юл-
март РСК» и «Юлмарт ПЗК» владеет НАО «Юлмарт». 
На эту структуру зарегистрирован домен ulmart.ru 
и торговые знаки.

Онлайн-магазин «Юлмарт» основан в 2008 году 
на базе активов обанкротившейся розничной се-
ти «Ультра Электроникс». Основателем «Юлмарта» 
называют Алексея Никитина, позже в проект во-
шел Михаил Васинкевич. В 2011 году стало извест-
но, что акционерами «Юлмарта» стали Дмитрий 
Костыгин и Август Мейер, бывшие совладельцы 
ритейлера «Лента». Согласно договору купли-про-
дажи акций UHI, компании Aldemar Company, 
Donna Union Foundation, а также Svoboda 
Corporation и Koshigi Ltd стали сторонами акцио-
нерного соглашения 25 мая 2012 года. Считается, 
что господа Никитин и Васинкевич были владель-
цами Aldemar и Donna. Дмитрий Костыгин назы-
вает себя и Августа Мейера владельцами Koshigi и 

Svoboda. В пресс-службе «Юлмарта» не ответили 
на вопрос 

”
Ъ“ о том, кто бенефициар компании. 

Алексей Никитин, Михаил Васинкевич и сам 
«Юлмарт» не комментируют параметры договора 
купли-продажи акций UHI.

В январе 2015 года «Юлмарт» объявил, что гото-
вит IPO на $1 млрд, мандат на проведение сделки 
получили JP Morgan и UBS, писала тогда газета 
РБК. В своем пресс-релизе «Юлмарт» сообщал о 
предварительной оценке бизнеса в $5–6 млрд. Че-
рез восемь месяцев Ulmart была оценена в 28–34 
раза ниже, чем оценка «Юлмарта» для IPO. По сло-
вам Дмитрия Костыгина, занимающего пост 
председателя совета директоров «Юлмарта», срав-
нение стоимости бизнеса «Юлмарта» и офшора 
UHI корректно, поскольку речь идет об одном ин-
тернет-ритейлере. Снижение показателя капита-

лизации Дмитрий Костыгин объясняет появив-
шимися разногласиями между акционерами. По 
его информации, в сентябре в LCIA начался про-
цесс между сторонами договора.

В феврале 2016 года 
”
Ъ“ сообщил о смене акцио-

нерной структуры «Юлмарта» и готовящейся про-
даже до 35% акций интернет-ритейлера. По инфор-
мации источника 

”
Ъ“ в «Юлмарте», начиная с апре-

ля актив предлагался структурам бизнесменов Ген-
надия Тимченко, Сулеймана Керимова, Михаила 
Гуцериева, Александра Несиса. «Предложение о 
приобретении акций 

”
Юлмарта“ поступало, оно 

изучалось. Но в сделку не трансформировалось»,— 
сообщил 

”
Ъ“ Антон Куревин, директор по связям с 

общественностью Volga Group (ее акционер — Ген-
надий Тимченко). Представители компании «Саф-
мар» семьи Гуцериевых-Шишхановых, группы 
ИСТ Александра Несиса не стали комментировать 
эту информацию, в «Нафта Москва» Сулеймана Ке-
римова не ответили на запрос 

”
Ъ“.

В минувшем месяце информагентство RNS со-
общило, что совладельцы интернет-ритейлера 
«Юлмарт» Алексей Никитин и Михаил Васинке-
вич подали иск в Международный арбитраж Лон-
дона к своим партнерам по бизнесу — мажоритар-
ным акционерам компании Дмитрию Костыгину 
и Августу Мейеру. Алексей Никитин сообщил 

”
Ъ“, 

что «Aldemar не вела и не ведет никаких судебных 
процессов с кем-либо ни в Лондоне, ни где-либо 
еще» и что в настоящее время он «не имеет отно-
шения к 

”
Юлмарту“». Алексей Никитин и Михаил 

Васинкевич в совместном заявлении от 17 октя-
бря сообщили 

”
Ъ“, что «полностью не соответству-

ют действительности упоминания о якобы имею-
щихся разногласиях и тем более спорах между ни-
ми в судах в Лондоне и др. в отношении акций 

”
Юлмарта“, договоров и расчетов, связанных с ни-

ми». В «Юлмарт» «не поступало никаких офици-
альных документов по искам», сообщили в ком-
пании 12 октября.

Владислав Новый

«Юлмарт» включили в скидочную акцию
Интернет-ритейлер оценен совладельцами в $174 млн

Издательство «Просвещение» в 
2011 году выкупила у государства 
«Олма Медиа Групп» Владимира Узу-
на и Олега Ткача. В 2014 году мино-
ритарием и членом совета директо-
ров издательской группы стал Арка-
дий Ротенберг, следует из ее отчетно-
сти. В 2015 году доля «Олма Медиа 
Групп» составила 11% от общего объ-
ема продаж российских издательств. 
У лидера рынка, группы «Эксмо-АСТ» 
Олега Новикова,— 30%.

При этом «Просвещение» лидиру-
ет в сегменте учебной литературы. 
Так, по данным доклада Роспечати, в 
2015 году это издательство выпусти-
ло 60,9 млн экземпляров учебников, 
9,8 млн экземпляров выпустила 
«Вентана-Граф» и 7,8 млн — «Дрофа» 
(два последних издательства входят 
в «Эксмо-АСТ»). Доля «Просвещения» 
на столичном рынке учебной лите-
ратуры для начальной школы выро-
сла с 0,23% в 2013 году до 93,2% в 
2015-м. По данным Kartoteka.ru, чи-
стая прибыль АО «Издательство 

”
Просвещение“» по итогам 2015 года 

составила 5,68 млрд руб., что на 15% 
выше показателя 2014 года. Выручка 
издательства выросла на 20%, до 
11,11 млрд руб.

Господин Митрохин называет си-
туацию на рынке учебников «клано-
вым капитализмом в действии». «Без 
всяких законных оснований отдают 
заказ учебников одному издательст-
ву. Все участники рынка учебников 
должны быть в равных условиях»,— 
настаивает он. В «Яблоке» планируют 
инициировать дополнительные про-
верки на рынке госзаказа учебников.

Настолько детальное предписа-
ние в адрес госоргана, которым за-
вершилась проверка УФАС, не слиш-
ком частое явление, отмечает парт-
нер юридической компании Orient 
Partners Александр Карпухин. Не-
давний прецедент — предписание 
территориального УФАС комитету 
по туризму Петербурга в связи с ис-
пользованием логотипа студии Арте-
мия Лебедева без конкурсных проце-
дур, напоминает юрист.

Елизавета Макарова

ФАС ограничила тягу 
к «Просвещению»

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Л С Р  Р А С П Р О Д А Е Т  С В О И  О Б Ъ Е К Т Ы

Российский аукционный дом (РАД) вчера объявил о старте продажи здания офис-
ного центра площадью 7,5 тыс. кв. м на Невском проспекте в Санкт-Петербурге. 
Объект принадлежит структурам группы ЛСР и продается в рамках реструктури-
зации портфеля недвижимости компании, сообщили ”Ъ“ в РАДе. В пресс-службе 
ЛСР подтвердили эту информацию. В тендерной документации указывается, 
что стартовая стоимость объекта, находящегося рядом с Дворцовой площадью 
и станцией метро «Адмиралтейская», составляет 2,4 млрд руб. По словам анали-
тика Sberbank SIB Юлии Гордеевой, причина продажи здания, скорее всего, 
 заключается в том, что группа ЛСР не смогла сделать из него более выгодный 
 актив: в частности, собственник рассматривал вариант его реконструкции в элит-
ные апартаменты или гостиницу. «Редевелопмент объекта связан с целым рядом 
сложностей,— говорит гендиректор Knight Frank в Санкт-Петербурге Николай 
Пашков.— А его реконструкция под бизнес-центр при заявленной цене не имеет 
экономического смысла». Динара Мамедова

с1

с9

51,7 миллиарда 
 рублей выручил «Юлмарт» 
в 2015 году, по данным Forbes

ЦИТАТА

Новостные агрегаторы давно 
 стали заметным политическим 
явлением, но продолжают нахо-
диться вне правового поля. Такая 
ситуация не может продолжаться 
бесконечно
— Леонид Левин,
глава комитета Госдумы  
по информполитике, в марте 2016 года
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На первый взгляд смена менеджмента «Росатома» 
выглядит почти формальностью, а задача нового 
главы госкорпорации Алексея Лихачева — в поддер-
жании построенного и достигнутого. Однако за по-
следние десять лет при экс-гендиректоре Сергее Ки-
риенко «Росатому» пришлось пройти через целый 
ряд сложных периодов и резких смен направлений 
развития. Справится ли с аналогичными поворо-
тами новое руководство, будет не в последнюю оче-
редь зависеть от его аппаратного веса и отношений 
с бюджетом.

Пойдите и сделайте так же
Смена руководства «Росатома», о которой было официально 
объявлено 5 октября, прошла внешне максимально гладко. 
Перемещенного в Кремль Сергея Кириенко сменил первый 
замминистра экономики Алексей Лихачев, что, видимо, га-
рантирует преемственность стиля в управлении атомной от-
раслью. Господина Лихачева неофициально считали хоро-
шим знакомым экс-гендиректора (и он сам это уже подтвер-
ждал), о каких-либо принципиальных расхождениях в пози-
циях двух менеджеров не сообщалось. Более того, новая схе-
ма управления «Росатомом», по сути, предполагает, что Сер-
гей Кириенко становится своего рода куратором отрасли, со-
храняющим значительное влияние как минимум на ключе-
вые политические решения.

Для Алексея Лихачева такая ситуация, с одной стороны, 
выглядит достаточно комфортной, так как политический 
вес господина Кириенко позволяет в случае чего прикры-
вать госкорпорацию от любых попыток внешнего вмеша-
тельства. С другой стороны, велик риск того, что новый ру-
ководитель не будет выглядеть самостоятельной фигурой. 
Впрочем, и самому Сергею Кириенко, которого в последние 
годы воспринимали примерно как «заместителя всевышне-
го по атомной отрасли», 11 лет назад пришлось проходить 
через не менее сложную ситуацию. Тогда атомщики скепти-
чески оценивали его назначение руководителем федераль-
ного агентства Росатом, не понимая, как политик с репута-
цией либерала и «дефолтного премьера» сможет управлять 
остатками технологического наследия СССР.

Традиционно результаты работы господина Кириенко в 
атомной отрасли подаются как почти безоблачный успех, 
демонстрация возможности управления госкомпаниями 
не менее эффективно, чем частными. «Росатом» (с 2007 года 
получил кавычки из-за преобразования в госкорпорацию) 
вполне способен подтверждать это цифрами — финансовы-
ми показателями, портфелем зарубежных заказов или эко-
номией на закупках (см. также инфографику). В успешности 
«Росатома» убеждены и чиновники: так, когда правительст-
во придумывало для госкомпаний очередную новацию в ча-
сти закупок, отчетности или сокращения расходов, часто не-
официально предложение сводилось к указанию: «Пойдите 
и сделайте, как у Кириенко».

Такую оценку, судя по официальным высказываниям, в це-
лом разделяет и новый глава госкорпорации, уже после на-
значения заявивший корпоративному изданию «Страна 

”
Ро-

сатом“»: «У меня на госслужбе была возможность сравнить со-
стояние дел в разных госкомпаниях, могу сказать — меня вос-
хищает в 

”
Росатоме“ способность сочетать все лучшее».

Сохранить нажитое
Формально пока ни сам Алексей Лихачев, ни государство 
принципиально новых задач перед «Росатомом» не ставили. 
Например, премьер Дмитрий Медведев на недавней встре-
че с гендиректором госкорпорации заявил: «Рассчитываю 
на то, что вам удастся поддержать все, что было сделано в по-
следние годы».

Это не самая амбициозная задача. Господин Лихачев в от-
крытой части встречи делал примерно те же заявления, что 
и большинство руководителей крупных компаний: про пла-
ны по выручке, про рост зарплат сотрудников, про увеличе-
ние числа зарубежных инвестпроектов и выполнение госо-
боронзаказа на 100%. На выставке «Атомекс-2016» на этой не-
деле, которую «Росатом» организует для своих подрядчиков 
и поставщиков, речь главы госкорпорации тоже выглядела 
вполне традиционной. С одной стороны, контрагентам был 
обещан объем заказов — рост зарубежного портфеля на де-
сятилетний период до $150 млрд. С другой — была подтвер-
ждена политика «Росатома» по урезанию расходов: Алексей 
Лихачев заявил, что с 2009 года на системе конкурентных за-
купок сэкономлено 500 млрд руб. То есть все, как при преж-
ней власти: заказы будут, но переплачивать не хотим.

Сложившуюся структуру госкорпорации новое руковод-
ство тоже явно переделывать не намерено. Схема складыва-
лась непросто, еще несколько лет назад холдинги и ключе-
вые компании «Росатома» вели внешне малозаметную, но 
ожесточенную борьбу за влияние и активы. Одна из послед-
них «гражданских атомных войн» завершилась два-три го-
да назад, когда нижегородский НИАЭП консолидировал ин-
жиниринговые активы госкорпорации, в том числе «Атом-
стройэкспорт», получающий валютные подряды по строи-
тельству АЭС за рубежом.

В комментарии 
”
Ъ“ Алексей Лихачев прямо заявил о со-

хранении текущей структуры госкорпорации: «За десять лет 
в контуре управления 

”
Росатома“ были воссозданы или воз-

вращены целые производственные холдинги: урановый ди-
визион, группа компаний атомного машиностроения, инжи-
ниринговая компания. Они замкнули производственную це-
почку, которая в 2005 году без этих ключевых звеньев распа-
далась на куски». Топ-менеджер добавил, что «долгосрочное 
стратегическое планирование позволило 

”
Росатому“ увидеть 

риски и вовремя переориентировать атомную энергетику на 
экспортное направление». По его словам, сейчас в стране ма-
ло компаний, которые имели бы план развития на период до 
100 лет, а вот в «Росатоме» такой план, во всяком случае «стра-
тегическое видение, в какую сторону развиваться», есть.

Кривая развития
Однако то, что снаружи выглядит стройной и логичной 
историей развития, при ближайшем рассмотрении оказы-
вается дорогой с резкими поворотами и изрядными ухаба-
ми: «стратегическое видение» «Росатома» за последние де-
сять лет претерпевало весьма значительные изменения. Го-
скорпорация 2016 года совершенно точно не является тем, 
на что рассчитывали ее руководство и реформаторы из чи-
сла чиновников в 2005–2007 годах.

Так, например, исходно обсуждалась схема с выделением 
гражданского сектора отрасли, привлечением в него инвесто-
ров в ходе IPO и т. д.— по сути, речь шла о создании «русской 
Westinghouse» (ключевая атомная компания США — принад-
лежит сейчас японцам). Но концепция развалилась: на значи-
тельной части предприятий «Росатома» оборонная составляю-
щая оказалась слишком тесно переплетена с мирным атомом, 
и выделить ее технологически не представляется возможным.

Переориентация на экспорт, которая так радует Алексея 
Лихачева, тоже не входит в число исходно долгосрочных 
стратегий. Наоборот, госкорпорация создавалась под вну-
тренние цели — массовое развитие АЭС в стране. Но ожи-
дания не оправдались, и пришлось меняться на ходу. «Боль-

шая программа строительства АЭС в РФ ориентировалась на 
прогноз быстрого роста спроса на электроэнергию и вывода 
старых мощностей,— пояснил 

”
Ъ“ первый заместитель ген-

директора 
”
Росатома“ Кирилл Комаров.— Львиная доля за-

казов должна была приходиться на российскую стройку — 
один-два блока в год, а зарубежные проекты должны были 
стать приятной добавкой». Если бы расчеты оказались вер-
ны, а развитие экономики сохранило бы темпы 2000-х го-
дов, то сейчас, видимо, «Росатом» представлял бы собой что-
то вроде атомного РАО «ЕЭС России» — федерального энер-
гохолдинга с АЭС, занимающего до трети энергорынка РФ, 
включающего также инжиниринг, производство топлива и 
занимающегося на периферии своих основных интересов 
несколькими зарубежными проектами. «Но уже к 2010–2011 
годам стало понятно: нам необходимы новые блоки в РФ, 
чтобы замещать те, которые выбывают из эксплуатации, но 
бурного роста энергопотребления, под который требуется ог-
ромное количество новых мощностей, не происходит»,— го-
ворит господин Комаров.

Еще один удар по идеям развития «Росатома» нанесла ава-
рия на японской АЭС «Фукусима-1» в марте 2011 года. Несмо-
тря на относительную незначительность инцидента (на фо-
не того же Чернобыля проблемы «Фукусимы-1» смотрятся 
как взрыв ручной гранаты рядом с последствиями ковровой 
бомбардировки), мир тогда был порядком испуган. Япония 
остановила все АЭС, Германия объявила о постепенном вы-
ходе из мирного атома, большинство европейских стран, до 
этого обсуждавших его развитие, резко прекратили эту дис-
куссию, повернувшись в сторону зеленой энергетики.

«Фукусима-1» закончила атомный ренессанс 2000-х, что 
привело, например, к катастрофическому падению цен на 
уран. В 2010 году природный уран был мечтой биржево-
го спекулянта, спотовые цены поднимались выше $100 за 
фунт, тогда как после марта 2011 года стабильно держались 
на уровне $30–40 (сейчас и того ниже).

Для «Росатома» смена вектора обернулась массирован-
ной корректировкой стратегии по целому ряду направле-
ний. Одним из последствий стало переформатирование ура-
новой программы. Госкорпорация в конце 2000-х выбила у 
государства 50 млрд руб. на перспективные активы и успе-
ла купить канадскую Uranium One с добычей в Казахстане, 
США и Австралии, а также месторождение Mkuju River в Тан-
зании. Кроме того, «Росатом» собирался разрабатывать ог-
ромное Эльконское месторождение в Якутии. Но Элькон и 
большинство активов в России после падения цен на уран 
уже не проходили в рынок по себестоимости, а зарубежных 
активов с дешевым ураном у «Росатома» сейчас сильно боль-
ше необходимого (лицензия в Танзании просто лежит в за-
пасе до лучших времен). Казахские активы с предельно низ-
кой себестоимостью фактически поддерживают «Росатом» в 
этой ситуации на плаву, поскольку внутрироссийская добы-
ча (например, на ППГХО в Краснокаменске) значительно до-
роже рыночных цен.

Наконец, в 2014 году — после Майдана, Крыма и резко-
го конфликта Москвы и Киева — стало понятно, что в пер-
спективе нескольких лет «Росатом» полностью теряет укра-
инский рынок, в частности поставки топлива для крупней-
шего за пределами РФ парка АЭС отечественного дизайна, 
контракты на строительство топливного завода на Украине 
и достройку Хмельницкой АЭС, кооперацию с местными по-
ставщиками и т. д. При этом западные санкции российскую 
атомную отрасль задели лишь по касательной — ограничено 
научное сотрудничество, но ни в какие черные списки «Ро-
сатом» не попал. Как принято считать, не последнюю роль в 
этом играет важность российских поставок для энергокомпа-
ний США и Европы. На Украине та же история: Киев пока не 
может разорвать контракт на поставку российского топлива 
для АЭС и вынужден даже их оплачивать, пусть и с перебоя-
ми, а важнейший для госкорпорации актив — «Энергомаш-
спецсталь» в Краматорске — продолжает работать.

На подступах к бюджету
Будущее развитие «Росатома» сильно зависит и от того, гото-
во ли государство продолжать поддержку атомной отрасли и 
в каких объемах. Есть, конечно, часть средств, которая будет 
выделяться всегда,— ядерный оружейный комплекс (ЯОК, 
по расчетам 

”
Ъ“, в начале 2010-х его доля в доходах госкор-

порации составляла около 30%). Алексей Лихачев, по его соб-
ственным словам, уже успел в новой должности формально 
согласовать выделение ЯОК очередного бюджета у премье-
ра Дмитрия Медведева. Вынуждено государство выделять 
и деньги на обращение с радиоактивными отходами, нако-
пившимися с советских времен.

Но вот с финансовой поддержкой ключевого элемента 
нынешней стратегии «Росатома» — строительства АЭС в Рос-
сии и за рубежом — могут возникнуть проблемы. Большая 
часть заграничных проектов сейчас оплачивается именно 
российским бюджетом — госкредитами (Египет, Индия, 
Венгрия, Белоруссия и т. д.), средствами Фонда националь-
ного благосостояния (Финляндия), прямыми вливаниями 
(Турция). Защищать выделение этих средств относитель-
но легко: по сути, речь идет о связанных кредитах, дотиру-
ющих экономику РФ, так как большая часть денег возвра-
щается в страну в качестве оплаты услуг отечественных по-
ставщиков и подрядчиков. Но в целом способность Москвы 
в прежних масштабах отвлекать миллиарды долларов на 
столь длинные инвестиции вызывает все больше вопросов.

Еще одна точка, где «Росатом», видимо, не обойдется без 
бюджетных средств,— это поддержка внутренних проектов. 
Так, в проекте нового трехлетнего бюджета на 2017–2019 го-
ды госкорпорации выделяется на строительство АЭС внутри 
страны почти 63 млрд руб., в том числе 21,2 млрд руб. в 2017 
году. Объем госпрограммы по развитию атомного энерго-
промышленного комплекса на 2017 год предложен в разме-
ре 68,7 млрд руб., в 2018 и 2019 годах — 64,6 млрд и 62,2 мл-
рд руб. соответственно. Строительство новых атомных ле-
доколов, которые строятся на верфях Объединенной судо-
строительной компании, но затем ставятся на баланс вхо-
дящего в «Росатом» «Атомфлота», также потребует в 2017 го-
ду 15,1 млрд руб., в 2018-м — 15,4 млрд руб., в 2018 году — 
16,2 млрд руб. «Росатом» получает средства еще по несколь-
ким программам.

Алексей Лихачев в будущих дискуссиях с чиновника-
ми, видимо, собирается сделать ставку на технологич-
ность госкорпорации. «

”
Росатом“ отличает то, что здесь 

уже заложено технологическое завтра,— поясняет он.— 
Причем это завтра не на бумаге, а реализуется уже сейчас 
— в конкретных прототипах, экспериментальных уста-
новках, опытном топливе и т. д.».

Итоги борьбы за госсредства будут зависеть и от возмож-
ностей бюджета, и от административного веса руководст-
ва госкорпорации, и Сергея Кириенко как куратора, и от то-
го, например, как атомщики разыграют социальную карту.

«Росатом», как и многие крупные российские компа-
нии, столкнулся с проблемой моногородов. В его структу-
ру входит несколько крупных предприятий, расположен-
ных в закрытых административно-территориальных обра-
зованиях с особым статусом. Кроме этого есть и просто 
атомные моногорода — например, десяток городов атом-
щиков при АЭС, а также урановый Краснокаменск или ма-
шиностроительный Ковров.

В результате у «Росатома» регулярно возникают те же 
проблемы, что и у металлургов или горнодобывающих 
компаний: при спаде или убыточности производства за-
крыть предприятие почти нереально: увольняемые со-
трудники просто не найдут нового места работы. Для го-
скорпорации, в структуре которой занято около 250 тыс. 
человек, аргумент о господдержке для развития высоко-
технологичных моногородов в целях сохранения социаль-
ного мира вполне работает.

Владимир Дзагуто

Ядерный расклад
Сможет ли новый глава «Росатома» почивать на лаврах Сергея Кириенко

цена  
вопроса

Почему Россия намерена осуществ-
лять столь масштабные инвестиции 
в атомную отрасль в период, не отли-
чающийся значительными экономи-
ческими стимулами? Цены на нефть 
и газ находятся на уровнях значитель-
но ниже средних за последнее вре-
мя, тогда как затраты на проекты по 
возобновляемой энергетике постоян-
но снижаются. Высокие издержки на 
утилизацию ядерного топлива, а так-
же потенциальная опасность чрезвы-
чайных происшествий, как в Фукуси-
ме, привели к тому, что развитые эко-
номики воздерживаются от новых 
проектов атомной генерации.

Ответ лежит скорее в политиче-
ской плоскости. Атомная энергети-
ка не может рассматриваться в от-
рыве от политики. Исторически та-
кие программы тесно связаны с раз-
витием ядерного оружия и использо-
вались как политический рычаг. Они 
также ассоциируются с существен-
ным участием государства — с точ-
ки зрения финансирования, претво-
рения в жизнь или регулирования. 
Все это вызывает негативное отно-
шение в западных странах, придер-
живающихся более рыночно ориен-

тированного подхода к энергосекто-
ру,— с определенными исключени-
ями в виде Франции и Великобри-
тании, которые производят соответ-
ственно 39% и 18% своей энергии на 
АЭС. Но в Азии и на Ближнем Восто-
ке это уже не так. Здесь спрос на энер-
гию растет быстрее, да и сам энерго-
сектор обычно под контролем госу-
дарства. Эти два условия повышают 
экономическую целесообразность 
атомной энергетики и делают ее кон-
курентом другим «дешевым» источ-
никам, таким как уголь.

Помимо очевидного преимуще-
ства, которое заключается в росте 
российского влияния на быстро-
растущих рынках, развитие атом-
ной энергетики должно помочь и 
в ряде других аспектов. Низкие це-
ны на газ и нефть оказывают давле-
ние на основные источники дохода 
для России. Диверсификация энер-
гетического портфеля должна улуч-
шить кредитное состояние и поли-
тический вес страны. Давление низ-
ких цен на энергоносители усили-
вается санкциями ЕС. Развитие АЭС 
в странах, находящихся в сфере рос-
сийского влияния, может помочь 
обойти некоторые ограничения. Ре-
ализация таких проектов, даже если 
они окажутся менее прибыльными 
с экономической точки зрения, мо-
жет вновь укрепить энергозависи-
мость ЕС от России. Правда, послед-
ней уже придется конкурировать с 
растущими амбициями китайского 
атомного энергосектора, который 
грезит о том, чтобы стать экспорте-
ром реакторов.

И наконец, необходимо помнить, 
что планы по экспансии и их актив-
ное освещение в СМИ в основном от-
носятся к меморандумам о взаимопо-
нимании, что не является фактиче-
ским контрактом. Это означает, что 
они не обязательно станут стопро-
центными коммерческими контрак-
тами. В действительности самым се-
рьезным препятствием в реализа-
ции таких проектов может стать не-
довольство западных стран и соответ-
ствующих регуляторов — например, 
директивы ЕС, направленные про-
тив госпомощи, гражданства акцио-
неров и т. д.

Это не останавливает «Росатом» от 
объявления крупных сделок — на бу-
маге — каждые пару месяцев. Да и не 
всегда заявления пустые. Обширное 
освещение в новостях может оказы-
вать значительное влияние на энер-
горынки, тормозя конкуренцию. Бо-
лее крупная потенциальная рыноч-
ная доля «Росатома» может сдержи-
вать инвестиции других энергоком-
паний, особенно в период низких 
цен на нефть. Это также может повы-
шать политическое участие в уже дей-
ствующих проектах.

И, хотя кажется, что Россия и «Роса-
том» вряд ли будут доминировать на 
атомном энергорынке, все эти дейст-
вия говорят о том, что они намерены 
диверсифицировать свой энергетиче-
ский портфель и потенциально повы-
сить свое влияние.

Перевел Евгений Хвостик

Атомная энергетика 
не может рассматри-
ваться в отрыве  
от политики

Иорданис 
Калаитзоглу, 
бизнес-школа Audencia (Нант, Франция) 
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Кольская АЭС

*

4 1,8

Смоленская АЭС
3 3

Балаковская АЭС
4 4

Белоярская АЭС
2 1,4

Калининская АЭС
4 4

Курская АЭС
4 4

Курская АЭС-2

Ввод 2021
1 1,2

Нововоронежская АЭС
3 1,9

Нововоронежская АЭС-2

Ввод 2016–2018
2 2,4

Ростовская АЭС
3 3

Ростовская АЭС

Ввод 2017
1 1,1

Ленинградская АЭС
4 4

Ленинградская АЭС-2

Ввод 2017–2021
3 3,6

Плавучая АЭС (Певек)

Ввод 2018

1 0,08

Билибинская АЭС
4 0,05

*Балтийская  АЭС

Заморожена
2 2,4

США 
(Уиллоу-Крик, 
Вайоминг)

Крупнейшие проекты «Росатома» за рубежом (строительство АЭС)

ВЫРАБОТКА ЭЛЕКТРОЭНЕРГИИ 
НА АЭС РОССИИ (МЛРД КВТ·Ч)

ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ «РОСАТОМА» В РОССИИ И ЗА РУБЕЖОМ   ИСТОЧНИК:  «РОСАТОМ», ДАННЫЕ “Ъ”.

ОБЩИЕ ФИНАНСОВЫЕ ПОКАЗАТЕЛИ «РОСАТОМА»
Выручка по МСФО Чистая прибыль

МЛРД 
РУБ.

ОБЪЕМ ЭКСПОРТНОЙ ВЫРУЧКИ 
«РОСАТОМА» ($ МЛРД)

ПОРТФЕЛЬ ЗАРУБЕЖНЫХ ЗАКАЗОВ НА 10 ЛЕТ 
БЕЗ УЧЕТА КОНТРАКТА ВОУ-НОУ ($ МЛРД)

АЭС В РОССИИ:Урановые активы в России и за рубежом

20
08

20
09

20
10

20
11

20
12

20
13

20
14

20
15

20
16

*

20
17

*

20
18

*

20
08

20
09

20
10

20
11

20
12

20
13

20
14

20
15

20
08

20
09

20
10

20
11

20
12

20
13

20
14

20
15

Действующие АЭС

Число блоков Ввод в эксплуатацию Средства РФ Мощность (ГВт)

Строящиеся АЭС

0

250

500

750

1000

16
2,

3

16
3,

3

17
0,

1

17
2,

7

17
7,

3

17
2,

2
18

0,
5

19
5,

2

19
6,

7

20
6,

8

21
2,

4*Прогноз.

3,5 3,65 4,57 4,97

н/дн/д

5,2
6,26

н/д н/д
15,5

38,7 44,3

66,5

23,0
42,8

105,5

н/д

EBITDA

110,3101,472,766,550,939,9

Сергей Кириенко 
назначен руководителем 
федерального 
агентства «Росатом»

Принятие первой целевой 
программы развития атомной 
отрасли на 2007–2010 годы 
и до 2015 года

Создание 
госкорпорации 
«Росатом»

Получение «Росатомом» 
контроля над уранодобывающей 
компанией Uranium One

Переход волгодонского 
«Атоммаша» под контроль 
«Росатома»

Охлаждение отношений 
с Украиной, угроза потери 
ключевого зарубежного 
рынка топлива для АЭС

Сергея Кириенко на посту 
главы «Росатома» сменил 
Алексей Лихачев
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«Самолет Девелопмент» за четы-
ре года стал одним из значимых 
игроков на рынке жилищного 
строительства Подмосковья. Иг-
роки рынка связывают стреми-
тельный рост компании с тем, 
что одним из ее партнеров явля-
ется Максим Воробьев — брат гу-
бернатора Московской области. 
Гендиректор и совладелец «Само-
лет Девелопмента» ИГОРЬ ЕВТУ-
ШЕВСКИЙ рассказал в интервью 

”
Ъ“, как компания взаимодейст-

вует с властями области, почему 
застройщик дарит муниципали-
тетам социальные объекты и по 
какой причине он в свое время 
не купил акции группы ПИК.

— Ваша компания существует че-
тыре года, но только сейчас вы 
решились пообщаться с прессой. 
Почему долго находились в тени?
— Все это время у нас длился пе-
риод стартапа и рассказывать бы-
ло нечего. А в девелопменте я ра-
ботаю давно, с 2003 года, сначала 
был гендиректором «Ведис групп» 
(проект «Марфино» у станции ме-
тро ВДНХ, «Мичурино» на проспек-
те Вернадского и т. д.— 

”
Ъ“), в 2007 

году ушел в «Базовый элемент». Два 
года управлял компанией «Глав-
строй СПб» (принадлежит «Базэ-
лу».— 

”
Ъ“), позже руководил подмо-

сковными и олимпийскими строй-
ками компании.
— Почему решили создать собст-
венную компанию?
— В «Главстрое СПб» я познакомился 
со своими будущим партнером Ми-
хаилом Кениным, он там был мино-
ритарным акционером и членом со-
вета директоров. В 2012 году у него 
возникла идея создать крупную де-
велоперскую компанию, но перего-
воры с другими акционерами зашли 
в тупик. Мы тогда поговорили с Ми-
хаилом и решили, что у меня доста-
точно опыта и идей, чтобы возгла-
вить новую компанию и стать ее ак-
ционером, а он со своими связями 
мог взять на себя финансирование. 
Так мы организовали «Самолет Деве-
лопмент».
— Почему выбрали такое назва-
ние для компании?
— Это давняя история. Я родом из Са-
ратова, и один из моих товарищей, 
изучавший историю города, расска-
зывал, что в дореволюционное вре-
мя в Поволжье существовала круп-
ная пароходная компания «Самолет». 
Пассажирские суда компании ходи-
ли по трем крупным рекам. Я вдох-
новился этой историей. В Москве од-
ним из моих бизнесов был боулинг 
«Самолет», а потом мы решили так же 
назвать девелоперскую компанию.
— Как у вас разделены функции 
и доли в компании с Михаилом 
Кениным?
— Он занимает должность председа-
теля совета директоров в «Самолет 
Девелопменте» и курирует вопросы, 
связанные с бюджетом, графиком 
реализации проектов, приобретени-
ем активов. С ним согласовываются 
все ключевые вопросы в деятельнос-
ти компании. А я занимаюсь опера-
тивным управлением нашей груп-
пой. Что касается структуры собст-
венности, она отличается в зависи-
мости от проекта. Под каждый ре-
гион или проект мы создаем отдель-
ные юрлица. Например, в состав ак-
ционеров петербургского «Самоле-
та ЛО» вхожу я, Максим Воробьев, 
в «Самолет Девелопменте» — я, Ке-
нин и «Инвест АГ» (управляет инве-
стициями акционеров группы Evraz 
Group Александра Абрамова и Алек-
сандра Фролова.— 

”
Ъ“). В нашей го-

ловной компании, зарегистриро-
ванной в Сингапуре, основные ак-
ционеры — я и Михаил.
— Сейчас многие компании вы-
водят свои активы из офшоров, 
а вы, наоборот, зарегистрировали 
головную структуру в Сингапуре. 
Зачем вы это сделали?
— Мы планируем в 2018–2019 го-
дах выходить на IPO, и для этого ре-
шили зарегистрировать компанию 
в Сингапуре. Ради этого в текущем 
году мы переходим на финансовую 
отчетность по МСФО. Для выхода 
на IPO мы провели сделку с «Инвест 
АГ», чтобы рынок понимал, что в на-
ших партнерах серьезные инвесто-
ры. Мы не прячем своих владельцев: 
у нас вся деятельность белая, налоги 
все платим в России.
— В составе акционеров вашей го-
ловной компании значится Па-
вел Голубков. Чем он занимается 
в «Самолете»?
— Это финансовый партнер Кенина, 
он его привлекал на стадии запуска 
«Самолет Девелопмента». Павел Голуб-
ков не участвует в работе компании, 
его нет даже в совете директоров.
— Раз уж речь зашла об акционе-
рах, то расскажите, как вы позна-
комились с братом губернатора 
Подмосковья Максимом Воробь-
евым? Помогают ли в вашем биз-
несе его родственные связи?
— Мы с ним познакомились, когда 
я работал в «Главстрое СПб», он там 

был в составе совета директоров. 
У нас совместная компания в Петер-
бурге — «СПб Реновация». Мы рабо-
таем сейчас в Санкт-Петербурге и Ле-
нинградской области. Теоретически 
Максим мог бы помочь нам только 
с Подмосковьем. Но как? Земельные 
участки мы покупаем у частных лиц, 
в проектах выделения земель я не 
участвую, продаю жилье тоже сам. 
Социальные объекты строю и да-
рю муниципалитетам, а не они мне. 
А подключением к коммуникаци-
ям тоже занимаются другие структу-
ры — ФСК, «Россеть», МОЭСК и т. д. Да 
и в целом по вопросам строительства 
мы больше общаемся с главами райо-
нов Подмосковья, Москвы, Санкт-Пе-
тербурга и Ленинградской области.
— Какова финансовая модель ва-
шего бизнеса?
— Мы занимаемся чистым девелоп-
ментом и не реализуем непрофиль-
ные проекты. Даже от социальных 
и инфраструктурных объектов из-
бавляемся сразу после сдачи их в экс-
плуатацию, передавая их на баланс 
муниципалитетам. Поэтому до полу-
чения разрешения на строительство 
наши затраты минимальны — менее 
1 тыс. руб. за 1 кв. м. Это мизер в струк-
туре себестоимости, которая состав-
ляет сейчас 45 тыс. руб. за 1 кв. м. К то-
му же проектирование объектов фи-
нансирует Михаил Кенин. После по-
лучения разрешительной документа-
ции мы строим дом на средства доль-
щиков. Например, в проекте «Приго-
род. Лесное» в месяц мы продаем по 
10 тыс. кв. м жилья и зарабатываем 
700 млн руб., а на строительство тре-
буется 300–400 млн руб. Поэтому на 
операционную деятельность средств 
дольщиков всегда достаточно, если 
их не отвлекать в другие проекты.
— А как же затраты на покупку 
участков и подключение к ком-
муникациям?
— В целом мы стараемся не покупать 
участки, а создавать совместные 
предприятия с другими собствен-
никами. Схемы могут быть разные: 
в одних проектах мы обмениваем 
землю на построенное жилье, в дру-
гих — долю в прибыли. Наши пер-
вые проекты во Внуково и Люберцах 
были реализованы совместно с «Аб-
солютом». Мы не платили им деньги 
за землю, а расплачивались кварти-
рами. В договоре мы фиксируем нор-
му прибыли владельца участка, кото-
рая потом трансформируется в ква-
дратные метры. Для собственников 
участков это живые деньги, а для 
нас — ноль долговой нагрузки. Если 
мы все же покупаем землю, то берем 
деньги из прибыли. Недавно выпу-
стили дебютный облигационный за-
ем на 1,5 млрд руб. со ставкой 13,5%. 
Займы на операционную деятель-
ность пока не используем: сегодня 
в девелопменте нет доходности 15% 
годовых. Сейчас если ты взял заем, 
то все — можешь ничего не строить, 
ты уже разорен.
— Какая у вас сейчас долговая на-
грузка?
— Самая большая нагрузка у «СПб 
Реновации», так как компания за-
нимается специфическими проек-
тами — расселяет людей, сносит 
объекты и строит новое жилье, на 
все это требуются большие средст-
ва. Изначально компании кредит 
на 5 млрд руб. выдавал банк «Санкт-
Петербург», сейчас сумма долга со-
ставляет 4,5 млрд руб. У «Самоле-
та ЛО» долговая нагрузка около 
300 млн руб., в московской компа-
нии «Самолет Девелопмент» обли-
гационный заем, о котором я вам 
говорил, и кредит в банке «Пере-

свет» на 400 млн руб. По отноше-
нию к выручке это несуществен-
ные цифры.
— В сентябре «СПб Реновация» 
брала кредит. На какие цели?
— Мы каждый год погашаем лимиты 
по старым кредитам и открываем но-
вые линии. Главное, мы постепенно 
сокращаем долговую нагрузку.
— На ваш взгляд, какой должна 
быть в кризис кредитная нагруз-
ка у девелопера?
— (Смеется.) Нулевая! Я серьезно. Во-
обще, считается нормальным долг 
в 3–5 EBITDA, но сейчас и такой долг 
опасно иметь. В целом даже в кризис 
при грамотном управлении ни одна 
стройка не может быть убыточной, 
проблемы возникают в том случае, 
когда девелопер неправильно потра-
тил, дольше строил, рассчитывал на 
одно, получил другое.
— Сколько сейчас составляет ва-
ша маржа?
— В регионах, где платежеспособ-
ность населения низкая, маржа со-
ставляет 3–5%, а в Новой Москве — 
15–17%. Себестоимость жилья по-
чти везде одинаковая, но цены от-
личаются.
— Насколько вы снизили цены на 
жилье с наступлением кризиса?
— В проекте «Внуково» мы плани-
ровали в первой очереди продавать 
квартиры по цене около 100 тыс. руб. 
за 1 кв. м, но в реальности получилось 
по 88–90 тыс. руб. за 1 кв. м. Я считаю, 
что в кризис девелоперы пострадали 
в первую очередь не за счет сокраще-
ния маржи, а за счет сокращения ем-
кости рынка. Чтобы наращивать про-
дажи, теперь приходится отъедать до-
лю пирога у конкурентов.
— Вам удалось отъесть?
—  В  се н т я бр е  м ы  п р од а л и 
50 тыс. кв. м жилья, за девять меся-
цев 2016 года — 8,2 тыс. квартир, или 
333 тыс. кв. м площадей. Выручка со-
ставила 25 млрд руб. В следующем 
году мы планируем продать около 
1 млн кв. м с прогнозируемой вы-
ручкой в размере 75–80 млрд руб. Но 
мы не хотим наращивать количест-
во продаваемых метров: пока я ви-
жу, что мы сможем переваривать 
1–1,5 млн кв. м. Дальше двигаться бу-
дет труднее, поскольку нет подтвер-
жденной ликвидности на рынке. 
— Каково сейчас положение дел 
на первичном рынке жилья?
— С июня установилась ровная ситу-
ация по продажам и доходности: нет 
отрицательной динамики, но и ро-

ста тоже нет. Понятно, что и в эконо-
мике сейчас тишина, ставку рефи-
нансирования сократили, инфля-
ция не растет. Думаю, в следующем 
году будет примерно то же самое.
— Как будут вести себя девелопе-
ры в условиях стагнации?
— Мне кажется, будет происхо-
дить перераспределение долей 
между игроками. Годовой объем 
рынка Новой Москвы составляет 
3,4–4 млн кв. м, в Подмосковье — 
4–5 млн кв. м, в Санкт-Петербурге — 
4 млн кв. м, в Ленинградской обла-
сти — 2 млн кв. м. Их и будут разы-
грывать между собой основные иг-
роки — ПИК, ЛСР, «ЛенспецСМУ» 
и т. д. В дальнейшем компании будут 
укрупняться, но, я думаю, на четы-
рех игроков будет приходиться око-
ло 20–25% рынка, остальную часть 
будут занимать мелкие застройщи-
ки. Строительный рынок тем и хо-
рош, что он диверсифицированный 
и позволяет входить в бизнес мно-
гим людям с относительно неболь-
шими инвестициями.
— Может ли, на ваш взгляд, по-
влиять на уровень конкуренции 
недавняя покупка совладельцем 
группы ПИК Сергеем Гордеевым 
бизнеса «Мортона»?
— Сложно сказать, все будет зави-
сеть от управления этими актива-
ми, крупные компании только зада-
ют тон на рынке. «Мортон» сущест-
вовал 19 лет, и до покупки Сергеем 
Гордеевым мы не обращали внима-
ния на деятельность компании. Так-
же, я думаю, и они не смотрят на то, 
как работаем мы. Нельзя стать луч-
ше, копируя действия конкурентов, 
нужно быть здоровым изнутри. На-
пример, «Мортон» погубили не мы 
и не ПИК. Стратегия компании при-
вела к этому.
— Вам поступало предложение 
о покупке «Мортона»?
— Нет, не поступало, да и смысла по-
купать не было. Девелоперские ком-
пании могут быть интересны для по-
купки с двух точек зрения — земель-
ных активов и менеджмента. В пер-
вом случае необходимости нет: сей-
час много владельцев площадок го-
товы сотрудничать с девелопера-
ми, чтобы мы зарабатывали для них 
деньги. А топ-менеджмент всегда 
можно переманить к себе на более 
выгодных условиях. В 2012 году, ког-
да мы думали о создании «Самолета», 
нам предлагали купить активы ПИК 
за какие-то нереальные деньги (тог-

да основным владельцем компании 
был Сулейман Керимов.— 

”
Ъ“), мы 

тогда смотрели их площадки. Из 99 
участков лишь малая часть была под-
ходящей — остальные представляли 
собой дно Балтийского моря или не-
ликвидный участок в Краснодаре. 
Кому они нужны?
 — Почему в девелопменте ка-
ждые несколько лет происходит 
одна и та же история: компании 
быстро растут, а потом так же бы-
стро банкротятся?
— Это не только в девелопменте. Где 
сейчас Yahoo!, супермаркеты «Рам-
стор», Nokia, масса автомобильных 
брендов? Все зависит от людей: бы-
ли стартаперы, горели идеей, и все 
у них получалось. Как только у соб-
ственников интерес пропадает, биз-
нес начинает разрушаться. На на-
шем рынке причины банкротства 
были разные: например, у Сергея 
Полонского (бывшего основного 
владельца Mirax Group.— 

”
Ъ“) была 

агрессивная политика поглощения 
и недооценка рисков, у СУ-155 — 
болезнь гигантоманией. Кстати, на 
мой взгляд, «Мортон» зря стал стро-
ить заводы. Многие девелоперы хо-
тят стать маркизами Карабасами, но, 
как показывает практика, это при-
водит к печальному итогу — огром-
ному объему недостроя в случае их 
банкротства.
— Из-за кризиса увеличились ва-
ши расходы на маркетинг?
— Да, на моей памяти никогда не 
было такой гонки за покупателем, 
как в прошлую осень. В Москве 
и Подмосковье на 37% увеличилось 
количество введенных в эксплуата-
цию площадей, в Петербурге пред-
ложение выросло в несколько раз, 
при этом экономика падала, бы-
ли введены санкции, повысились 
ставки по кредитам. В общем, слу-
чились все плохие новости. Мы ка-
ждую неделю выдумывали марке-
тинговые и рекламные ходы: в част-
ности, в Петербурге наши затраты 
на рекламу в один момент выраста-
ли с 1,5% до 5,7% от выручки. Это бы-
ли гигантские деньги. Мы тогда за-
клеивали своей рекламой чуть ли 
ни каждую тумбу.
— Аэропорт Домодедово подал 
иск на вашу компанию, считая, 
что «Самолет» намерен строить 
жилье в зоне повышенного авиа-
ционного шума. Получила ли эта 
история продолжение?
— Первое заседание суд перенес на 
1 ноября, но история довольно три-
виальная. Недавно я был на строй-
ке и за все время увидел в небе один 
самолет: наш объект находится 
в 4 км от Москвы, а аэропорт — в 33 
км. Кроме того, при получении раз-
решения на строительство мы дела-
ли по СанПиНу замеры по шумам, 
получили заключение от санитар-
ной организации, прошли экспер-
тизу в Росавиации. То есть с доку-
ментами у нас все в порядке. Я ду-
маю, что настоящая подоплека кон-
фликта заключается в другом. Есть 
советская дорога, построенная на 
советские деньги, из Москвы в аэ-
ропорт, и рядом с ней будет стро-
иться большой жилой район. Госпо-
дину Каменщику (Дмитрий Камен-
щик, председатель совета директо-
ров аэропорта Домодедово.— 
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нравится эта дорога, которая ведет 
в его частный аэропорт, и он не по-
нимает, зачем загружать ее допол-
нительными людьми? В рамках сво-
его района мы строим шестиполос-
ные дороги, но мы не можем рас-
ширять за свой счет радиальную фе-
деральную трассу.

— Вы планируете заниматься то-
чечной застройкой?
— Нам предлагают много интерес-
ных участков для точечной застрой-
ки, которые не вписываются в стра-
тегию развития «Самолета». Для это-
го мы с Максимом Воробьевым со-
здали компанию «Самолет Две сто-
лицы», которая будет работать над 
штучными проектами. Ведутся пере-
говоры о покупке земельных участ-
ков в Москве и Санкт-Петербурге.
— С «Уралсибом» удалось догово-
риться о покупке 250 га в Красно-
горском районе Подмосковья?
— Мы близки к подписанию согла-
шения. Скорее всего, у нас будет пра-
во на покупку всей земли, но выку-
пать будем по участку для строитель-
ства каждой очереди.
— Каков сейчас земельный банк 
«Самолета»?
— Сейчас в разных проектах 
у нас задействовано около 13–
17 млн кв. м, еще по трем—пяти круп-
ным участкам мы ведем переговоры. 
Надеемся, в течение месяца закроем 
сделку с RDI по участку в Рязановском.
— Как обстоят дела с проектом 
«Спутник» в Мякинино, где парт-
нером компании является Тимур 
Клиновский?
— В ноябре мы выходим на строй-
ку, участок мы купили у господина 
Клиновского, по предложению про-
давца отдали ему 1% в компании, 
чтобы он видел, как проект разви-
вается. Там будет четыре очереди 
апартаментов и две очереди офи-
сов. Это будет своеобразный дело-
вой центр «Москва-Сити», но в ми-
ниатюре. Первая очередь составит 
100 тыс. кв. м. У нас с Клиновским 
есть еще проект в Томилино, на тер-
ритории птицефабрики «Мирная». 
Мы приобрели у него 127 га, часть 
земли отдали под дороги и линии 
электропередачи, под жилье оста-
лось 107 га. Сейчас разрабатываем 
проект планировки территории, 
там будем строить 800 тыс. кв. м жи-
лья. Еще хотим купить соседний 
участок, он принадлежал Вадиму 
Жуку (застройщик ЖК «Гусарская 
баллада».— 

”
Ъ“) и сейчас находится 

в залоге у банка.
— Расскажите еще о сделке по 
участкам, которые вы приобрели 
под проект «Пригород. Лесное».
— Эти земли мы приобрели у компа-
нии РОТА. Насколько я знаю, сама РО-
ТА покупала участки у Дмитрия Саб-
лина, мы в той сделке не участвова-
ли. Вся земля приобреталась под сов-
местную компанию «Мегагород», со-
зданную по классической схеме с об-
щим советом директоров. Мы управ-
ляющие партнеры, вся ответствен-
ность за менеджмент, за девелопмент 
на нас. РОТА получит за свое участие 
долю в прибыли компании.
— В других регионах у вас есть но-
вые проекты?
— В Петербурге «СПб Реновация» за-
страивает 22 квартала общей площа-
дью 8,8 млн кв. м. В Ленинградской 
области компания «Самолет ЛО» за-
канчивает строительство первой 
очереди «Мурино 2017» и начинает 
проектировать вторую. Также ком-
пания ведет переговоры по покупке 
участка в Лавриках.
— В новые для себя регионы не 
планируете выходить или счита-
ете это бессмысленным?
— Не я считаю, это факт. Ни в одном 
регионе нет доходности, чтобы про-
давать хотя бы по 100 тыс. руб. за 
1 кв. м в год. А меньше и идти не нуж-
но, издержки съедят.
— А в Крыму?
— Я работал в Сочи, курортная не-
движимость — это специфическая 
вещь, штучный продукт. Там сроки, 
потребители, критерии создания 
объекта другие, чем в Москве или 
Петербурге.
— А в сегмент коммерческой не-
движимости вам интересно захо-
дить?
— Наша стратегия — комплексное 
освоение территорий, в рамках ко-
торой у нас есть все: начиная с по-
жарного депо, больниц, школ, сади-
ков заканчивая крупными торгцент-
рами. Вскоре мы построим крупный 
торговый центр в Подмосковье. До-
говорились с сетью «Лента», они бу-
дут там в качестве операторов. Плюс 
в планах еще три больших торговых 
центра в разных местах, офисы в Мя-
кинино, но это не основное наше де-
ло, а сопутствующее. Под такие про-
екты создан специальный дивизион 
«Самолет реал эстейт».
— В чем заключаются ваши цели?
— Я хочу построить эффективную, 
а не крупную компанию. Я никог-
да не ставил целей по достижению 
оборота, сейчас мы сдаем по 600–
700 тыс. кв. м в год. Будем постепен-
но увеличивать объемы, но если нач-
нем захлебываться, значит, снизим 
обороты. Я все время сравниваю наш 
бизнес с автомобильным конвейе-
ром: все время надо развиваться, но-
вые модели выпускать и при этом не 
ронять качество.

Интервью взяла  
Динара Мамедова

«Мы не прячем своих владельцев»
Гендиректор «Самолет Девелопмента» Игорь Евтушевский о своих партнерах и источниках финансирования строек

Займы на операционную  
деятельность пока  
не используем: сегодня в де-
велопменте если ты взял 
заем, то все — можешь  
ничего не строить, 
ты уже разорен

Многие девелоперы хотят 
стать маркизами Караба-
сами, но, как показывает 
практика, это приводит 
к огромному объему  
недостроя в случае их  
банкротства

Ни в одном регионе  
нет доходности,  
чтобы продавать  
хотя бы по 100 тыс. руб. 
за 1 кв. м в год. А меньше  
и идти не нужно,  
издержки съедят

C O M P A N Y  P R O F I L E К О М П А Н И Я  « С А М О Л Е Т  Д Е В Е Л О П М Е Н Т »

Основана в 2012 году. Входит в топ-15 крупнейших застройщиков жилья в России 
по общей площади реализуемых проектов. В 2016 году начала реализацию проектов 
суммарной площадью 3,8 млн кв. м. География деятельности компании охватывает 
Москву и несколько районов Подмосковья. Портфель проектов на сегодняшний день 
насчитывает реализованный жилой комплекс «Люберцы 2015» и пять строящих-
ся — «Люберцы 2016», «Люберцы 2017», «Внуково 2016», «Внуково 2017», «Октябрь-
ский 2016» и жилой комплекс «Пригород. Лесное». Основные владельцы — Игорь 
Евтушевский, Михаил Кенин, а также «Инвест АГ» (управляет инвестициями акционе-
ров группы Evraz Group Александра Абрамова и Александра Фролова). За девять 
месяцев 2016 года компания продала 8,2 тыс. квартир, или 333 тыс. кв. м площадей, 
выручка составила 25 млрд руб. Ожидаемая выручка в 2017 году — 75–80 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О И Г О Р Ь  В И К Т О Р О В И Ч  Е В Т У Ш Е В С К И Й

Родился 25 сентября 1965 года в Саратове. Окончил механико-математический 
факультет Саратовского госуниверситета (1989). В 1983–1985 годах служил в армии.

В 1991–1993 годах работал директором в группе компаний «Самолет», которая 
занималась оптовой торговлей, управлением сетью супермаркетов и строительст-
вом. В 1993–1996 годах — президент ассоциации «Самолет» (строительство жилья 
и объектов торговли). В 2001–2003 годах возглавлял развлекательный комплекс 
«Самолет-боулинг». В 2003–2004 годах был гендиректором ООО «Самолет Девелоп-
мент Групп», в 2003–2007 годах — ООО «Ведис Девелопмент». В 2007–2009 годах 
занимал должность гендиректора ООО «Главстрой СПБ» (принадлежит «Базэлу»). 
В 2009–2012 годах — заместитель гендиректора по девелопменту в компании «Глав-
строй-Менеджмент». С августа 2012 года возглавляет ООО «Самолет Девелопмент». 
С июня 2014 года также руководит «ООО ”СПб Реновация“».
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Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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На афише парижского музея 
Fondation Louis Vuitton — «Ико-
ны нового искусства. Собрание 
С. И. Щукина». Выставка, которая 
была невозможна в Москве, от-
крывается во Франции. Расска-
зывает парижский корреспондент 

”Ъ“ АЛЕКСЕЙ ТАРХАНОВ.
Выставка «Иконы нового искус-

ства. Собрание С. И. Щукина», от-
крывшаяся в Париже,— единствен-
ная в своем роде. В стеклянном кора-
бле Fondation Louis Vuitton, постро-
енном два года назад Фрэнком Гери, 
размещена большая часть коллек-
ции, которую начал собирать еще 
в позапрошлом веке, а закончил 
сто лет назад русский купец и про-
мышленник Сергей Иванович Щу-
кин. Его собрание, национализи-
рованное большевиками, стало ча-
стью Государственного музея нового 
западного искусства, закрытого Ста-
линым в 1948 году. После этого кар-
тины, которые готовы были уничто-
жить за ненадобностью, поделили 
между собой Пушкинский музей и 
Эрмитаж.

Сейчас это важнейшая часть их му-
зейной сокровищницы и музейного 
реноме. После того как бывшая ди-
ректриса Пушкинского музея Ирина 
Антонова попыталась все вернуть в 
Москву, возможное соединение кол-
лекции стало музейным пугалом. Со-
ставить две части решились только 
на нейтральной территории.

Сейчас, правда, антагонизм двух 
музеев, борьба правой руки с левой, 
сходит на нет. Это подтвердили мне 
директор Эрмитажа Михаил Пиот-
ровский и директриса ГМИИ Мари-
на Лошак, которая пообещала, что 
эта выставка, «пусть не точно такая, 
потому что каждый музей сделает ее 
по-своему», окажется и в Москве.

Мы хорошо знаем теперь исто-
рию Щукина и его коллекции, рабо-
ты же, в нее входившие, нам знако-
мы с детства. Поэтому выставка ин-
тересна и тем, что они показаны вме-
сте, и тем, как именно они показаны. 
Здание фонда, построенное Фрэн-
ком Гери,— идеальная экспозицион-
ная машина. Развеска безукоризнен-
на, картины размещены на достой-
ных дистанциях, разглядеть мож-
но каждую. Шедевр на шедевре ше-
девром погоняет. Как сказал на от-
крытии художественный консуль-
тант фонда Жан-Поль Клавери, это 
как если бы Лувр отправил в Москву 
сразу все свои хиты от Джоконды до 
«Плота 

”
Медузы“».

Но Лувр — королевский музей. 
Коллекция же Щукина — музей част-
ный. Сохранились фотографии, за-
фиксировавшие развеску вещей в 
комнатах и залах особняка в Боль-
шом Знаменском переулке. Это кар-
тины, в два или три ряда покрываю-
щие стены. Понятно, что воспроиз-
вести это в музее трудно (разве что на 
представленных рядом фотографи-
ях), но все-таки если работы — ико-
ны, то стены дома были сплошь ико-
ностасом. Можно представить, какое 
впечатление производил живопис-
ный ковер, но так хотелось бы одна-
жды увидеть его своими глазами.

Очень хорошо, что выставка на-
чинается со «старой коллекции», ко-
торую Щукин собрал не хуже, чем у 
других купцов, и триумфально за-
вершил двумя Мане, которые тут то-
же показаны. Смысл в том, что кол-
лекционер смог заглянуть далеко 
за Мане (как заглядываем мы в сле-
дующий зал) и обнаружить там но-
вое искусство, которое в то время 
не имело ни цены, ни статуса. Что-
то совершенно неведомое, и в этом 
неведомом он вынужден был разби-
раться заново, как будто бы его поса-
дили за штурвал самолета и отпра-
вили в путешествие без карт и ин-
струкций. Итог нам известен: в его 
собрании оказалось 37 Матиссов, 51 
Пикассо и 18 Деренов, не считая Го-
генов, Сезаннов, Ван Гогов и Мане. 
«В отличие от других коллекционе-
ров, этот покупал, но ничего не про-

давал»,— говорит куратор нынеш-
ней выставки, бывший директор 
Музея Пикассо Анна Балдассари.

В Париж приехала не вся коллек-
ция Щукина, а чуть больше полови-
ны — 130 вещей. Некоторые из них, 
вроде «Музыки» Матисса, больны и 
не могут путешествовать, а парный 
«Танец» только что вернулся из вы-
ставочного турне и должен отдох-
нуть. Заменяющую их видеоинстал-
ляцию сделал специально пригла-
шенный Питер Гринуэй. На экране 
румяный молодец с приклеенны-
ми усами изображает Щукина. Смо-
треть на это скучно и немного стыд-
но, с таким же успехом коллекцию 
могли бы представлять Астерикс и 
Обеликс. К счастью, гринуэевский 
зал расположен так, что не каждый 
его найдет.

Зато французы отреставрировали 
для нас «Розовую мастерскую», и она 
смогла навестить Париж. Все вме-
сте производит ошеломляющее, го-
ловокружительное впечатление. Со-
гласишься с главой Эрмитажа Миха-
илом Пиотровским, сказавшим мне, 
что в русских музеях каждая полови-
на коллекции равна целому.

Понимаешь, что московская кол-
лекция была более авторитетным и 
более ранним музеем французской 
живописи, чем любой Люксембург, 
а тем более Орсе. Советскому музею 
нового западного искусства в Мо-
скве завидовали во всем мире, ведь 
там к покупкам Щукина было при-
бавлено собрание его соперника 
Ивана Морозова.

На «Иконах нового искусства» 
можно переесть живописи, если не 
подойти к выставке осторожно и 
внимательно — как к новому един-
ству, несмотря на то что это единст-
во сложено из давно знакомых эле-
ментов. Но что значит из знакомых? 
Время от времени глаз наталкивает-
ся на вещи, которые ты никогда не 
видел и не предполагал, что они от-
носятся к щукинской коллекции. 
Прежде всего, это работы, предназ-
наченные для Щукина, но так к не-
му и не попавшие, вроде матиссов-
ской «Женщины на высоком стуле», 
оказавшейся в итоге в нью-йоркском 
МоМА. Кроме того, Анна Балдассари 
решила показать, как повлиял щу-
кинский дом-музей на посещавших 
его художников. Среди отравленных 
новым искусством и Клюн, и Мале-
вич, и Татлин, и Розанова, и Попо-
ва, и Ларионов. Они часто постав-
лены не отдельно, а между картина-

ми самой коллекции. Я сомневал-
ся в такой идее, но вынужден при-
знать, что это получилось смело и до-
казательно. К тому же французы по-
лучили дополнительный подарок — 
русское искусство, прибавленное к 
французскому из России.

Fondation Louis Vuiiton создал и 
финансирует самый богатый чело-
век Франции — глава LVMH Бернар 
Арно. Он сам страстный коллекцио-
нер современного искусства и в Щу-
кине явно видит своего собрата. Че-
ловека, также создавшего собствен-
ный музей, наполнившего его веща-
ми из своей коллекции и готового 
завещать его Москве, как его музей 
завещан Парижу. И конечно, только 
средства и связи Бернара Арно, чело-
века-институции, позволили орга-
низовать, финансировать, принять 
и разместить такую выставку. Ни од-
ному государственному музею это 
было бы не под силу.

Сергей Щукин умер в Париже 80 
лет назад, коллекция осталась в Мо-
скве, городе, которому она была за-
вещана, и в Петербурге, который 
оказался ее вполне достоин. Мы сей-
час воспринимаем национализацию 
как грабеж, которым он и был, но 
кто знает, в какой степени этот вар-
варский акт спас коллекцию, вырвав 
ее из частного обихода. Никто не же-
лал ей добра специально, попытки 
распродать или уничтожить имели 
место, но, так или иначе, ее целост-
ность была сохранена. И ценность 
ее, которую раньше не принимали 
во внимание, умножилась настоль-
ко, что она уже не смогла бы быть чь-
ей-то собственностью. Один из орга-
низаторов выставки, внук Щукина 
Андре-Марк Делок-Фурко, когда-то 
пытавшийся получить хотя бы ком-
пенсацию за дедовское наследство, 
ясно говорит, что этим картинам не 
место в частных руках.

Пафос выставки в том, чтобы 
пользоваться государственным со-
кровищем, не делая вид, как рань-
ше, что оно взялось ниоткуда. Рус-
ские музеи и французский Fondation 
Louis Vuitton наконец-то дали нам 
возможность увидеть ее почти цели-
ком и воздать должное человеку, ко-
торый со страстью собирал их, выхо-
дит, для нас.

ВЫСТАВКА ЖИВОПИСЬ

Иконы без иконостаса
Коллекция Сергея Щукина в Париже

В третьем туре Лиги Европы «Краснодар» на своем 
поле уступил «Шальке-04» со счетом 0:1. Победный 
мяч в ворота российской команды провел украин-
ский легионер немецкого клуба Евгений Коноплян-
ка. Таким образом, краснодарцы опустились в груп-
пе I на второе место.

Группа I оказалась единственной среди 12 квартетов 
групповой стадии Лиги Европы, в которой после двух ту-
ров две команды — «Краснодар» и «Шальке» — набрали 
по шесть очков. Успешный старт в турнире в принципе 
позволял командам испробовать вариант с обменом до-
машними победами, что практически обеспечивало бы 
и немецкому, и российскому клубу выход в следующий 
раунд. Но в «Шальке», как показали первые же минуты 
встречи, играть с цифрами не пожелали. Ничего удиви-
тельного, если учесть, что в национальном первенстве 
«Шальке» стартовал из рук вон плохо, потерпев на стар-
те пять поражений, и только в последних двух турах ко-
манда набрала очки. Прерывать наметившийся выход 
из кризиса гостям совсем не хотелось, а потому они с 
первых же минут прижали «Краснодар» к его воротам.

К такому развитию событий подопечные Игоря Ша-
лимова были явно не готовы. Краснодарцы очень мно-
гое позволяли гостям вблизи своих ворот, и даже удиви-
тельно, что гол они пропустили только на 11-й минуте, 
а не раньше. Ведь только Максимилиан Майер упустил 
два верных момента. Впрочем, в организации взятия во-
рот «Краснодара» Майер все же поучаствовал — именно 
после его навеса мяч отскочил к Евгению Коноплянке, 
который дальним ударом угодил в верхний угол ворот 
Станислава Крицюка.

Пропущенный мяч несколько взбодрил краснодар-
цев. По крайней мере отодвинуть игру подальше от сво-
их ворот им удалось. Да и вперед они время от времени 
ходили. Но в атаке у хозяев игра не шла совершенно. Да, 
было много старания, да, Ари, Жуанзинью, Одил Ахме-
дов пытались цепляться за мяч, но краснодарцам так ни 
разу и не удалось всерьез побеспокоить голкипера нем-
цев Ральфа Фермана. А вот «Шальке» усилиями все того 
же Майера вполне мог забить еще.

Во втором тайме на поле был совсем другой «Красно-
дар». Хозяева поля за счет прессинга вынудили «Шальке» 
практически забыть о том, чтобы совершать массирован-
ные набеги на чужие ворота. При этом сами краснодар-
цы все чаще появлялись в районе чужой штрафной, и мо-
менты, пусть не стопроцентные, у них возникали. Но до 
завершающего удара ни после быстрых атак, ни после 

розыгрыша весьма опасных стандартов никак не доходи-
ло. Не помогли и замены, проведенные Шалимовым,— 
к 75-й минуте тренер исчерпал их лимит. Появившиеся 
на поле Юрий Газинский, Павел Мамаев, Рикардо Лабор-
де (именно с его фланга чаще всего и возникали угрозы 
воротам гостей) игру, конечно, оживили, но и им не уда-
лось помочь своей команде забить. Хотя у Лаборде после 
грубой ошибки защиты «Шальке» и был, казалось, сто-
процентный момент. Но его удар парировал Ферман.

«Краснодар», таким образом, потерпел первое пора-
жение в нынешнем розыгрыше Лиге Европы и откатил-
ся на второе место в группе. Впрочем, у российской ко-
манды будет шанс поправить положение 3 ноября, ког-
да вчерашние соперники вновь встретятся друг с другом 
в Гельзенкирхене.

Александр Петров

ЛИГА ЕВРОПЫ

«Краснодар» отошел 
на вторые роли
Уступив «Шальке-04» с минимальным счетом

культура спорт

Российский боксер Федор Чудинов, который по-
терял титул чемпиона мира в суперсреднем ве-
се (до 76,2 кг), потерпев в феврале очень спорное 
поражение от немца Феликса Штурма, получил 
шанс его вернуть. Всемирная боксерская ассоци-
ация (WBA) лишила попавшегося на допинге Штур-
ма звания. Правда, в команде Чудинова все равно 
недовольны решением, согласно которому отече-
ственному бойцу, несмотря на признание чемпио-
на виновным в нарушении регламента, присудили 
пока лишь претендентский статус.

Всемирная боксерская ассоциация закрыла дело, свя-
занное со статусом немецкого боксера Феликса Штурма. 
Одна из главных звезд немецкого профессионального 
бокса в прошлом году потерял титул чемпиона мира, 
неожиданно уступив на своей площадке, во Франкфур-
те, молодому россиянину Федору Чудинову. В феврале в 
другом немецком городе Оберхаузене Штурму удалось 
взять реванш у Чудинова и снова стать так называемым 
суперчемпионом (это высший ранг в иерархии WBA, 
предусматривающей существование и чемпиона «про-
стого»). Правда, очень многие эксперты посчитали побе-
ду весьма спорной, заметив, что преимущество на про-
тяжении большей части боя было у его соперника.

А вскоре после этого боя разразился скандал. Стало из-
вестно, что в допинг-пробе Феликса Штурма обнаружен 
запрещенный препарат станозолол. Штурм поначалу от-

рицал вину, заявляя, что намерен бороться за то, чтобы со-
хранить звание, но в сентябре ситуация изменилась. Не-
мецкая прокуратура завела в отношении боксера уголов-
ное дело: по только что вступившему в силу новому анти-
допинговому законодательству Германии за прием тако-
го препарата, как станозолол, Штурму полагался реаль-
ный тюремный срок продолжительностью до трех лет. Не 
дожидаясь ареста, спортсмен сбежал из страны.

Как ни странно, WBA потребовалось немало времени, 
чтобы наконец поставить точку в этой истории. В ее заяв-
лении, которое опубликовал «Р-Спорт», говорится о том, 
что Штурм отказался от чемпионского титула, а организа-
ция приняла отказ. Звание, таким образом, стало вакант-
ным. При этом Чудинов объявлен претендентом на него. 
То есть в ближайшее время ему, видимо, предстоит прове-
сти бой за титул — например, с регулярным чемпионом 
итальянцем Джованни Де Каролисом.

Такое решение на самом деле выглядит довольно 
странным. Практика, существующая в боксе, предпо-
лагает, что в подобных ситуациях титул переходит к 
прежнему владельцу, если тот не успел кому-то проиг-
рать. Поэтому вполне ожидаемой была резкая реакция 
на постановление WBA со стороны промоутера Федора 
Чудинова Умара Кремлева, назвавшего решение струк-
туры «шоком» и сообщившего, что он будет настаивать 
на его пересмотре.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Федора Чудинова сделали претендентом
Дисквалификация Феликса Штурма не вернула ему титул

На «Иконах нового искусства»  
можно переесть живописи, 
если не подойти к выставке 
осторожно и внимательно  
ФОТО MARTIN BUREAU /AFP Форварду «Краснодара» Ари (в темной форме)  

так и не удалось найти способ поразить ворота 
«Шальке» ФОТО ЕЛЕНЫ СИНЕОК

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Турнир ATP Кубок Кремля.  
Призовой фонд — $715 тыс.
Второй круг. Альберт Рамос (Испания, 2)—Евгений 
Донской (Россия) 6:4, 6:7 (4:7), 6:4. Даниил Мед-
ведев (Россия)—Виктор Троицки (Сербия, 4) 3:6, 
6:3, 6:1. Филипп Кольшрайбер (Германия, 3)—Душан 
Лайович (Сербия) 7:5, 3:6, 6:3. Томас Беллуччи (Бра-
зилия)—Андрей Кузнецов (Россия, 8) 6:3, 3:6, 6:3. 
Пабло Карреньо Буста (Испания, 6)—Дамир Джумхур 
(Босния и Герцеговина) 6:3, 2:1, отказ.

Турнир WTA Кубок Кремля.  
Призовой фонд — $825 тыс.

Второй круг. Анастасия Павлюченкова (Россия, 
7)—Елена Янкович (Сербия) 6:1, 6:4. 1/4 финала. 
Светлана Кузнецова (Россия, 1)—Тимеа Бабош 
(Венгрия) 7:5, 6:7 (2:7), 6:2. Элина Свитолина (Укра-

ина, 4)—Ана Конюх (Хорватия) 6:1, 6:1. Юлия Гёргес 
(Германия)—Дарья Касаткина (Россия, 8) 7:5, 6:1. 
Дарья Гаврилова (Австралия)—Анастасия Павлю-
ченкова (Россия, 7) 7:5, 4:6, 6:3.
Сегодня в 1/2 финала встречаются: Кузнецова— 
Свитолина, Гёргес—Гаврилова).

Баскетбол
Кубок Европы
Первый групповой этап. Второй тур
Группа А. «Цедевита» (Хорватия)—«Лиеткабелис» 
(Литва) 76:80. «Нижний Новгород» (Россия)—
«Гран-Канария» (Испания) 80:106. Положение ко-
манд. 1. «Гран-Канария» — 4 очка. 2. «Лиеткабе-
лис» — 4. 3. МЗТ (Македония) — 1 (после 1 матча). 
4. «Нижний Новгород» — 1 (1). 5. «Цедевита» — 2.
Группа В. «Бильбао» (Испания)—«Альба» (Германия) 
77:85. «Фуэнлабрада» (Испания)—«Химки» (Россия) 

89:85. Положение команд. 1. «Альба» — 4 очка. 2. 
«Химки» — 3. 3. «Фуэнлабрада» — 3. 4. «Летувос Ри-
тас» — 1 (после 1 матча). 5. «Бильбао» — 1 (1).

Футбол
Рейтинг национальных сборных FIFA
1 (1). Аргентина — 1621 очко. 2 (3). Германия — 1465. 
3 (4). Бразилия — 1410. 4 (2). Бельгия — 1382. 5 (4). 
Колумбия — 1361. 6 (6). Чили — 1273. 7 (8). Фран-
ция — 1271. 8 (7). Португалия — 1231. 9 (9). Уругвай 
— 1175. 10 (11). Испания — 1168. 11 (10). Уэльс — 
1113. 12 (12). Англия — 1090. 13 (13). Италия — 1082. 
14 (16). Швейцария — 1071. 15 (17). Польша — 1029. 
16 (14). Хорватия — 1059. 17 (15). Мексика — 1001. 
18 (18). Коста-Рика — 971. 19 (19). Эквадор — 932. 20 
(24). Нидерланды — 901… 53 (38). Россия — 594.
В скобках — позиция в предыдущем рейтинге  
(от 15 сентября).

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю Б Е Р Н А Р  А Р Н О :  Э Т О  Б Ы Л  П Р О Е К Т  М Е Ч Т Ы

Перед открытием выставки «Иконы но-
вого искусства. Собрание С. И. Щуки-
на» глава LVMH БЕРНАР АРНО ответил 
на вопросы журналистов.

— Вы сами известный коллекционер, 
есть ли в этом проекте то, что трогает 
вас лично?
— Он эмоционально дорог мне. И не мне 
одному. Куратор выставки Анна Балдесса-
ри рассказала мне, что видела людей, 
которые входят в залы, где развешаны 
работы Гогена или Матисса. У них просто 
глаза на мокром месте, так их поражает это 
количество шедевров, собранных в одном 
помещении.
— А ваши чувства, когда вы смотрите 
на собранных на этих стенах Гогенов, 
Матиссов, Деренов, Пикассо?
— Я часто бывал в Москве и в Санкт-Пе-
тербурге, не раз приходил в Пушкинский 
музей и в Эрмитаж и смотрел на них и ими 
восхищался. Я их знаю почти все. Они как 
друзья, я считаю, что эти картины не могут 
не рождать эмоций, причем мгновенных. 
Так что когда наш советник по искусству 
Жан-Поль Клавери предложил привезти эти 
работы в Париж и объединить их в нашем 
здании, я ответил немедленным согласием. 
Это был проект мечты. И сегодня эта мечта 
осуществилась. В творчестве и в делах надо 
уметь мечтать.
— Когда вы строили свой музей, вы 
думали о том, что в нем окажутся 
такие выставки?

— Когда много лет назад вместе с архитек-
тором Фрэнком Гери мы только задумывали 
строительство здания Fondation Louis Vuitton, 
мы уже предназначали его для самых важных 
целей. Это здание XXI века, а коллекция 
Щукина, которую мы уже считаем классиче-
ской, была для своего времени очень смелой 
и современной. Так что есть идеальная связь 
шедевров и здания. Знаете, в модных марках, 
входящих в LVMH, таких, например, как Dior 
или Louis Vuitton, главное — как раз сочетание 
острой современности и традиции.
— Каково ваше отношение к Сергею 
Щукину? Вы знали о нем?
— Я видел его картины, не зная даже, кому 
они принадлежали и как попали в Россию 
из Франции. Ну потом я узнал о жизни кол-
лекционера, радостях и трагедиях, которые 
ее сопровождали. Его выдающаяся коллекция 
создана из вещей, в которых немногие могли 
разглядеть ценность. Сейчас же шедевры 
авангарда начала ХХ века расцениваются 
как часть всемирного наследия. Он выбирал 
сам, руководствуясь своим вкусом, а теперь 
эти вещи важны для всех нас без исключения. 
Он был великий провидец.
— А как выбираете вещи вы?
— Конечно, я спрашиваю своих консультантов 
и советников, их мнение важно для меня. 
Сюзан Паже помогает мне и направляет, зна-
комит с художниками. Но я покупаю для фонда 
и моей личной коллекции только те вещи, 
которые меня поражают, к которым я испы-
тываю сильное и искреннее чувство. В этом 
щукинский метод и взгляд мне очень близки.

Футбольные еврокубки
Лига Европы
Групповой этап. Третий тур
Группа I 
Краснодар» (Россия)—«Шальке» (Германия) 0:1 
(Коноплянка, 10). «Зальцбург» (Австрия)—«Ницца 
(Франция) 0:1 (Плеа, 13).

Положение команд
 В Н П М О
1. «Шальке» 3 0 0 5:1 9

2. «Краснодар» 2 0 1 6:3 6

3. «Ницца» 1 0 2 3:6 3

4. «Зальцбург» 0 0 3 1:5 0

3 ноября: «Шальке»—«Краснодар»,  
«Ницца»—«Зальцбург».

Лига чемпионов
Групповой этап. Третий тур
Группа А
«Арсенал» (Англия)—«Лудогорец» (Болгария) 6:0 
(Санчес, 12; Уолкотт, 42; Окслейд-Чемберлен, 
46; Озиль, 56, 83, 87). ПСЖ (Франция)—«Базель» 
(Швейцария) 3:0 (Ди Мария, 40; Моура, 62; Кавани, 
90+3 (пен.)).

Положение команд
 В Н П М О
1. «Арсенал» 2 1 0 9:1 7
2. ПСЖ 2 1 0 7:2 7
3. «Лудогорец» 0 1 2 2:10 1
4. «Базель» 0 1 2 1:6 1
1 ноября: «Лудогорец»—«Арсенал», «Базель»—ПСЖ.
Группа В
«Наполи» (Италия)—«Бешикташ» (Турция) 2:3 
(Мертенс, 30; Габбьядини, 69 (пен.) — Коррея, 12; 
Абубакар, 38, 86). «Динамо» (Украина)—«Бенфика» 
(Португалия) 0:2 (Салвиу, 9 (пен.); Серви, 55).
Положение команд
 В Н П М О
1. «Наполи» 2 0 1 8:6 6
2. «Бешикташ» 1 2 0 5:4 5
3. «Бенфика» 1 1 1 5:5 4
4. «Динамо» 0 1 2 2:5 1

1 ноября: «Бешикташ»—«Наполи», «Бенфика»—«Динамо».
Группа С
«Селтик» (Шотландия)—«Боруссия» (Германия, Мён-
хенгладбах) 0:2 (Штиндль, 57; Хан, 77). «Барселона» 

(Испания)—«Манчестер Сити» (Англия) 4:0 (Месси, 
17, 61, 69; Неймар, 89).

Положение команд
 В Н П М О
1. «Барселона» 3 0 0 13:1 9

2. «Манчестер Сити»  1 1 1 7:7 4

3. «Боруссия» 1 0 2 3:6 3

4. «Селтик» 0 1 2 3:12 1

1 ноября: «Боруссия»—«Селтик»,  
«Манчестер Сити»—«Барселона».

Группа D
«Ростов» (Россия)—«Атлетико» (Испания) 0:1 
(Карраско, 62). «Бавария» (Германия)—ПСВ (Нидер-
ланды) 4:1 (Мюллер, 13; Киммих, 21; Левандовский, 
59; Роббен, 84 — Нарсинг, 41).

Положение команд
 В Н П М О
1. «Атлетико» 3 0 0 3:0 9

2. «Бавария» 2 0 1 9:2 6

3. ПСВ 0 1 2 3:7 1

4. «Ростов» 0 1 2 2:8 1

1 ноября: «Атлетико»—«Ростов», ПСВ—«Бавария».
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